
Сто лет назад в Иркутске 
был расстрелян адмирал 
Колчак

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградил молодых ученых 
и рассказал о задачах современной науки

Умные и небедные

Евгений Гайва,
Ирина Невинная

Д
о 29 февраля из Китая в 
Россию должны вылететь 
более 1700 россиян, сооб-

щил минтранс. «Всего 1765 пас-
сажиров — граждан РФ, имею-
щих билеты с датой вылета с 6 
по 29 февраля, ожидают вылета 
в Россию», — говорится в сооб-
щении. Как уточнили в мини-
стерстве, 1165 человек — пасса-
жиры авиакомпании S7, имею-
щие билеты на чартерные рей-
сы, которая полностью закрыла 
полеты в Китай.

Эти пассажиры будут пере-
сажены на альтернативные рей-
сы либо им будут возвращены 
денежные средства, отметили в 
минтрансе. При этом 75 пасса-
жирам S7 уже переоформлен 
билет на альтернативные рейсы 
этой же авиакомпании из дру-
гих стран с датой вылета с 6 по 
29 февраля. 85 пассажирам ави-

акомпании будет переофор-
млен билет на рейсы «Аэрофло-
та», еще 146 пассажиры поже-
лали вернуть билеты. Также ве-
дется работа по обмену или воз-
врату билетов с 86 пассажира-
ми «Уральских авиалиний», от-
метили в министерстве.

«Из 11 российских авиаком-
паний, выполнявших полеты в 
Китай, рейсы продолжают вы-
полнять «Аэрофлот» и «Ураль-
ские авиалинии», — заметили в 
м и н и с т е р с т в е .  П р и  э т о м 
«Уральские авиалинии» плани-

руют завершить программу по-
летов на китайском направле-
нии 7 февраля. Ранее рейсы от-
менили авиакомпании «Авро-
ра» и «Якутия». Из российских 
авиакомпаний регулярные рей-
сы выполняет только «Аэроф-
лот».

В конце января в России 
были прекращены продажи ту-
ров в Китай, закрыты 16 погра-
ничных пропускных пунктов. 
Большинство российских авиа-
компаний прекратили выпол-
нять регулярные рейсы. Оста-

новлено также пассажирское 
железнодорожное сообщение.

Новым вирусом, которому 
было присвоенный временный 
код 2019-nCoV, в Китае зарази-
лось уже почти 30 тысяч чело-
век. Не исключено, что уже в 
ближайшие дни коронавирус 
получит собственное имя, не 
имеющее никакого отношения к 
стране происхождения.

В России, как сообщила глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва, новых случаев выявления 
коронавирусной инфекции нет. 
Не обнаружен вирус ни у одного 
из числа граждан, эвакуирован-
ных из опасной зоны в Китае. Но 
в эпицентре эпидемии, да и дру-
гих китайских провинциях по-
прежнему тревожно.

Заслон вирусу ставят во всем 
мире. А как решено его назвать, 
станет ясно в самое ближайшее 
время. Сейчас группа 
ученых придумывает 
новому вирусу имя.

Айсель Герейханова, 
Кира Латухина

К 
середине десятиле-
тия каждый второй 
ученый в России бу-
дет моложе 40 лет. Их 
талант обеспечит ка-
чественный прорыв в 
ключевых направле-
ниях развития стра-
ны. Об этом заявил 

президент Владимир Путин во 
время вручения в Кремле наград 
лауреатам премии президента в 
области науки и инноваций за 
2019 год. Естественным продол-
жением этой церемонии стало 
совместное заседание президи-
ума Госсовета и Совета по науке 
и образованию, на котором об-
суждалась роль регионов в под-
готовке кадров для экономики и 
социальной сферы. 

Высшая школа для малой 
родины 

«В Послании Федеральному 
Собранию было поднято много 
проблем, но тема демографиче-
ского развития звучала осо-
бенно ярко во всех ее измере-
ниях», — заявил Владимир Пу-
тин на совместном заседании 
президиума Госсовета и Совета 
по науке и образованию. В том 
числе это равные, справедли-

вые возможности для качест-
венного, современного образо-
вания. Президент предложил в 
начале следующего учебного 
года обсудить развитие общего 
образования на Госсовете, а 
сейчас выработать новые до-
полнительные решения по 
укреплению высшей школы в 
регионах.

Много уже сделано, но про-
блем и вопросов еще достаточ-

но. Путин отметил «сверхкон-
центрацию образовательных 
ресурсов в Москве и Санкт-Пе-
тербурге», где находятся свыше 
200 вузов — больше четверти 
всех вузов страны. И если в XIX 
и ХХ веках это было оправдано, 
сейчас уже приобрело «явно ги-
пертрофированные формы» и 
представляет «серьезный вызов 
для сбалансированного разви-
тия всего пространства Рос-
сии», убежден он.

«Решать эту проблему «по 
команде», чисто администра-
тивно, говорить о высоких на-
циональных интересах и зада-
чах и забывать при этом о жиз-
ни, самих преподавателях, сту-
дентах, было бы, конечно, гру-
бой ошибкой. Всякие разговоры 
«расселить» студенческую Мо-
скву и студенческий Питер, ко-
нечно, неприемлемы», — счита-

ет он. При этом далеко не все 
вузы в регионах в состоянии 
конкурировать со столичными 
городами, многие выпускники 
уезжают в столицы — «где и об-
разование лучше, и жизнь инте-
реснее», и зачастую не возвра-
щаются на малую родину. «Ре-
гионы теряют самое ценное при 
этом: таланты, кадры, моло-
дежь», — отметил Путин.

Почти на каждой встрече с 
общественностью главе государ-
ства предлагают вернуть систе-
му распределения. «Обязалов-
кой» мы ничего не решим, жизнь 
кардинально поменялась», — 
сказал он. Нужны усло-
вия для самореализа-
ции молодежи. 

ЗДОРОВЬЕ В Россию из Китая возвращаются более 1700 россиян 
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Марина Ширманова, Сергей 
Макаров и Александр Веракса 
с президентом после вручения 
 премии.

А К Ц Е Н Т

Вся отечественная высшая школа 
должна отвечать гигантской скорости 
технологических и общественных 
перемен, быть с ними на одной волне

Австралийский доллар 42,3822
Азербайджанский манат 37,0160
Армянский драм** 13,1239
Белорусский рубль 29,0421
Болгарский лев 35,3133
Бразильский реал 14,8276

Венгерский форинт** 20,4740
Вон Республики Корея*** 53,1360
Гонконгский доллар* 80,8957
Датская крона* 92,4298
Доллар США 62,7977
Евро 69,0837

Индийская рупия** 88,1647
Казахстанский тенге** 16,6431
Канадский доллар 47,2910
Киргизский сом** 89,8815
Китайский юань* 90,0958
Молдавский лей* 35,9872

Новый туркменский манат 17,9679
Норвежская крона* 68,1658
Польский злотый 16,2385
Румынский лей 14,4865
СДР  86,3732
Сингапурский доллар 45,3773

Таджикский сомони* 64,7740
Турецкая лира 10,4869
Узбекский сум**** 65,8167
Украинская гривна* 25,5509
Фунт стерлингов 81,5554
Чешская крона* 27,5513

Шведская крона* 65,5235
Швейцарский франк 64,4608
Южноафриканский рэнд* 42,5257
Японская иена** 57,1226

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.02.20

Экипаж МКС, 
принимавший 
на орбите робота 
«Федора», 
вернулся на Землю

Решать проблемы людей 
быстро, четко и эффективно 
губернаторам и главам 
республик помогают Центры 
управления регионами

Академик Елена Голухова: 
Чтобы быть здоровым, 
соблюдайте 
банальные 
рекомендации

Кто возьмет «Оскара» — 
ставки 
на победителей 
кинопремии делает 
Валерий Кичин 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Как президент США 
избежал импичмента 
и что ждет его дальше

Трамп снова 
в гонке 

Игорь Дунаевский

Четырехмесячная эпопея вокруг импичмента прези-
денту США Дональду Трампу добралась до своего бес-
славного, но логического финала. Сенат, контролируе-
мый союзниками главы государства из Республикан-
ской партии, оправдал Трампа по обоим пунктам обви-
нений, ранее утвержденных его оппонентами из пала-
ты представителей. Напомним, речь шла о злоупотре-
блении властью и препятствовании работе конгресса. 
Таким образом, третья в истории США попытка дове-
сти до конца импичмент главы государства, как и две 
предыдущих, провалилась. Итоговое заседание в сена-
те прошло под председательством главы Верховного 
суда Джона Робертса. По первому пункту 52 сенатора 
проголосовали «не виновен», а 48 сенаторов — «вино-
вен». По второму пункту все 53 республиканца оправ-
дали Трампа, а все 47 демократов сочли его виновным. 
После голосования судья подвел результаты, признав 
Трампа «оправданным по обоим пунктам». Напомним, 
для выдворения Трампа из Белого дома его должны 
были признать виновным хотя бы по одному 
из пунктов обвинения не менее двух третей 
сенаторов, то есть 67 из 100.

ПРОГНОЗ Банки будут 
чаще отказывать 
в потребкредитах 

Выдадут только 
сильнейшие

Роман Маркелов

Банки могут ужесточить условия выдачи необеспечен-
ных потребительских кредитов из-за повысившихся 
рисков в этом сегменте рынка. По сути, это означает, 
что низкие ставки и хорошие условия по кредиту полу-
чат в основном только «сильные» и проверенные заем-
щики. Среди самих банков для слабых игроков места 
тоже не остается — рынок в ближайшее время могут по-
кинуть еще около 30 кредитных организаций.  

Такие выводы следуют из обзора по банковскому 
сектору рейтингового агентства НКР. 

К концу 2019 года темпы роста беззалогового кре-
дитования физлиц уже замедлились до 20%. Это след-
ствие мер Банка России по охлаждению сегмента, что-
бы избежать быстрого роста долговой нагрузки гра-
ждан. Так, с октября при выдаче потребкредита больше 
10 тысяч рублей банки обязаны рассчитывать показа-
тель долговой нагрузки (ПДН) заемщика. Это отноше-
ние выплат по всем кредитам, включая вновь выдавае-
мый, к доходам клиента. Чем оно выше, тем сильнее 
выданный кредит давит на капитал банка.

На этом фоне, по оценкам НКР, рост необеспеченно-
го кредитования притормозит в 2020 году до 
12%, а если ЦБ решится на новые ограниче-
ния, то и еще сильнее.

ТЕХНОЛОГИИ Растет 
интерес злоумышленников
к персональным данным

Граждане 
дорогого стоят

Юлия Кривошапко

В 2020 году злоумышленники продолжат охотиться за 
персональными данными россиян, предупреждают 
специалисты. Они советуют беречь личную информа-
цию, тщательно следить за тем, кто и как ее собирает, 
или хотя бы не выкладывать лишнее в интернет. Впро-
чем, с развитием онлайн-сервисов и соцсетей выпол-
нять подобные рекомендации становится все сложнее.

На «черном рынке» персональные данные стоят 
кратно больше, чем даже полные сведения банковской 
карты, хотя, казалось бы, все должно быть наоборот. 
Дело в том, что личные сведения гораздо лучше моне-
тизируются, чем данные по картам, поясняет гене-
ральный директор Qrator Labs Александр Лямин.

Для предотвращения несанкционированного сня-
тия денег с карт банки внедрили системы антифрода 
(от англ. anti-fraud «борьба с мошенничеством»), кото-
рые останавливают подозрительные транзакции. С ее 
помощью финансовая организация может достаточно 
быстро купировать ущерб, блокировав операцию, поя-
сняет Лямин. Злоумышленники в этом случае не полу-
чат ничего.

В случае с персональными данными вариантов для 
заработка гораздо больше, включая пресло-
вутую социальную инженерию. Поэтому та-
кие сведения стоят дороже.

5

8

3

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

А К Ц Е Н Т

Новым вирусом, которому было 
присвоенный временный код 2019-nCoV, 
в Китае заразилось уже почти 30 тысяч 
человек
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КОНСТИТУЦИЯ 
Рабочая группа 
представила предложения 
по поддержке науки, 
культуры и семьи

Нашли 
формулы

Галина Мисливская

В рабочей группе по подготовке поправок в Конститу-
цию предлагают закрепить ряд социальных гарантий в 
статье 114 Основного Закона, где речь идет о полномо-
чиях кабмина. В четверг свои предложения по поддер-
жке семьи, науки и культуры представила тематиче-
ская подгруппа.

Группа работает очень интенсивно и в тесном кон-
такте с парламентом. Как рассказал в начале заседания 
глава Комитета Госдумы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенинников, накануне коми-
тет поддержал восемь поправок, которые обсуждались 
на заседании рабочей группы во вторник. Речь идет о 
правилах назначения Генерального прокурора, а так-
же порядке обращений в Конституционный суд.

Больше всего поправок от участников группы и гра-
ждан поступает по социальным вопросам. «Мы затвер-
дили формулы, которые уже нашли юридическое вы-
ражение, то есть конкретные части статей Конститу-
ции, они касались в первую очередь роли науки», — со-
общила журналистам сопредседатель рабочей группы 
Талия Хабриева. Поправки о поддержке науки предла-
гается внести в статью 71 о ведении Российской Феде-
рации. Ее могут дополнить положениями о реализации 
основ госполитики и федеральных программ в этой 
сфере. Хабриева подчеркнула, что сегодня конкурен-
тоспособность государства обеспечивается в первую 
очередь уровнем развития науки и новых технологий.

Кроме того, по ее словам, есть предложение допол-
нить статью 114, где говорится о полномочиях прави-
тельства. «Было поддержано уточнение о поддержке 
науки, новых техно-
логий, научной ин-
фраструктуры, 
здесь был полный 
консенсус», — поя-
снила она. 

Участники рабо-
чей группы утвер-
дили и формулиров-
ки, касающиеся за-
боты государства о 
материнстве, от-
цовстве и детстве. 
По словам главы 
благотворительно-
го фонда «Волонтеры в помощь детям-сиротам» Елены 
Альшанской, их также предлагается внести в статью 
114. К полномочиям правительства по «обеспечению 
проведения в РФ единой государственной политики в 
области культуры, науки, экологии, образования, 
здравоохранения и социального обеспечения» предла-
гается добавить «поддержку и укрепление защиты се-
мьи и обеспечение прав детей», рассказала она.

«Это необходимо прописать в Конституции», — уве-
рена зампред Совета при президенте по развитию гра-
жданского общества и правам человека Ирина Кирко-
ра. Она считает, что люди, которые критикуют госу-
дарство за целенаправленную поддержку семей с деть-
ми, просто не знают жизни. «Меня удивляют вопросы 
некоторых коллег в интернете, которые говорят о том, 
что материнский капитал за первого ребенка не нужен. 
Эти люди просто не знакомы с жизнью большинства 
российских семей, у которых после рождения ребенка 
ухудшается материальное положение. И важна поддер-
жка государства именно в этот момент времени», — 
подчеркнула Киркора. 

Рабочая группа утвердила также поправку о сохра-
нении культурного наследия. Но относительно места 
этого тезиса в тексте Конституции завязалась дискус-
сия. По мнению Талии Хабриевой, сохранение куль-
турного наследия можно закрепить в статье 68, где 
речь идет о русском языке и родных языках народов 
России. Но авторы поправки — директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский и худрук театра Et Cetera Александр 
Калягин — уверены, что место культуры в статье 70, по-
священной государственным символам страны.

Еще одной темой обсуждения стало создание «феде-
ральных территорий», которые не входят в состав ре-
гионов и напрямую подчиняются центральным вла-
стям. По мнению председателя Тульской областной 
думы Сергея Харитонова, такой статус следует дать за-
поведникам, особо охраняемым природным зонам, а 
также территориям, где размещены военные и страте-
гические объекты, например космодрому «Восточ-
ный». Совфед займется проработкой вопроса, сказал 
Андрей Клишас, сопредседатель рабочей группы и гла-
ва Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству.

Обсудили и порядок формирования Совета Федера-
ции. Сейчас у президента есть право вносить кандида-
туры в состав верхней палаты до 10% от общего числа 
сенаторов, или 17 человек, напомнил научный руково-
дитель Института всеобщей истории РАН Александр 
Чубарьян. «Думаю, можно увеличить эту норму», — 
предложил он. Кроме того, академику понравился опыт 
верхней палаты парламента Италии. «У них в сенат вхо-
дят все президенты, которые были в стране. А самое 
главное, президент имеет право в этой общей квоте на-
значать пожизненных сенаторов. Это люди, которые 
имеют знаковое положение в обществе — обществен-
ные деятели, ученые, деятели культуры, врачи», — поя-
снил Чубарьян. По его мнению, появление такого «со-
вета старейшин» повысило бы значение верхней пала-
ты, «наполнило его более очевидным для всех предста-
вительством». Талия Хабриева добавила, что инициа-
тива о пожизненном статусе для ряда сенаторов позво-
лит наладить более эффективный контакт с граждана-
ми, потому что в Совете Федерации появятся люди, 
«которых знают в лицо, лидеры нации». «Мы это обяза-
тельно рассмотрим», — заявил Клишас, добавив, что во-
прос требует обсуждения прежде всего с регионами.   

Умные и небедные

С 2021 года ежегодно 
будет увеличено коли-
ч е ст в о  б юд ж ет н ы х 

мест — они будут отданы вузам в 
регионы, которым нужны сов-
ременные, молодые перспек-
тивные кадры, заявил прези-
дент. За четыре года на эти цели 
будет выделено дополнительно 
порядка 70 млрд рублей.

Глава государства попросил 
правительство реализовать 
комплекс мер по модернизации 
всей системы высшего образо-
вания в регионах. «Решению 
этой задачи следует подчинить 
профильные и другие нацпроек-
ты, включая работу по разви-
тию инфраструктуры, благоу-
стройству городов, территорий, 
запуску новых производств и 
инвестиционных проектов», — 
сказал он. И нужно значительно 
повысить эффективность ис-
пользования ресурсов, подчер-
кнул президент и призвал «по-
следовательно убирать вузы-
«пустышки». «Таких еще доста-
точно», — констатировал он.

«Важно консолидировать ре-
сурсный потенциал учебных за-
ведений и научных институтов, 
и, где это обосновано, ставить 
вопрос об их юридическом объ-
единении», — заявил Путин. И 
найти решения, которые повы-
сят престиж, научный статус и 
доходы преподавателей и про-
фессоров в регионах, обеспечат 
рост качества образования и ис-
следований в вузах.

«Передовая инфраструктура 
вузов — настоящий мотор разви-
тия городской среды», — подчер-
кнул президент и предложил по-
строить в регионах современ-
ные студенческие городки. В 
этом году в целом на обновле-
ние материально-технической 
базы и капремонт вузов будет 
направлено 22 млрд рублей из 
госказны. «Нужно посмотреть, 
какую часть из этих средств 
можно использовать именно на 
обновление студенческих го-
родков», — заметил он.

«Вся отечественная высшая 
школа должна отвечать гигант-
ской скорости технологических 
и общественных перемен, быть 
с ними на одной волне», — убе-
жден глава государства. В вузах 
нужны преподаватели-практи-

ки, работающие в реальной эко-
номике, молодые увлеченные 
исследователи и преподавате-
ли, причем именно в тех регио-
нах, где нужны их знания и ком-
петенции.

«Нам необходимо создать 
конкурентную, привлекатель-
ную для молодежи и сильных 
преподавателей сеть региональ-
ных вузов и университетов   . Го-
сударство обозначило и реали-
зует такой приоритет. Но нужно 
снять и все барьеры, которые 
мешают самим регионам, биз-
несу, препятствуют решению 
этой задачи. Причем не на сло-
вах, а на практике», — заявил 
глава государства.

Поддержку за научный 
и творческий результат

Владимир Путин поддержал 
предложение предоставить ре-
гионам право при наличии 
средств финансировать про-
граммы развития местных ву-
зов и их инфраструктуры неза-
висимо от ведомственной под-
чиненности. Регионам надо дать 
реальные полномочия не только 
по развитию колледжей и тех-
никумов, но и расположенных 
на их территории организаций 
науки и высшей школы, убе-
жден глава государства. Потому 
что есть проблема: учредитель 
вуза зачастую — федеральное ве-
домство, а если регион хочет 
профинансировать такое учеб-
ное заведение, возникает риск 
«столкнуться с обвинениями в 
нецелевом использовании 
средств». Кроме того, нужно 
поддержать желание бизнеса 
инвестировать в образование — 
предложить новые, более эф-
фективные инструменты со-
трудничества, считает прези-
дент. Еще он призвал «убрать 
явно избыточные требования и 
регламенты, сделать более гиб-
кими и современными образо-
вательные стандарты, перечни 
специальностей и направлений 
подготовки». «Надо разрешить 
вузам с учетом запросов сту-
дентов, потребностей регионов 
самостоятельно формировать 
профили обучения, в том числе 
— в рамках так называемых ко-
ротких образовательных про-
грамм, чтобы студенты могли 

получать дополнительную ква-
лификацию, например, навыки 
предпринимательской деятель-
ности», — предложил он.

Завершая выступление, гла-
ва государства порадовал ум-
ную молодежь: «Считаю пра-
вильным увеличить размеры 
поддержки за достижения науч-
ных и творческих результатов. 
Мы это сделаем в самое ближай-
шее время». «У нас много талан-
тливых, целеустремленных мо-
лодых людей, мы их должны со-
хранить и дать раскрыться в 
полную силу именно здесь, в 
России», — заявил Путин.

Аспирантуре 
нужна реформа

Число бюджетных мест в ву-
зах вырастет в 2021 году на 18,8 
тысячи, а к 2024 году — на 141,8 
тысячи, заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова. За этими 
цифрами — серьезные финансо-
вые ресурсы, и региональные 
вузы должны быть готовы. В 
этом году бюджетных мест — 
509 тысяч.

Хорошими новостями поде-
лился ректор МГУ Виктор Са-
довничий. Совсем скоро уни-
верситет подпишет соглашения 
о создании консорциума «Вер-
надский» еще с 10 регионами (с 
11 регионами оно уже есть). Это 
поможет решить проблему ка-
дров. Садовничий считает, что к 
консорциуму надо подключать 
и другие ведущие вузы. Прези-
дент обещал поддержать про-
ект, но добавил: «Хотелось бы 
только, чтобы преподаватели не 
только к вам ехали из регионов, 
но и чтобы ваши специалисты 
ехали в регион».

Глава РАН Александр Сергеев 
попросил помочь с развитием 

академгородков в Екатеринбур-
ге и Владивостоке и предложил 
прописать в законодательстве, 
что регионы имеют право тра-
тить свои средства не только на 
образовательную деятельность 
вузов, но и на научные исследо-
вания. Также Сергеев затронул 
острую тему: «Мы говорим, что 
сильные ученые и преподавате-
ли должны ехать в регионы, но 
система оплаты, которую мы со-
здаем, приводит к противопо-
ложному результату», и призвал 
изменить ситуацию, чтобы не 
было так, что ведущие научные 
институты в регионах в расчете 

на одного сотрудника получают 
прибавку финансирования в 
семь раз меньше, чем в Москве. 
Президент согласился, что если 
речь идет о повышении доходов 
людей, которые занимаются на-
укой, общие подходы не всегда 
корректны.

Прозвучало предложение — 
сократить аспирантуру в три 
раза и сделать упор на качество 
образования,  стажировки. 
«Только 12 процентов диссер-
тантов защищают диссертации 
в период обучения в аспиранту-
ре. Это уже явно говорит о си-
стемной какой-то проблеме вну-
три этого направления», — со-
гласился Путин. Быстрое приня-
тие законопроекта, возвращаю-
щего обязательную защиту дис-
сертации по окончании аспи-
рантуры, позволит достичь по-
казателей нацпроекта «Наука», 
прокомментировала Голикова.

Пять миллионов
к празднику

Что касается церемонии на-
граждения молодых ученых, то 
вначале Владимир Путин по-

здравил лауреатов с приближа-
ющимся профессиональным 
праздником — 8 февраля отме-
чается День российской науки. 
Стоит заметить, что с этого года 
размер премии молодым уче-
ным вырос вдвое и составляет 5 
миллионов рублей.

«По традиции накануне это-
го праздника государственные 
премии в области науки и ин-
новаций вручаются молодым 
ученым. Важно, что с каждым 
годом число номинантов рас-
тет, и в конкурсе участвует все 
больше интересных, перспек-
тивных работ по ключевым на-
правлениям», — отметил Путин. 
По его словам, такой богатый 
выбор действительно позволя-
ет отмечать лучшие и самые 
достойные достижения и гово-
рит о том, что уровень научных 
разработок и исследований мо-
лодежи становится все более 
зрелым. Президент отметил, 
что научное сообщество Рос-
сии к середине десятилетия мо-
жет стать одним из самых мо-
лодых в мире. «Ожидается, что 
к середине десятилетия каж-
дый второй ученый в России 
будет моложе 40 лет. Эта тен-
денция сохраняется на протя-
жении нескольких последних 
лет, и надеюсь, так и будет», — 
подчеркнул Путин.

Президент добавил,  что 
энергия молодых ученых, пом-
ноженная на талант и знания, 
«обязательно дадут свой пози-
тивный результат для страны». 
«Убежден, именно таланты, 
азарт молодых способны обес-
печить качественный прорыв в 
ключевых технологических на-
правлениях нового десятиле-
тия, всего XXI века», — заявил 
Путин. Государство в свою оче-
редь продолжит развитие при-
борной базы научных организа-
ций и вузов, исследовательской 
инфраструктуры, пообещал 
президент. Он напомнил, что на 
эти цели в рамках нацпроекта 
«Наука» выделяется более 220 
млрд рублей. 

В этом году награды из рук 
президента получили трое мо-
лодых ученых, которые совер-
шили прорывные открытия в са-
мых разных сферах — от борьбы 
с раком до воспитания и разви-

тия детей и нанотехнологий. 
Больше всего внимание было 
приковано к заместителю ди-
ректора по науке НИИ экспери-
ментальной онкологии и биоме-
дицинских технологий При-
волжского исследовательского 
медицинского университета, 
кандидату биологических наук 
Марине Ширмановой, ведь пра-
ктическое применение ее ис-
следования самое понятное для 
простого человека — это новые 
способы борьбы с раком.

«Наши методики позволяют 
заглянуть в то, как функциони-
рует опухоль, не просто увидеть 
опухоль, а понять, какими осо-
бенностями она обладает, как 
работает ткань, как работает 
клетка», — рассказала она «РГ».

Владимир Путин, вручая ей 
награду, обратил внимание, что 
Марина Ширманова работает 
«на стыке сразу нескольких 
наук — физики, биологии, меди-
цины». «В лаборатории под ее 
руководством успешно разра-
батываются принципиально но-
вые методы изучения злокаче-
ственных опухолей, они позво-
ляют получить недоступные ра-
нее знания о внутренних про-
цессах в пораженных клетках и 
на основе этого прицельно воз-
действовать на них, выбирать 
самый лучший в каждом кон-
кретном случае способ тера-
пии, эффективно лечить целый 
ряд онкологических заболева-
ний», — рассказал президент об 
исследованиях ученого.

Другой лауреат — заведую-
щий кафедрой психологии обра-
зования и педагогики факульте-
та психологии МГУ Александр 
Веракса награжден премией за 
исследование когнитивного 
развития детей дошкольного и 
школьного возраста. «На основе 
масштабных, длительных иссле-
дований автор создал собствен-
ную эффективную систему об-
учения, позволяющую с учетом 
индивидуальных качеств дости-
гать максимальных результа-
тов, причем по самым разным 
предметам от физкультуры до 
математики», — отметил Путин. 
Получая награду, Веракса по-
просил президента рассмотреть 
возможность объявить 2021-й 
Годом образования и науки.

Большие перспективы для 
многих сфер науки и техники 
открывают разработки третье-
го лауреата премии — Сергея 
Макарова, главного научного 
сотрудника физико-техниче-
ского факультета Национально-
го исследовательского универ-
ситета ИТМО. «Он предложил 
радикально новый, причем эко-
номичный, а значит, реальный 
для широкого практического 
применения метод создания ма-
лых оптических устройств», — 
представил президент результа-
ты работы молодого ученого. По 
его словам, такие устройства 
«позволяют многократно уве-
личить скорость обработки ин-
формации, снизить энергопо-
требление, проводить кванто-
вые вычисления.   

Одна из важнейших задач, постав-
ленных президентом, — консолиди-
ровать ресурсный потенциал 
учебных заведений и научных 
институтов. 

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что к середине десятилетия 
каждый второй ученый в России будет 
моложе 40 лет. Эта тенденция 
сохраняется на протяжении нескольких 
последних лет

В Совете 
Федерации могут 
появиться пожиз-
ненные сенато-
ры — лидеры 
общества

Худрук театра Et Cetera Александр Калягин принял участие в 
дискуссии о том, в какой статье Конституции должен находиться 
тезис о сохранении культурного наследия.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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ФЕРМЕРАМ ДАЛИ ПАТЕНТ
Российские фермеры теперь смогут работать на патенте. Такой закон 

подписал президент Владимир Путин. Поправки заметно упростят 

жизнь мелким сельхозпроизводителям: перейдя на новую систему нало-

гообложения, они смогут сдавать меньше отчетности. Документ вступа-

ет в силу через месяц после опубликования.

Патентную систему налогообложения (ПСН) вправе применять только 

индивидуальные предприниматели и только по определенным видам де-

ятельности. Теперь ее смогут использовать и фермеры, занимающиеся 

животноводством и растениеводством. Для всех, подключающихся к 

ПСН, действует условие — им разрешено иметь не более 15 наемных ра-

ботников, а доход не должен превышать 60 миллионов рублей в год.

Патент заменяет уплату НДФЛ и НДС. Принцип расчета стоимости патен-

та основан на потенциально возможном годовом доходе ИП (он опреде-

ляется по каждому виду деятельности, разрешенному для применения 

ПСН). Этот доход индексируется на коэффициент-дефлятор. Налоговая 

ставка составляет 6%. 

Патент можно приобрести на срок от 1 до 12 месяцев. Для этого нужно 

подать заявление в налоговую. Налогом в такой системе является стои-

мость патента. При сроке действия патента до 6 месяцев налог придется 

перечислить одной суммой в любое время в течение 6 месяцев. Если па-

тент куплен на 6—12 месяцев, то налог оплачивается в два срока, 1/3 сто-

имости патента — в течение 90 календарных дней с начала действия па-

тента, еще 2/3 стоимости — в оставшийся срок действия. Срок выдачи па-

тента составляет 5 дней. 

Кадры

ДМИТРИЙ МАХОНИН НАЗНАЧЕН ВРИО ГЛАВЫ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ
Президент своим указом назначил Дмитрия Махони-

на временно исполняющим обязанности губернато-

ра Пермского края.

Владимир Путин вчера вечером провел встречу с 

Дмитрием Махониным в Кремле. Махонин будет ис-

полнять обязанности  губернатора Пермского края 

до вступления в должность лица, избранного главой 

региона. Досрочные выборы главы региона состоят-

ся в Единый день голосования 13 сентября. 

Новому региональному лидеру — всего 37 лет. Ранее 

Махонин занимал должность начальника управле-

ния Федеральной антимонопольной службы. Он ро-

дился родился 18 октября 1982 года в поселке Ряби-

нино Пермской области (сейчас — Пермский край). 

Закончил юридический факультет Пермского госу-

дарственного университета, работал в территори-

альном управлении министерства по антимонополь-

ной политике и поддержке предпринимательства, 

был юристом одного из промышленных предприя-

тий. С апреля 2008 года — заместитель руководите-

ля, а с лета 2009 года — глава Управления Федераль-

ной антимонопольной службы по Пермскому краю. 

В начале 2013 года переехал в столицу, где до сих 

пор работал начальником управления регулирова-

ния топливно-энергетического комплекса и химиче-

ской промышленности ФАС России. Дмитрий Махо-

нин входит в правление региональной обществен-

ной организации «Пермское землячество».

Напомним, что прежний глава региона Максим Ре-

шетников стал министром экономического развития 

в новом правительстве. На эту должность он был на-

значен 21 января и с того момента в экспертном со-

обществе и СМИ начались попытки угадать, кто же 

станет во главе региона. Не раз задавали этот во-

прос и пресс-секретарю президента Дмитрию Пес-

кову. Отвечая интересующимся, с чем связана за-

держка с объявлением врио губернатора, он поя-

снял, что в том числе и с подбором кандидатуры. При 

этом Песков заявил, что не будет раскрывать «вну-

треннюю кухню» этого процесса. 

Подготовила Кира Латухина
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Выдадут только сильнейшие
Так, несмотря на за-
медление роста после 
введения ПДН, доля 

кредитов сроком более трех лет 
остается высокой: к концу 2019 
года она приблизилась к 60% от 
суммы беззалоговых потреб-
кредитов. ЦБ уже выразил оза-
боченность тенденцией к удли-
нению потребительских ссуд 
для снижения формального 
ПДН заемщиков. В связи с этим 
в НКР оценивают вероятность 
введения мер по ограничению 
роста доли кредитов свыше трех 
лет как очень высокую, однако 
рассчитывают, что до середины 
года этого не произойдет.

Возможные дополнительные 
ограничения ЦБ могут вклю-
чать как прямые запреты выда-

вать кредиты без обеспечения 
заемщикам с высоким ПДН 
либо выдавать кредиты сроком 
свыше пяти лет, так и более мяг-
кие варианты — например, огра-
ничение максимальной доли не-
обеспеченных кредитов свыше 
пяти лет в портфеле банка, по-
лагает директор-руководитель 
направления банковских рей-
тингов НКР Михаил Доронкин. 

При этом банки уже активно 
корректируют свои кредитные 

политики. Одни банки могут 
ужесточить требования к заем-
щикам и снизить уровень одо-
брения новых заявок, другие — 
повысить ставки для самых ри-
скованных заемщиков, говорит 
Доронкин. В целом фокус в нео-
беспеченном кредитовании 
сместится к более надежным 
клиентам, которым банки смо-
гут предложить ставки пониже, 
отмечает он. Но кредитная по-
литика конкретного банка бу-

дет во многом определяться за-
пасом капитала и маржиналь-
ностью бизнеса: отдельные 
банки могут продолжить при-
нимать повышенные риски, что 
будет компенсироваться став-
ками, добавляет аналитик.

Кроме того, в НКР ожидают, 
что в 2020 году на 10% сокра-
тится и количество банков в це-
лом, хотя масштабы отзыва ли-
цензий и не вернутся к уровню 
периода активной расчистки 
сектора Банком России. Так, за 
2019 год были отозваны или ан-
нулированы лицензии 31 кре-
дитной организации, произош-
ло также 12 реорганизаций в 
форме присоединения.

По оценкам НКР, в 2020 году 
могут быть отозваны лицензии 

еще у 25—30 банков. С учетом 
добровольных ликвидаций и 
реорганизаций общее число 
банков уменьшится с 442 на 1 
января до немногим более 400 
на конец года, прогнозируют в 
агентстве. Речь в основном о не-
больших банках, в том числе ре-
гиональных, уточняет Дорон-
кин. Но отзыв у них лицензий не 
означает,  что освободится 
ниша для других игроков: исхо-
дя из специфики и размера, та-
кие банки, как правило, не за-
нимают значимых позиций, 
считает аналитик.  

КОНТРОЛЬ 

ОНФ нашел 
нарушения 
при капремонте 
на миллиарды 
рублей

МЫ ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ
Марина Трубилина

О выявлении картельных сгово-
ров при проведении капиталь-
ного ремонта домов и о наруше-
ниях при строительстве соци-
альных объектов по всей стране 
рассказали на пресс-конферен-
ции представители Общерос-
сийского народного фронта.

Мониторинг капитального 
ремонта многоквартирных до-
мов ОНФ начал не так давно, но 
уже обнаружил признаки кар-
телей и сговоров и другие нару-
шения на 5,8 миллиарда ру-
блей. Как рассказал руководи-
тель проекта ОНФ «За честные 
закупки» Валерий Алексеев, 
почти везде при проведении 
торгов, касающихся капремон-
та, отсутствует конкуренция, в 
итоге контракты заключаются 
по максимальной цене. Инфор-
мация о «ремонтных» картелях 
в трех федеральных округах в 
ближайшие дни будет передана 
в Федеральную антимонополь-
ную службу. 

Массу нарушений, связан-
ных со строительством и благо-
устройством, обнаружили ак-
тивисты ОНФ в рамках своего 
проекта «Город N» — в 20 горо-
дах с населением до 100 тысяч 
человек был проведен тоталь-
ный мониторинг закупок, про-
верено более 500 объектов. 
«Многие материалы сейчас на-
ходятся в Генеральной проку-
ратуре», — отметил Алексеев. 
Так, в Мичуринске и ряде дру-
гих городов для ограждения 
спортивных площадок исполь-
зуют сетку, которая развалива-
ется буквально за несколько 
месяцев. В Анапе при строи-
тельстве школы за 218,5 милли-
она рублей заказчик оплатил 
фактически не выполненные 
работы. В Мичуринске выявле-
ны масштабные нарушения при 

возведении школы стоимостью 
под миллиард рублей. «Начи-
ная с того, что заказчик необо-
снованно увеличивал авансо-
вые платежи и сроки выполне-
ния работ по контракту и окан-
чивая непосредственно хище-
ниями денежных средств», — 
сообщил представитель Ген-
прокуратуры Максим Умри-
хин. Возбуждено несколько 
уголовных дел, в том числе из-
за использования материалов, 
не соответствующих проек-
тной документации. 

В Ленинградской области в 
поселке Селезнево админи-
страция переплатила несколь-
ко миллионов за помещение 
для фельдшерско-акушерского 
пункта (ФАП), в поселке Кли-
мово оказалось, что, хотя торги 
на ФАП еще не объявлены, фак-
тически этот пункт уже нахо-
дится по своему адресу. ФАС 
возбудила дело о нарушении 
антимонопольного законода-
тельства. 

Выяснилось, что 45% торгов 
по ФАПам (154 пункта) прове-
дены с одним участником и без 
снижения первоначальной 
цены. Еще 9% закупок прошли 
со снижением цены лишь до 
1,5%. Вопросы вызвала у ОНФ 
площадь ФАПов. В поселках с 
одинаковой численностью на-
селения их площадь может от-
личаться вдвое. Стоимость ФА-
Пов также сильно варьируется. 
К примеру, в Иркутской обла-
сти цена за квадратный метр 
ФАПа вместе с установкой — 
102 тысячи рублей, а в Якутии 
— 77 тысяч. Минимальная цена, 
которую зафиксировали в 
ОНФ, — 16 тысяч рублей за 
«квадрат». Сейчас ОНФ ведет 
мониторинг качества этих ФА-
Пов. Как сказал координатор 
проекта депутат Госдумы Ан-
тон Гетта, если выяснится, что в 
дорогостоящем ФАПе гораздо 
лучше оказывают медицинские 
услуги, чем в дешевом, то «ни-
каких претензий не предъя-
вим». Если же выяснится, что и 
оснащение пунктов, и климат 
регионов примерно одинаковы, 
а стоимость различается в 
разы, «мы будем задавать во-
прос, почему в одном регионе 
могут укладываться в опреде-
ленную цену, а в другом нет», 
сказал депутат.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал предлагаемые 
новым КоАП штрафы непосильными

Кодексу повысят 
качество

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
потребовал от ве-
домств не выносить 
на публичное обсу-
ждение «сырые» до-
кументы с непо-
сильными для гра-
ждан предложения-

ми. Под критику главы кабмина 
попал проект нового Кодекса об 
административных правонару-
шениях (КоАП) с кратно увели-
ченными штрафами для автомо-
билистов.

Федеральные органы испол-
нительной власти должны си-
стематизировать свою деятель-
ность таким образом, чтобы все 
принимаемые решения работа-
ли на одну цель — улучшение 
жизни людей. «Действовать в 
этом направлении нужно опе-
ративно, чтобы существенные 
изменения стали видны макси-
мально быстро», — подчеркнул 
глава кабинета министров на 
заседании правительства в чет-
верг.

Важное значение имеют 
принципы дерегулирования от-
раслей. Какие-то значимые 
шаги уже предприняты. К ним 
Мишустин отнес реформирова-
ние контрольно-надзорной де-
ятельности, подготовку «регу-
ляторной гильотины», упроще-
ние процедур и снятие барье-
ров для ведения бизнеса. «Но 
все это точечные меры, кото-

рые необходимо объединить в 
общую систему», — считает он.

Вице-премьеру, главе аппа-
рата правительства Дмитрию 
Григоренко поручено заняться 
оценкой проектов норматив-
ных актов. «Все решения, кото-
рые мы принимаем — каждый 
проект и инициативу, в том чи-
сле и те, которые готовились 
ранее, — мы должны сверять с 
новыми задачами, обозначен-
ными президентом, особенно в 
тех случаях, когда затрагива-
ются интересы значительного 
числа людей», — заявил пре-
мьер. Такая инвентаризация 
позволит выявить те акты, ко-
торые не соответствуют новым 
задачам, поставленным прези-
дентом, и показателям, уста-
новленным в национальных 
проектах. «А главное — это под-
готовить аргументацию и при-
нять обоснованное решение от-
носительно их дальнейшей 
судьбы», — сказал глава прави-
тельства.

Министерствам и ведомст-
вам велено еще на стадии разра-

ботки документов исходить не 
только из финансово-экономи-
ческих и социальных последст-
вий, но учитывать и возможный 
общественный резонанс: четко 
информировать людей, чтобы 
они понимали, идет ли речь 
только о предложениях, кото-
рые нуждаются в детальной 
проработке, или действительно 
о готовых и продуманных ини-
циативах. Особенно это касает-
ся тех случаев, когда затрагива-
ются социально значимые 
темы, подчеркнул Михаил Ми-
шустин. «Нам нужно в целом пе-
ресмотреть правила и нормати-
вы работы с документами, не 
выносить на обсуждение «сы-
рые» и неготовые, ведь все это 
формирует соответствующий 
образ государства у людей», — 
заявил премьер.

В качестве примера был упо-
мянут проект нового КоАП в 
части штрафов за превышение 
скорости на дорогах, которые, 
как считают разработчики, не-
обходимо повысить в разы. На-
пример, с 500 рублей до 3 ты-

сяч за нарушение на 20—40 
км/ч. «Для многих это просто 
непосильно, — оценил идею 
председатель правительства. — 
Мы с вами пока еще не доби-
лись такого роста зарплат, что-
бы настолько увеличивать 
штрафы. Любые вопросы, кото-
рые касаются введения новых 
размеров штрафов, пеней, нуж-
но в первую очередь рассма-
тривать с учетом платежеспо-
собности населения, а также с 
точки зрения улучшения каче-
ства автоматизации и админи-
стрирования, а не идти по са-
мому простому пути, кратно 
увеличивая их размеры». «Ра-
бота правительства — это реше-
ние проблем людей, а не фор-
мализм. Мнение граждан — 
главный индикатор нашей дея-
тельности», — указал Михаил 
Мишустин.

Совсем другую — положи-
тельную — оценку получат изме-
нения в Жилищный кодекс и за-
кон о статусе военнослужащих. 

Поправки, рассмотренные на 
заседании, исключают выделе-
ние земельного участка под 
строительство дома из основа-
ний для снятия военных с учета 
в качестве нуждающихся в жи-
лье. До сих пор получить и зем-
лю, и дом могли только много-
детные семьи. Теперь такая воз-
можность появится у военно-
служащих и приравненных к 
ним категорий граждан: уво-
лившихся в запас и семей по-
гибших или умерших военных. 
«Новые правила будут распро-
странены на все обязательства, 
которые возникли с 1 марта 
2005 года, когда в силу вступил 
Жилищный кодекс, — заметил 
премьер-министр. — Это позво-
лит обеспечить жильем не толь-
ко новых очередников, но и вос-
становить права военнослужа-
щих, которые были ранее сняты 
с учета».  

Глава правительства призвал 
не выносить на обсуждение 
«сырые», неготовые документы.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин — о проекте нового 
КоАП: Мы с вами пока еще не добились 
такого роста зарплат, чтобы настолько 
увеличивать штрафы

Стоимость ква-
дратного метра 
фельдшерско-аку-
шерских пунктов 
варьируется 
от 16 тысяч до 
102 тысяч рублей

— Узнайте на сайте: 
Чем заменить банковский вклад 
для роста своих накоплений 
rg.ru/art/1821025 

СРЕДА ОКРУЖАЕТ 
 По данным Счетной палаты, загрязненным воздухом 
дышат 56 миллионов жителей России в 143 городах, 
почти все реки отравлены неочищенными сточными 
водами, ежегодно страна теряет около 300 тысяч га 
леса. Сегодня грунты в зоне мерзлоты способны вы-
держивать нагрузку на 17 процентов меньше, чем в се-
мидесятые годы, а в отдельных регионах — на 45, что 
может привести к деформации трубопроводов, желез-
ных и автодорог. Ущерб от климатических явлений до 
2030 года может составлять 2—3 процента ВВП в год. 
Экспортно-сырьевой уклон промышленности означа-
ет непрерывное образование и накопление отходов — 
именно при добыче полезных ископаемых образуется 
86,8 процента всех отходов. Эти данные — из январско-
го отчета Счетной палаты о нацпроекте «Экология». 

Между тем, констатирует ВЦИОМ, большинство 
россиян (61 процент) довольны состоянием окружаю-
щей среды в том месте, где они живут. Плохой экологи-
ческую обстановку считают 37 процентов опрошен-
ных, 25 — что за по-
следние пять лет 
она улучшилась, 45 
— что не измени-
лась. Основными 
экологическими 
проблемами назы-
вают загрязнение 
воздуха заводами 
(17 процентов), му-
сорные свалки (15), 
отсутствие очистки 
рек и озер (10) и 
большое количест-
во мусора (7). При 
этом 21 процент 
считают, что в их го-
роде нет экологических проблем.  «Мусорные вопро-
сы», на взгляд гендиректора ВЦИОМ Валерия Федоро-
ва, лишь следствие возросшего внимания населения к 
экологической обстановке: «Если раньше мы мири-
лись с этим, то теперь выросла нетерпимость». 

Современную экологию, понимая под ней состоя-
ние окружающей среды, принято ругать. Плохая эко-
логия, по общему мнению, грозит человечеству гибе-
лью. Но мы каждый день дышим загрязненным возду-
хом, потребляем генно-модифицированные продукты, 
пожинаем другие издержки прогресса — и ничего, жи-
вем. Так, может, надо смириться с плохой экологией?

Для начала разберемся в терминах. Понятием «эко-
логия» у нас подменяется понятие «охрана окружаю-
щей среды». Еще точнее говоря — санитария. Промыш-
ленная, пищевая, урбанистическая, коммунальная... 
Но это не наука, а практическая деятельность. Есть 
страны, где мусор разделяют, например, на бумажный 
и стеклянный и собирают в отдельные емкости. Это де-
лается именно в заботе об окружающей среде. Другое 
дело, что по-разному и не всегда правильно граждане 
понимают, что означает такая забота. Сюда подчас 
причисляются странные вещи типа борьбы с ГМО или 
протест против экспериментов над животными.

Готово ли человечество отказаться от комфорта 
ради чистой среды своего обитания? Человечество от 
многого отказывается. Отказалось от хлорсодержащих 
фреонов ради сохранения озонового слоя, и действи-
тельно, он стал восстанавливаться. Сейчас пытается 
отказаться от выброса парниковых газов. Это борьба с 
последствиями собственной деятельности, но в неко-
тором роде это тоже защита окружающей среды.

Есть мнение, что наши предки, дикари, жили в гар-
монии с природой, в отличие от нас, нынешних. На са-
мом деле наоборот. Во-первых, наши предки, где жили, 
там и оставляли продукты своей жизнедеятельности, а 
когда было некуда деться от нечистот, переходили на 
другое место. Это одна из причин, почему они болели и 
мало жили. Во-вторых, древние люди уничтожали це-
лые виды животного мира. В этом смысле и человек 
ХХI века живет в гармонии с окружающей его приро-
дой, которую тоже по-своему уничтожает, не желая, 
например, хотя бы раз в году — 22 сентября, во Всемир-
ный день без автомобиля — не отравлять выхлопными 
газами атмосферу.

Считается, что в 
ранние века окру-
жающая среда была 
едва ли не девствен-
ной. Дескать, такая 
среда — залог долго-
летия. Но тогда по-
чему в благословен-
ные те времена про-
должительность 
жизни была гораздо 
короче, чем ныне, 
когда мир, как нам 
внушают экологи, 
вот-вот задохнется 
от собственных ис-
парений? «Загряз-
нение окружающей 
среды в сравнитель-
но небольшом количестве особо опасных, «плохих» го-
родов реально сокращает жизнь, — говорит биофизик и 
геронтолог, ведущий эксперт Института биологии ста-
рения Игорь Артюхов. — Есть крупные промышленные 
центры, где именно так и происходит, например, в Китае 
или в наших городах, где есть металлургические заводы. 
В целом же городские люди живут дольше, чем сель-
ские». А как же горцы, одолевающие вековой рубеж? 
Мол, чистый воздух, живая природа... Такие долгожите-
ли бывают и в городе. Тем не менее принято жаловаться: 
какая ужасная у нас окружающая среда, вот раньше... 
Хорошо, давайте вспомним. В эпоху палеолита, несколь-
ко десятков тысяч лет назад, люди жили в идеальных, 
как сейчас бы сказали, экологических условиях, но 
средняя продолжительность жизни была лет двадцать. 
До сорока лет не доживал практически никто.

Стало хорошим тоном сокрушаться: ах, что же мы 
творим с окружающей средой! Но нет ли в этих «ахах» 
и «охах» лицемерия? «Думаю, большинство людей ве-
рят, что природе ежедневно наносится непоправимый 
вред, что окружающая среда скоро станет несовмести-
ма с человеческой жизнью, — говорит Игорь Артюхов. — 
И есть меньшинство, которое эти страхи нагнетает — в 
религиозных, политических или каких-то еще целях. 
Кто-то сокрушается осознанно и расчетливо, кто-то — в 
силу своей малограмотности. Последние особенно ак-
тивны». Возможно, поэтому в российском обществе к 
защитникам окружающей среды отношение снисходи-
тельное. Часто можно услышать: «Да они там все чок-
нутые». Ведь чего ни коснись — экологи говорят «нет». 

Нагнетание тревоги по поводу сегодняшнего состо-
яния окружающей среды по конкретным поводам, мо-
жет быть, и оправдано, а в целом — нет. Вопли и стоны о 
гибнущей природе — это, скорее, боязнь прогресса и 
представление о прошлом, как о золотом веке.  

Большинство рос-
сиян (61 процент) 
довольны состоя-
нием окружаю-
щей среды 
в том месте, 
где они живут

Нагнетание трево-
ги за состояние 
окружающей 
среды по кон-
кретным поводам, 
может быть, 
и оправдано, 
а в целом — нет

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Заместитель министра юстиции Денис Новак заявил в Совете Федера-

ции, что опубликованный проект Кодекса об административных право-

нарушениях еще не является истиной в последней инстанции и будет 

дорабатываться. «Министерство юстиции сейчас максимально откры-

то для всех конструктивных предложений, и наша общая задача этот 

текст улучшить с учетом мнения общества», — цитирует его ТАСС. По 

словам замминистра, при подготовке проекта учитывались предложе-

ния региональных властей. Например, власти Крыма выступили с ини-

циативой к возможности конфискации у нарушителей транспортных 

средств добавить аналогичные меры в отношении нарушителей на ма-

ломерных судах. 

А К Ц Е Н Т

По оценкам НКР, в 2020 году могут быть 
отозваны лицензии еще у 25—30 банков
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ГОСПОДДЕРЖКА 
Российскому кино могут 
сократить экспортные 
субсидии

Рубль крупным 
планом

Ирина Алпатова, Сусанна Альперина

За 2019 год Россия экспортировала свои мультфильмы, 
фильмы и сериалы в 134 страны мира. Рост индустрии 
заставил государство включить ее в перечень отраслей с 
большим экспортным потенциалом. Однако до сих пор 
неясно, что будет с финансированием обеих программ 
поддержки экспорта контента кино- и IT-отраслей, ут-
вержденных в конце 2019 года.

Первая программа предполагает компенсацию до 
40% расходов российским кинопроизводственным 
компаниям, у которых заключены контракты с ино-
странными студиями на съемки фильмов или производ-
ство анимации в России — так называемые рибейты. 
Вторая субсидия — на адаптацию аудиовизуального кон-
тента к требованиям внешних рынков и его продвиже-
ние за рубежом (компенсация до 70% расходов на мар-
кетинг, дубляж, перевод и подготовку титров).

В 2019 году на «рибейт» правительство согласовало 
70 млн рублей (в 2020 году сумма должна была соста-
вить 750 млн рублей), на субсидию по адаптации — 300 
млн рублей (на 2020 год — 950 млн рублей). Суммы были 
одобрены в декабре 
на заседании прези-
диума Совета при 
Президенте РФ по 
стратегическому 
развитию и нацио-
нальным проектам. 
Однако уже в январе 
возник вопрос пере-
смотра одобренного 
финансирования 
обеих программ. 

«Мы уже провели 
переговоры с зару-
бежными партнера-
ми, которые готовы снимать в России — с расчетом на те 
возможности, которые нам открывают новые субсидии, 
— говорит председатель правления Ассоциации продю-
серов кино и телевидения (АПКиТ) Сергей Сельянов. — 
На мероприятия в Берлине — в феврале — и в Каннах — в 
мае — у нас запланированы подписания контрактов. 
Ведь как только постановления вышли, все сразу взя-
лись за работу. В процессы вовлечены зарубежные пар-
тнеры, вложены частные деньги. Если субсидий не бу-
дет, наша репутация — под вопросом».

IT и киноиндустрия — драйверы российской сферы 
услуг, по-настоящему успешные и востребованные на 
внешних рынках. «Во всем мире экспорт услуг посте-
пенно начинает превалировать, — говорит руководитель 
направления по поддержке экспорта креативных инду-
стрий Российского экспортного центра Евгения Да-
нильченко. — В некоторых странах его вклад в ВВП вы-
рос до 30%. А в нашей стране едва дотягивает до 1% при 
огромном потенциале многих направлений, поэтому 
мы и запустили новые меры поддержки в сфере экспор-
та услуг».

При разработке субсидий изначально рассматрива-
лось несколько отраслей, но только IT и киноиндустрия 
оказались готовы подписаться под теми KPI, которые 
правительство ставит перед отраслями — получателями 
субсидии: кратное увеличение экспорта.

«Субсидии —  не бесплатные, — поясняет Евгения Да-
нильченко. — В них прописаны показатели, которые де-
монстрируют экономический эффект от вложенных го-
сударством средств — заключение компаниями экспор-
тных контрактов. Для IT этот показатель примерно 1 к 
5, для кино — 1 к 3. То есть на один рубль, вложенный го-
сударством, IT-экспортеры привлекут в страну в виде 
экспортной выручки не менее 5 рублей, а производите-
ли кино и анимации — не менее 3 рублей».

Одно из ярких достижений российской анимации — 
продажа мультипликационного сериала «Лунтик и его 
друзья» на крупнейший китайский детский телеканал 
CCTV Kids. Китайское ТВ выкупило сразу 513 серий, 
включило сериал в прайм-тайм, а маленькие зрители 
уже мечтают о новых игрушках в виде персонажей 
мультфильма.

«Еще 5—6 лет назад российского зрительского кино 
вообще не было на мировых экранах. Авторское было, а 
зрительского — нет. А сейчас мы вышли на мировые рын-
ки и достаточно уверенно себя там чувствуем. Потенци-
ал далек от того, чтобы быть исчерпанным, и без под-
держки экспорт российского кино существенно замед-
лится», — подчеркивает Сельянов.

Пока господдержка, главным образом, заключается 
в субсидировании участия поставщиков контента в 
международных выставочных мероприятиях. Так, РЭЦ 
в 2017—2019 годах организовал участие российских 
компаний под единым зонтичным брендом «Made in 
Russia» («Сделано в России») в более чем 10 крупней-
ших международных мероприятиях. На 2020 год запла-
нировано уже 8 таких мероприятий, среди которых 
рынки контента, в том числе в рамках крупнейших ки-
нофестивалей — таких как Каннский, Торонто. 

Евгения Данильченко рассказывает, что Россию для 
съемок кинопроектов рассматривают Израиль, США, 
Китай, Япония, Швейцария. Субсидия по рибейту уже 
сейчас должна распределяться среди желающих орга-
низовать съемки иностранных проектов на территории 
России.

Поддержка российских производителей кино и ани-
мации — это не только продвижение нашей продукции 
на экспорт, но и привлечение иностранных инвестиций 
в страну, а компаний — для съемок на территории Рос-
сии. «Съемки в регионах могут стать толчком к разви-
тию кинотуризма, который сейчас очень популярен в 
мире, — говорит Евгения Данильченко. — Самый успеш-
ный фильм российского проката — «Холоп» — снимался 
под Псковом в поселке Пушкинские Горы. И если бы нам 
удалось объединить усилия с регионами, раскрутить 
программы рибейта, то это дало бы совершенно потря-
сающий эффект: создание новых рабочих мест в регио-
нах, привлечение туристов на места съемок и развитие 
огромной «околокиношной» инфраструктуры».  

МЕДИЦИНА В перечень жизненно важных включены новейшие лекарства 
для лечения диабета, рака, псориаза

Таблеткой больше
Ирина Невинная

П
еречень жизненно необ-
ходимых и важнейших 
лекарств (ЖНВЛП) рас-

ширен. Вчера на заседании про-
фильной комиссии Минздрава 
России было решено включить 
в него, а также в перечень для 
льготного лекарственного 
обеспечения, несколько препа-
ратов последнего поколения. 
Это значит, качественную те-
рапию получат больше боль-
ных.

«При включении того или 
иного препарата в перечень 
жизненно необходимых мы 
прежде всего прислушиваемся 
к мнению врачебного сообще-
ства в лице наших главных спе-
циалистов», — отметила глава 
комиссии, руководитель про-
фильного департамента Мин-
здрава Елена Максимкина.  

Как сказала ведущий эндо-
кринолог, академик РАН Мари-
на Шестакова, новый препарат, 
предназначенный диабетикам, 
предотвращает развитие у них 
сердечно-сосудистых и других 
осложнений. «Препарат вклю-
чен в протоколы лечения сахар-
ного диабета в Европе и в США, 
в нашем минздраве также на 
рассмотрении новые клиниче-
ские рекомендации», — отмети-
ла Шестакова. 

Попал, хотя и не без вопро-
сов, в перечень и прорывной 
препарат для лечения рака мо-
лочной железы. Он эффективен 
и менее токсичен по сравнению 
с другими схожими лекарства-
ми. Представляющий ФАС Ти-
мофей Нижегородцев поинтере-
совался стоимостью препарата 
— производитель предлагал его 
по цене более дорогой по срав-
нению с препаратом сравнения. 

В результате инициированной 
Нижегородцевым дискуссии 
фармкомпания пошла на уступ-
ки, пообещав снизить цену. 

А вот включение в число 
жизненно необходимых еще од-
ного новейшего лекарства — для 
лечения псориаза, руководи-
тель управления ФАС поддер-
жал сходу: препарат не только 
дает шанс на излечение боль-
ным с тяжелым течением забо-
левания, перед которым были 
бессильны все известные лекар-
ства, но и существенно дешевле 
аналогов. 

Кстати, еще одно условие, 
которое требуют от фармком-
паний, — локализовать произ-
водство включаемых в списки 
лекарств в нашей стране, что 
также дает гарантии и их до-
ступности, и снижения цен. 

Еще одно лекарство — анти-
биотик, применяемый для ле-

чения воспалительных заболе-
ваний у женщин, производи-
тель хотел из списка исклю-
чить. Возразила главный спе-
циалист по акушерству и гине-
кологии минздрава, академик 
РАН Лейла Адамян. Доступное, 
хорошо изученное лекарство 
много лет с успехом применя-
ется у беременных, когда вы-
бор медикаментов ограничен 
из-за угрозы навредить буду-
щему ребенку. Комиссия под-
держала главного специалиста, 
препарат решено оставить в 
списке.

«Сегодня любое зарегистри-
рованное в России лекарство, 
даже не входящее в перечень 
ЖНВЛП, можно назначить па-
циенту по жизненным показа-
ниям, подтвержденным специ-
альной медицинской комис-
сией. Но на практике, как мы 
знаем, регионы неохотно идут 

на такие закупки, — отметил со-
председатель Всероссийского 
союза общественных объеди-
нений пациентов Юрий Жулев. 
— Поэтому мы всегда поддержи-
ваем включение новых, эффек-
тивных препаратов в перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших. Это дает гарантию 
того, что пациент будет обеспе-
чен необходимой лекарствен-
ной терапией. Кроме того, по-
давая заявку на включение сво-
его препарата в этот список, 
производитель фиксирует 
цену, а государство контроли-
рует, чтобы она не росла. Так 
что выигрывают и те граждане, 
которые покупают такие ле-
карства самостоятельно».   

ПРОЕКТ 

Родственники 
умерших 
пациентов 
узнают правду 
об их лечении 

ВРАЧЕБНАЯ 
ТАЙНА ИДЕТ 
НА ПОПРАВКУ
Ольга Игнатова

Минздрав приступил к разра-
ботке законопроекта, который 
позволит родственникам 
умерших получать информа-
цию о том, чем человек болел 
при жизни и какую терапию 
получал.

Сейчас информация о состо-
янии здоровья может предо-
ставляться только непосредст-
венно пациенту. А вот если ее 
запросит кто-то из родственни-
ков, даже самых близких, то 
врачи откажут в предоставле-
нии сведений. Врачебная тайна. 
Исключение сделано только 
для несовершеннолетних детей. 
Информацию об их здоровье 
говорят родителям или закон-
ным представителям. Если че-
ловек умирает, то сведения о 
его состоянии здоровья и вра-
чебных манипуляциях, пред-
шествующих смерти, остаются 
для родственников тайной.

Однако в январе Конститу-
ционный суд РФ обязал пропи-
сать в законе об основах охра-
ны здоровья порядок предо-
ставления родственникам 
умершего сведений, составля-
ющих медицинскую тайну. Кон-
ституционный суд признал не 
соответствующими Конститу-
ции положения указанного за-
кона, препятствующие доступу 
близких родственников к меди-
цинским документам скончав-
шихся пациентов. 

Поводом к такому решению 
послужило обращение житель-
ницы Кирова Риммы Свечнико-
вой. Ее супруг неоднократно 
проходил лечение от лейкемии 
в Кировском НИИ гематологии 
и переливания крови Федераль-
ного медико-биологического 
агентства. Но в 2017 году он 
скончался в одной из клиник 
Израиля. Зарубежные врачи 
пришли к выводу, что гибель 
пациента могла быть спровоци-
рована неправильными дейст-
виями их российских коллег. 
Однако в Кирове врачи отказа-
ли Свечниковой в предоставле-
нии документов о лечении ее 
близкого человека, ссылаясь на 
медицинскую тайну. Суды об-
щей юрисдикции встали на сто-
рону медиков. Однако Римма 
Свечникова указала, что статья 
24 Конституции предписывает 

обеспечить каждому граждани-
ну возможность ознакомления 
с документами и материалами, 
непосредственно затрагиваю-
щими его права и свободы, если 
иное не предусмотрено зако-
ном. КС счел аргумент справед-
ливым и признал, что, несмо-
тря на несколько десятков при-
нятых поправок в закон об 
основах охраны здоровья, ни 
одна из них не была направлена 
на упрощение доступа заинте-
ресованных лиц к медицинской 
документации умершего паци-
ента. Минздраву предстоит ис-
править этот правовой пробел. 

«Медицинские сведения мо-
гут представлять значитель-
ную важность для родных, так 
как наличие такой информа-
ции помогло бы внести ясность 
в обстоятельства смерти чело-
века или предоставить сведе-
ния, необходимые для диагно-
стирования и лечения, напри-
мер, генетических заболева-
ний у родственников умерше-
го, — отмечает член Комитета 
Совета Федерации по социаль-
ной политике Татьяна Кусайко. 
— Считаю, что отказ в таком до-
ступе может быть признан до-
пустимым только в случае, 
если при жизни пациент выра-
зил запрет на раскрытие сведе-
ний о себе, составляющих вра-
чебную тайну».  

Почти все дома

Этим занимается Меж-
дународный комитет по 
таксономии вирусов 

(ICTV) — эта организация отвеча-
ет за классификацию всех из-
вестных вирусов по специально 
разработанной универсальной 
системе. Сейчас в базе данных их 
уже около 5 тысяч.

Чтобы отличить нынешний 
вирус, было решено временно 
назвать его просто «новым» ко-
ронавирусом. Собственно, вре-
менный код, предложенный ВОЗ, 
так и составлялся: 2019-nCoV — 
год обнаружения, n — новый, 
CoV — коронавирус. 

Каким будет официальное на-
звание — можно только догады-
ваться. Но ясно, что в отличие от 
штамма гриппа, названного «ис-
панкой», «китайцем» новый ви-
рус точно не назовут. Эпидемия 
«испанки», разразившаяся сразу 
после Первой мировой войны, 
унесла, по разным данным,  от 50 
до 100 миллионов. Но сейчас вре-
мена другие. Ученые не забыва-
ют о толерантности и этике. 
«Когда нет официального наиме-
нования, возникает опасность, 
что люди станут применять та-
кие формулировки, как «китай-
ский вирус», а это может приве-
сти к дискриминации и нападкам 
на жителей определенных 
стран», — пояснили эксперты.

Насколько важно не ошибить-
ся с именем, станет ясно, если за-
глянуть в ближайшее прошлое. 
Когда в 2009 году штамм H1N1 
получил название «свиного грип-
па», в некоторых странах совер-
шенно необоснованно истребили 
поголовье свиней.  Хотя грипп пе-
редавался от человека к человеку, 
а не от свиней. Такая же пример-
но ситуация была и с «птичьим 
гриппом», который также заро-
дился в Китае.

А в 2015 году ВОЗ раскрити-
ковала название еще одного ко-

ронавируса — MERS, или, в пере-
воде, «Ближневосточный респи-
раторный синдром». ВОЗ сдела-
ла тогда заявление, что подобные 
непродуманные действия приве-
ли к нападкам на определенные 
этнические общины и страны. А 
в результате — возникновение не-
оправданных препятствий для 

туристических поездок, бизнеса, 
торговли и экономические поте-
ри. Кстати, и в последние дни, 
даже объявив распространение 
коронавируса угрожающим пан-
демией, ВОЗ тем не менее призы-
вала не прерывать экономиче-
ские отношения с Китаем.

Пока влияние коронавируса 
на российскую и глобальную эко-
номику не очень значимо, счита-
ет глава Сбербанка Герман Греф. 
«Если говорить о текущем влия-
нии, то пока влияние не очень 
значимо, но все будет зависеть от 
того, сколько времени ситуация 
продлится, потому что, к сожале-
нию Китай, является фабрикой 
либо конечных продуктов, либо 
компонентов для всего мира», — 
заявил он (цитата по ТАСС).

Как сообщили «РГ» в москов-
ском офисе ВОЗ, есть рекоменда-
ции, которые эксперты должны  
выполнить, придумывая название 
для нового вируса. В нем не долж-
но быть географических назва-
ний, включая названия стран, 
имен людей, названий животных 
или видов пищи, не должны упо-
минаться национальности и даже 
определенные виды деятельности. 
В рекомендациях ВОЗ предлагает-
ся, чтобы название было корот-
ким и описательным. Дана и под-
сказка: например, новый вирус 
может быть поименован SARS — 
«Тяжелый острый респираторный 
синдром». Что ж, скоро узнаем. 

Новый вирус может быть поименован SARS — «Тяжелый острый респираторный синдром».

А К Ц Е Н Т

Каким будет название вируса — можно 
только догадываться, но наверняка 
это будет что-то абсолютно нейтральное

Поправки помогут 
внести ясность 
в обстоятельства 
смерти человека 
или предоставить 
сведения, необхо-
димые для диагно-
стирования 
и лечения, напри-
мер, генетических 
заболеваний 
у родственников 
умершего

— Вернуть часть денег, 
потраченных на лекарства, 
стало проще 
rg.ru/art/1810040 
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Россию для съемок кинопроектов рассматривают такие 
страны, как Израиль, США, Китай.

Сериал «Лунтик 
и его друзья» 
купил крупней-
ший китайский 
детский 
телеканал

РЕСУРСЫ

ГАЗ В ГРУППЕ РИСКА 
Эпидемия коронавируса может сильно снизить за-

купки Китаем сжиженного природного газа (СПГ). В 

результате единственным рынком сбыта для свобод-

ных объемов СПГ станет Европа, где сильно обо-

стрится конкуренция между поставщиками. Увели-

чение избытка СПГ на рынке приведет к очередному 

снижению цен, а это уже не только обострит конку-

ренцию, но и может поставить вопрос о рентабель-

ности поставок, не только СПГ, но и трубопровод-

ных.

По информации Financial Times, уменьшение спроса 

на газ в Китае может коснуться не только спотовых 

(«быстрых») контрактов, но и привести к временной 

приостановке действия долгосрочных договоров на 

поставку СПГ. Сейчас поставки сжиженного газа из 

России в Китай и другие страны АТР ведутся с двух 

крупнотоннажных заводов — «Ямал СПГ» и «Саха-

лин-2». 

Компания «Новатэк» уже заявила, что отгрузки про-

дукции с «Ямал СПГ» в азиатском направлении идут 

по установленному графику и заключенным догово-

рам. По мнению экспертов, в случае снижения им-

порта СПГ долгосрочные договора будут корректи-

роваться в последнюю очередь. «Сначала Китай на-

чнет сокращать закупки на спотовом рынке. В зоне 

риска окажутся в первую очередь поставщики из 

Австралии, Катара, Малайзии и США», — считает эк-

сперт-аналитик Института развития технологий ТЭК 

Сергей Алихашкин. 

Американские компании очень рассчитывали три-

умфально вернуться на китайский рынок со своим 

товаром после заключения торгового соглашения 

между Вашингтоном и Пекином. По его условиям, 

Китай в течение двух лет должен был закупить в 

США энергоносителей, в том числе и СПГ, на 50 

млрд долларов. Теперь речь идет об отсрочке вы-

полнения Пекином условий соглашения. В результа-

те на рынке появятся дополнительные объемы сво-

бодного СПГ. В 2018 году Китай импортировал 54 

млн тонн СПГ. По предварительным оценкам за 2019 

год этот показатель уже превысит 65 млн тонн. Соот-

ветственно, производители СПГ, в первую очередь 

новые проекты в США (около 20 млн тонн), рассчи-

тывали в 2020 году на сохранение положительной 

динамики. 

«Учитывая, что Китай в последние годы был основ-

ным локомотивом роста потребления импортного 

газа в мире, это будет еще одним ударом по газово-

му рынку в условиях и так избыточного предложе-

ния», — считает замглавы Фонда национальной энер-

гетической безопасности Алексей Гривач. По его 

мнению, масштабы избытка предложения оценить 

сложно, так как неясна продолжительность ограни-

чений, связанных с эпидемией.

Если брать в расчет, что эпидемия в той или иной 

степени снизит импорт СПГ всеми странами Юго-

Восточной Азии, то несложно сделать вывод, что 

ставшие вдруг невостребованными объемы сжи-

женного газа отправятся в Европу. Рынок Южной 

Америки невелик, к тому же там развивается мест-

ное производство СПГ. Как показал прошлый год, 

страны Европы готовы закупать СПГ даже вместо 

трубопроводного газа. Главное — цена. 

Но выгода для продавцов СПГ в этом случае 

уже оказывается под сомнением. «Сейчас такая 

ситуация на рынке, что говорить о конкурентных 

преимуществах бессмысленно. Почти все новые и 

некоторые старые производители СПГ работают 

с отрицательной рентабельностью», — пояснил 

Алексей Гривач.

Подготовил Сергей Тихонов
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Все последние новости по теме 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6343

Цена профилактики
В Дагестане аптеки решили поживиться на профи-

лактике коронавируса — здесь зафиксировано са-

мое большое в стране подорожание медицинских 

масок. Власти региона начали масштабные провер-

ки аптек.

О том, что в регионе цены на маски завышены на 

650%, накануне заявил замглавы Федеральной ан-

тимонопольной службы (ФАС) Андрей Цариков-

ский. «Ситуация вызывает опасения из-за того, что 

временами люди просто поддаются панике. Когда 

такие завышения цен происходят во время чрезвы-

чайных ситуаций, мы считаем это своего рода эко-

номическим мародерством», — отметил Цариков-

ский.

По итогам проверок аптечной сети повышение цен 

в 6,5 раза выявлено только у одной компании. Об 

этом сообщил первый зампред правительства Да-

гестана Анатолий Карибов. По его словам, на те ап-

теки, которые необоснованно завышают цены, 

будут наложены санкции, вплоть до лишения 

лицензии.

Сейчас стоимость маски колеблется в диапазоне от 

3 до 22 рублей. В медучреждениях, по данным мин-

здрава республики, проблем с обеспечением маска-

ми нет. В региональном управлении ФАС рассказа-

ли, что к ним жалобы, связанные с завышением цен 

на маски, пока не поступали. Соответственно, и про-

верок пока не было. «Мы направили запросы, мони-

торим ситуацию и проводим анализ. Результаты бу-

дут озвучены позже», — сообщили в ведомстве.

В территориальном управлении Росздравнадзора 

отметили, что затребована информация из аптек и 

аптечных складов республики о количестве масок и 

цен на них. Проверка продолжается.

Подготовил Тимур Алиев
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ГРАЖДАНЕ 
ДОРОГОГО 
СТОЯТ

«Ценность персональ-
ных данных на черном 
рынке зависит от их 

уникальности, актуальности и 
полноты, — отмечает Георгий 
Старостин, эксперт Лаборато-
рии практического анализа за-
щищенности компании «Инфо-
системы Джет». — Стоимость 
текстовых записей без копий 
документов при оптовых про-
дажах начинается от 1—2 ру-
блей. При наличии копий доку-
ментов суммы существенно 
возрастают».

Чаще всего данные утекают 
по вине сотрудников компаний 
и госорганов. Часть инцидентов 
традиционно на совести хаке-
ров. Есть и еще один канал — 
«следы» в Сети, которые остав-
ляют сами пользователи. Са-
мый простой пример — соцсети, 
где может быть выложена вся 
информация о человеке, начи-
ная с детского сада и заканчи-
вая последним местом работы 
со всеми контактами и фото. 
«Есть и другие ситуации, когда 
те же сайты по доставке пиццы 
при расчете наличными зачем-
то требуют от клиентов указы-
вать не только номер телефона 
и адрес, но также имя, отчество 
и фамилию. Если компания со-
бирает излишние персональ-
ные данные, это уже подозри-
тельно и веский повод не поль-
зоваться ее услугами», — указы-
вает Евгений Гнедин, руководи-
тель отдела аналитики инфор-
мационной безопасности 
Positive Technologies.

В Европе штрафы за наруше-
ния безопасности персональ-
ных данных достигают 20 млн 
евро, или 4% годового глобаль-
ного дохода компании. Роском-
надзор в ноябре анонсировал 
появление и в России штрафов 
за покупку и последующее ис-
пользование украденных пер-
сональных данных, но проекта 
поправок пока нет. Специали-
сты советуют не уповать на го-
сударство. «Всем нужно по-
нять: все, что мы оставляем в 
интернете, там и останется, а 
возможно, будет использовано 
с недобросовестными целями», 
— говорит Евгений Гнедин. 

РЫНОК ОРУЖИЯ

Индия 
планирует 
собирать 
российские 
зенитные 
ракеты

С ПЛЕЧА 
НА ПЛЕЧО
Сергей Птичкин

Контракт на поставку перено-
сных зенитно-ракетных ком-
плексов «Игла-С» планируется 
подписать до конца года. Он 
предусматривает поставки пу-
сковых установок и ракет, а 
также лицензионное производ-
ство ракет на индийском госу-
дарственном предприятии 
Bharat Dynamics Ltd.

Эту информацию сообщили 
сразу несколько информа-
гентств со ссылкой на Феде-
ральную службу по военно-тех-
ническому сотрудничеству. В 
индийском городе Лакхнау, 
штат Уттар-Прадеш, сейчас 
проходит крупный оружейный 
салон Defexpo India 2020. В 
рамках салона активно обсу-
ждаются перспективы дальней-
шего развития российско-ин-
дийских военно-технических 
отношений. В том числе ведут-
ся контрактные переговоры на 
поставку комплексов «Игла-С» 
и организацию их производст-
ва в Индии. Предполагается, 
что все вопросы согласуют уже 
в ближайшее время, а сам кон-
тракт будет подписан до конца 
года. 

Издание Defense News, спе-
циализирующееся на военно-
промышленной тематике, со-
общало, что стоимость сделки 
может составить до 1,5 млрд 
долларов. На вооружении ин-
дийской армии находятся ком-
плексы «Игла». Однако сейчас 
идет активное переоснащение 
всех видов вооруженных сил 
новейшей техникой. В соответ-
ствие с программой VSHORAD, 
которая предусматривает мо-
дернизацию систем ПВО ближ-
него действия, Индия, как сооб-
щается, планирует закупить 
5175 ракет и пусковых устано-
вок ПЗРК «Игла-С». 

Все они поступят из России в 
различной комплектации, а 
600 ракет будут собраны на ин-
дийском госпредприятии. 
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— Читайте также: В Роскачестве 
рассказали, как уберечь свои 
данные от мошенников 
rg.ru/art/1816630

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова: Все 
поправки в Конституцию 
касаются прав человека

Мораль  
в законе

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ 

Совершенствование действующей Конституции Рос-
сии — не спонтанный, а давно ожидаемый процесс. Об-
суждаемые не только в России, но и во всем мире по-
правки в российскую Конституцию, которые предло-
жены президентом Российской Федерации, — это ло-
гичное следствие многолетнего развития отечествен-
ного конституционализма. 

Прямо либо косвенно все они касаются прав чело-
века, среди которых в первую очередь делается акцент 
на правах социальных. 

Напомню о том, что в качестве гарантий социаль-
ных прав российских граждан президент предложил 
закрепить во вновь вводимых частях 5 и 6 статьи 75 
Конституции Российской Федерации три важных но-
вых положения: во-первых, минимальный размер 
оплаты труда не может быть ниже величины прожи-
точного минимума трудоспособного населения Рос-
сийской Федерации в целом; во-вторых, индексацию 
социальных пособий и социальных выплат; в-третьих, 
индексацию пенсий. Последние два положения, как 
видно из текста законопроекта, будут регламентиро-
ваться новыми фе-
деральными зако-
нами. 

Важно отметить, 
что в норме, посвя-
щенной формиро-
ванию системы пен-
сионного обеспече-
ния, впервые на 
конституционном 
уровне закрепляют-
ся такие нравствен-
ные ориентиры, как 
всеобщность, спра-
ведливость и соли-
дарность поколе-
ний. 

Трудно переоце-
нить этот важный 
шаг, направленный на изменение мировоззрения в 
сторону уважительного отношения к пожилому чело-
веку, к старости не как к периоду доживания, но как ко 
времени полноценной жизни. 

Однако не могу не отметить, что принцип справед-
ливости является универсальным, всеобщим, имею-
щим непреходящее значение для всех сфер обществен-
ной жизни российского государства, всех отраслей 
отечественного права, а не только для социальных 
прав. И сегодня сознание нашего общества приняло та-
кую парадигму и созрело для того, чтобы высечь прин-
цип справедливости на скрижалях Конституции. 

В связи с этим предложила бы закрепить его прямо 
в преамбуле Конституции Российской Федерации, на-
пример в ее пятом абзаце, где речь идет о таком фунда-
ментальном принципе, как равноправие. 

Закрепление дополнительных гарантий социаль-
ных прав граждан на конституционном уровне позво-
лит сделать шаг вперед на пути обеспечения фунда-
ментального тезиса, закрепленного в ч. 1 ст. 7 и провоз-
глашающего Российскую Федерацию «социальным го-
сударством, политика которого направлена на созда-
ние условий, обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека». 

Если же взглянуть с точки зрения международного 
права и наших международно-правовых обязательств, 
сегодня Россия демонстрирует поступательное движе-
ние в развитии своего экономического, политического 
и нравственного потенциала, которое позволяет в ны-
нешних реалиях поднять на новую ступень выполне-
ние универсальных обязательств, предусмотренных 
Международным пактом об экономических, социаль-
ных и культурных правах 1966 г., а на региональном 
уровне — Европейской социальной хартией, ратифици-
рованной нашей страной в 2009 году. 

Нелишне вспомнить, что государства — участники 
Международного пакта об экономических, социаль-
ных и культурных правах 1966 года обязуются «при-
нять в максимальных пределах имеющихся ресурсов 
меры к тому, чтобы обеспечить постепенно полное 
осуществление признаваемых в настоящем пакте прав 
всеми надлежащими способами, включая, в частности, 
принятие законодательных мер». Таким образом, пакт 
признает наличие объективной ситуации в стране, 
связанной с ее экономическим потенциалом, не позво-
ляющей или позволяющей выполнить обязательства 
по наделению своих граждан всем комплексом соци-
альных прав. 

Ученые и практики зачастую правомерно относят 
закрепленные в пакте положения к числу «програм-
мных». Таким образом, предложенная президентом 
Российской Федерации поправка свидетельствует о 
том, что государство вышло на новый уровень своего 
развития и чувствует в себе силы реально, а не декла-
ративно, как бывало в прошлом, улучшить жизнь рос-
сийских граждан. 

Вместе с тем отсылочный характер предлагаемых в 
частях 5 и 6 статьи 75 конституционных новелл, каса-
ющихся индексации пенсий, социальных пособий и 
иных социальных выплат, с неизбежностью ставит сле-
дующие вопросы: руководствуясь каким законом и 
как предполагается решать вопрос о периодичности 
индексации, категориях лиц, в отношении которых она 
будет применяться, исчислении ее размера, порядке 
начисления и т.д. Такая информация должна быть до-
ступна для граждан. 

Татьяна Москалькова: Совершенствование действующей 
Конституции России — давно ожидаемый процесс.

Сегодня сознание 
нашего общества 
созрело для того, 
чтобы высечь 
принцип 
справедливости 
на скрижалях 
Конституции

СТРАХОВАНИЕ Правительственная комиссия одобрила депутатские поправки в закон 
об ОСАГО

Тариф по месту жительства
Владимир Баршев

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности одо-

брила депутатский проект зако-
на о реформе ОСАГО. 

Напомним, что этот законо-
проект был разработан в проти-
вовес и как компромисс законо-
проекту минфина. Минфинов-
ский проект предусматривал 
отказ от коэффициентов по 
мощности двигателя и террито-
рии использования автомоби-
ля. Также в нем была предусмо-
трена возможность использова-

ния телематических устройств, 
фиксирующих стиль вождения. 
И если водитель аккуратный, то 
предполагалось, что ему можно 
сделать скидку на ОСАГО. В 
проекте минфина также предла-
галось увеличить выплаты по 
жизни и здоровью до 2 миллио-
нов рублей. 

Но все эти новации вызвали 
массу споров. Увеличение вы-
плат по жизни и здоровью по 
расчетам страховщиков потре-
бовало бы роста тарифов на 
ОСАГО на 23 процента. Отказ от 
территориального коэффици-
ента привел бы к тому, что стра-

ховщикам пришлось бы покры-
вать свои убытки в опасных ре-
гионах за счет благополучных, 
повышая там стоимость поли-
сов. 

Депутатский законопроект — 
это сильно облегченный вари-
ант минфиновского. Хотя некую 
индивидуализацию тарифов он 
все-таки предполагает. Из про-
екта минфина в нем сохранился 
повышающий коэффициент за 
неоднократные грубые наруше-
ния Правил дорожного движе-
ния. Речь идет о проезде на кра-
сный сигнал светофора, выезде 
на встречную полосу и превы-

шение скорости более чем на 60 
км/ч. Но за исключением случа-
ев, когда нарушение выявлено 
автоматическими комплексами 
фотовидеофиксации. А также за 
управление в нетрезвом виде.

Депутатский вариант не 
предполагает поэтапное расши-
рение тарифного коридора. 
Кроме того, депутаты исключи-
ли норму об отмене коэффици-
ента территории. 

Правда, согласно депутат-
скому законопроекту каждый 
страховщик будет назначать 
свой собственный территори-
альный коэффициент. Причем 
не на регион в целом, а с инди-
видуальным подходом к каждо-
му населенному пункту. 

Сохранилась и надбавка за 
мощность двигателя, только на-
зываться теперь она будет ко-
эффициентом технических ха-
рактеристик автомобиля. Его 
страховщики также будут на-
значать индивидуально. Оче-
видно, что туда войдет не только 
мощность двигателя, но и дру-
гие выдающиеся параметры ма-
шины. 

А от увеличения лимита вы-
плат до 2 миллионов рублей де-
путаты отказались. Поэтому 
стоимость жизни в салоне част-
ного автомобиля остается са-
мой низкой. 

Зато, по словам главы Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, при-
нятие новых депутатских по-
правок не повлечет роста тари-
фов более чем на 4—5 процен-
тов. При этом позволит прибли-

зить время, когда тариф, нако-
нец-то,будет рассчитываться 
индивидуально. 

Напомним, переход к более 
индивидуальному тарифу на-
чался в 2019 году. В начале 
прошлого года тарифный кори-
дор, в рамках которого страхов-
щики устанавливают базовые 
ставки на полис, расширился на 
20 процентов в обе стороны. Ко-
эффициентов, учитывающих 
возраст и стаж водителя, стало 
58 вместо прежних четырех. В 
результате старшие и опытные 
водители получили дополни-
тельные скидки. Также изме-
нился коэффициент бонус-ма-
лус, учитывающий аварий-
ность. Теперь он рассчитывает-
ся ежегодно в единый день, что 
позволяет упростить проверку 
данных и исключить потерю 
истории вождения. Раньше он 
присваивался с покупкой ново-
го полиса, что могло привести к 
тому, что некоторые аккурат-
ные водители утрачивали свои 
скидки. 

По данным Российского со-
юза автостраховщиков,  за 
прошлый год с момента начала 
реформы цена на ОСАГО сни-
зилась на 5 процентов. Глава 
РСА Игорь Юргенс считает, что 
тарифный коридор дает стра-
ховщикам возможность более 
гибкого применения тарифа, и 
это способствует усилению 
конкуренции на страховом 
рынке. Конкуренция, в свою 
очередь, влечет за собой улуч-
шение качества сервиса и сни-
жение цен. 

ОРБИТА Когда на космической станции бьют в корабельный 
колокол

О рекордах, роботе и... 
музыке

Наталия Ячменникова 

В
ч е р а  н а  к о р а б л е 
«Союз МС-13» с Ме-
ждународной косми-
ческой станции вер-
нулись россиянин 
Александр Скворцов, 
американка Кристина 
Кук и итальянец Лука 
Пармитано. Накануне 

экипаж предупредили: по про-
гнозу метеорологов, на высотах 
от 10 до 2 километров ожидает-
ся сильный ветер с порывами от 
20 до 35 метров в секунду. Мол, 
будьте готовы: может «покру-
тить и повертеть». 

 Так и было. «Чувствуется 
большой ветер. Очень раскачи-
вается спускаемый аппарат», — 
заметил Герой России космо-
навт Олег Артемьев, комменти-
руя кадры прямой трансляции 
спуска в студии «Роскосмоса». 

Но погоде не удалось ничего 
испортить. Посадка прошла 
штатно. А главное — все «небо-
жители» чувствуют себя хоро-
шо. Лучшее тому подтвержде-
ние — сияющие улыбки и подня-
тые кверху большие пальцы: 
«Все классно!» .  

Завершившаяся экспедиция 
на МКС стала для них и очень 
напряженной, и в чем-то неожи-
данной, и, без преувеличения, 
суперувлекательной. Так, Крис-
тина Кук вернулась из космоса 
мировой рекордсменкой среди 
женщин-астронавтов: она про-
вела на станции 328 дней. Почти 
11 месяцев! Прежний рекорд по 
непрерывному пребыванию в 
невесомости принадлежал аме-
риканке Пегги Уитсон, которая 
в свое время отработала на ор-
бите 289 суток. 

Кстати, в октябре прошлого 
года Кук вместе с Джессикой 
Меир установила еще один ре-
корд: они совершили первый в 
истории выход в открытый кос-
мос исключительно в «женской 

компании». Никаких мужчин! 
Космический мир рукоплескал 
звездным в прямом смысле это-
го слова дамам. 

 А вот Александр Скворцов 
стал учителем-наставником для 
первого механического космо-
навта — антропоморфного робо-
та «Федор». Или как его переи-
меновали перед полетом — 
Skybot F-850. Напомним: «Фе-
дор» полетел на орбиту в рам-
ках тестового запуска модерни-
зированного корабля «Союз 
МС-14» и ракеты«Союз 2.1а». 
Людей на борту не было. Так что 
в дороге он скучал. Но потом не 
обошлось без приключений: и 
корабль причалил только со 
второй попытки, и аватара уда-
лось подключить не сразу. 

На МКС андроид, которым 
на расстоянии управлял Алек-
сандр, облаченный в специаль-
ный экзоскелет и шлем, работал 
руками с отверткой и ключами, 
включал дрель… Официально 
такой костюм называется ЗУКТ: 
задающее устройство копирую-
щего типа.  «Федор» даже со-
брал из деталей электрическую 
конструкцию, для чего соеди-
нял контакты и разъемы. Дру-
гой наш космонавт — Алексей 
Овчинин — следил за тем, что де-
лает робот. Поскольку это был 
научный эксперимент, все стро-
го фиксировалось. В частности, 
Скворцов  потратил на работу с 
аватаром 28 часов.  Результаты 
анализируют ученые. 

У Луки Пармитано своя исто-
рия на станции. Он с октября 
прошлого года был командиром 
МКС.   Выходил в открытый кос-

мос. Причем один раз в его ска-
фандре скопилось 10 миллили-
тров жидкости в месте подсое-
динения костюма водяного ох-
лаждения к скафандру... Специ-
алисты знают, что это значит. А 
еще Лука стал первым в мире 
космическим диджеем — высту-
пил перед гостями фестиваля 
электронной музыки на испан-
ской Ибице.

 Сейчас на орбите  продолжа-
ют работать космонавт Олег 
Скрипочка, астронавты Эндрю 
Морган и Джессика Меир. Но-
вым командиром МКС стал наш 
Скрипочка: полномочия он 
принял у Пармитано. По тради-
ции, эта церемония сопрово-
ждалась ударами в корабель-
ный колокол. 

Первые минуты после приземления. 
Александр Скворцов отработал 
на МКС 200 дней 16 часов. 

По данным страховщиков за прошлый год, с момента начала реформы цена на ОСАГО снизилась на 5 процентов.

А К Ц Е Н Т

Кристина Кук стала на МКС мировой 
рекордсменкой, а Александр Скворцов — 
учителем-наставником для первого 
космического андроида
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Между тем

Следующая экспедиция на МКС стартует с Байконура 9 апреля: на кора-

бле «Союз МС-16» полетят россияне Николай Тихонов и Андрей Баб-

кин, а также американец Крис Кэссиди. Космический корабль впервые 

будет запущен на ракете «Союз 2.1а».
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ПРОЕКТ Белорусские, 
российские и украинские 
художники рисуют вместе 

Портрет 
Надежды 

Елена Новоселова

В Минске открыта XXVII Международная книжная вы-
ставка-ярмарка. В ней принимают участие писатели и 
издательства из 33 стран. Минская ярмарка  собрала лю-
дей с  идеями. Например, в рамках проекта «Минская 
инициатива», который курирует Межгосударственный 
фонд гуманитарного сотрудничества, в Художественной 
галерее Михаила Савицкого открылась выставка 
«Здравнево в лицах и судьбах» к 175-летию Ильи Репина. 
Как выразился спецпредставитель президента России  
Михаил Швыдкой, авторы экспозиции, которые летом 
работали на репинской даче под Витебском, «прикосну-
лись к одному из счастливейших мест на земле».

Выставка — итог работы художников из Беларуси, Ук-
раины и России (по четыре человека от страны). Они пи-
сали местных жителей, потомков тех, кто, вероятнее все-
го, видел, как великий русский художник создавал 
«Охотники на привале»  и «Белоруса». Так появились 
портреты музейщиков, участников поселкового хора 
«Надежда», ветера-
нов войны, сотруд-
ников бройлерной 
фабрики, ветврачей 
и школьников. 

— Мы должны 
были писать портре-
ты жителей Здравне-
ва.  Я нашла Ольгу, 
случайно увидела: 
гуляет себе  с внука-
ми. Она была в алом 
платье. В нем я ее и 
нарисовала, — рас-
сказывает художни-
ца из Санкт-Петер-
бурга Елена Прудни-
кова о своей героине 
Ольге Мартыновой.

Ольга из Рубы 
знаменита в Здрав-
неве крохотным магазинчиком, где выставлены вязаные 
куклы собственного производства. Нашла себя после де-
сятка лет работы в банке. Говорит, что встреча с худож-
ницей убедила ее: творчество и любимое дело — главное 
в жизни. Чтобы портретная галерея стала еще более жи-
вой, решено было картины сопроводить очерком о чело-
веке. К работе подключились писатели из России Евге-
ния Декина и Евгения Доброва. Проект стал литератур-
но-художественным. Две Жени ходили по селу с дикто-
фонами.  Разговорить некоторых было непросто: идея 
добра, мира, общей памяти, человеческой дипломатии, 
которую «Минская инициатива» вложила в свой проект, 
могла сработать только при абсолютном доверии.

Художнику из Киева Петру Малинке в качестве моде-
ли досталась Надежда Грибанова, заместитель гендирек-
тора Витебской бройлерной птицефабрики. На портрете 
она улыбается. Но видно, не из простушек. Друзья Пети 
по пленэру удивляются, как легко художник и «натура» 
болтали во время сеанса, вообще как быстро этот гигант 
с усами Сальвадора Дали сходится с людьми.

— Неделя в Здравневе — большой опы. После таких 
встреч наши «зашоренные» представления друг о друге 
обогатились. Это относится и к художникам, и к мест-
ным жителям, — поделился своими впечатлениями с 
«РГ» Петр, который, к слову, принадлежит к династии 
известных киевских иконописцев. — Вот, к примеру, раз-
говариваем мы с Романом Штаером из Мукачева по-
украински, а ребята из Беларуси и России нас понимают. 
Мне понравилось, что в Беларуси используется белорус-
ский язык наряду с русским. Несмотря на то, что я ху-
дожник, у меня много вербальных впечатлений. 

Беларусь на пленэр выставила «тяжеловеса»: Анна 
Кононова —  декан художественного факультета Белорус-
ской академии искусств. На портрет певицы из  хора 
«Надежда» Евгении Пановой ее работы я запала сразу, 
даже сердце защемило: крашеные седые волосы, чуть 
подведенные к приходу гостей глаза, припрятанные на-
труженные руки... В очерке о Пановой написано: на ого-
роде у нее вырос килограммовый помидор... Мама!  

СЛЕДСТВИЕ 
Предъявлено 
обвинение 
в убийстве 
Вячеслава 
Иванькова

ЗА ЯПОНЧИКА 
ОТВЕТИТ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
неожиданно объявил, что не 
только поймал подозреваемого 
в убийстве известного крими-
нального лидера Вячеслава 
Иванькова, более известного в 
определенных кругах под клич-
кой Япончик, но и уже предъя-
вил этому человеку обвинение.  
Уточним, с момента гибели 
Иванькова не прошло и  один-
надцати лет.

Официальный представи-
тель СК Светлана Петренко 
рассказала, что ее ведомство  
при содействии Московского 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Москве задержало 
Муртази Шадания. 

 — По версии следствия, в 
2009 году Шадания «в составе 
организованной группы» со-
вершил убийство Иванькова, 
занимавшего в тот момент выс-
шее положение в преступной 
иерархии и относившегося к 
категории так называемых «во-
ров в законе», — уточнила Пет-
ренко. 

Шадания следил за Иванько-
вым, обеспечил транспорти-
ровку оружия, из которого ав-
торитета убили, в Москву, а в  
день нападения — 28 июля 2009 
года — около одного из столич-
ных ресторанов, вместе с дру-
гими «вел наблюдение за при-
легающими к месту преступле-
ния территориями, обеспечи-
вая безопасность участников 
организованной группы при со-
вершении убийства».

В СК уверяют, что поиск 
остальных причастных к пре-
ступлению они продолжают.

В очень разнообразной жиз-
ни у Вячеслава Иванькова было 
очень много имен — «Япончик», 
«Кириллыч», «Батя», «Япо-
нец», «Дед», «Ассирийский 
зять». Но в истории криминаль-
ных группировок он остался 
под первым именем. 

Иваньков родился в 1940 
году в неблагополучной семье. 
Слабый от рождения ребенок, 
он еще в школе решил стать 
сильным и пошел в секцию бок-
са. Проблемы с законом у под-
ростка начались в 14 лет.

Окончив восемь классов, 
Иваньков поступил в цирковое 
училище. Хотел стать воздуш-
ным гимнастом. Говорят, пода-
вал надежды. Но потом очень 
неудачно упал. На этом цирк 
кончился.

Работал слесарем на комби-
нате бытового обслуживания, 
дорос до бригадира. Женился. 
Родился сын. С милицией по-
знакомился в 60-х годах прош-
лого века. За сопротивление 
милиции при задержании по-
пал в клинику Кащенко и вы-
шел с длинным диагнозом, в ко-
тором фигурировало слово 
«шизофрения».

В серьезный криминал его 
привел Геннадий Карьков — он 
же вор в законе «Монгол». Ког-
да того посадили надолго, его 
ученик Иваньков создал свою 
банду. Сел в середине семидеся-
тых. Будучи в Бутырке, получил 
статус «вора в законе». Его 
люди трясли так называемых 
цеховиков. 

В начале 90-х, после очеред-
ного срока, уехал в Америку, 
где вскоре снова сел фактиче-
ски за то же самое — вымога-
тельство. Считался главой 
«русской мафии» в Нью-Йорке. 
Отсидев за океаном девять лет 
и семь месяцев, был депортиро-
ван на родину. 

В Москве у правоохраните-
лей к нему также были вопро-
сы, но наши присяжные его 
оправдали. Иваньков публично 
пообещал стать тихим пенсио-
нером. Но, судя по покушению, 
у него это не вышло.  

В
подмосковном Кра-
сногорске Владимиру 
Путину показали, как 
работает Центр управ-
ления регионом (ЦУР). 
Сюда круглосуточно 
стекаются и анализи-
руются данные, посту-
пающие от жителей 

Московской области. Президент 
оценил действенность новой 
управленческой модели и заме-
тил, что «цифровизация, о кото-
рой много говорится, не пустой 
звук, не трепотня какая-то, а се-
рьезный инструмент решения 
проблем, с которыми сталкива-
ется каждый человек».

 Во многих регионах сущест-
вуют свои службы оперативного 
реагирования на жалобы гра-
ждан местных чиновников. 
Правда, называются они везде 
по-разному, но главное, что мож-
но достучаться до местной влас-
ти, и они вынуждены реагиро-
вать, в чем убедились журнали-
сты «РГ». 

Центр управления регионом 
вскоре должен появиться в Баш-
кортостане. Распоряжение об 
этом глава республики подписал 
в конце года. По словам началь-
ника управления главы РБ по со-
циальным коммуникациям Еле-
ны Прочаковской, новая струк-
тура аккумулирует все обраще-
ния жителей республики, посту-
пающие в органы власти различ-
ными способами: через соцсети, 
почту, в том числе электронную, 
жалобы, озвученные в ходе при-
ема граждан, и так далее. Затем 
информацию проанализируют и 
проработают способы решения 
проблем, которые тревожат жи-
телей. В состав ЦУР войдут пред-
ставители министерств и ве-
домств, муниципалитетов и ор-
ганов республиканской власти. 

Скорее всего, центр восполь-
зуется наработками и возьмет 
под свое крыло уже работаю-

щую в регионе с конца 2018 
года систему «Инцидент менед-
жмент». Программа-робот вы-
являет в соцсетях обращения и 
жалобы граждан по той или 
иной проблеме. Затем результа-
ты мониторинга соцсетей по-
ступают к администраторам — 
сотрудникам управления главы 
РБ по социальным коммуника-
циям, которые сортируют их по 
темам и направляют в мини-
стерства или муниципалитеты в 
зависимости от масштаба про-
блемы для подготовки ответа. 

Следует отметить, что первый 
ответ жители получают в тече-
ние двух часов. Если  вопрос 
требует каких-то конкретных 
практических решений, опреде-
ляется срок для их принятия. В 
любом случае каждый человек, 
написавший пост или коммен-
тарий по теме, получает ответ. 
Несколько постов по одной теме 
в разных соцсетях объединяют-
ся в один пакет, который назы-
вается «инцидент», и ответ офи-
циальных структур приходит ко 
всем сообщениям по этой теме.

Буквально на днях в респу-
блике зарегистрировали 100-ты-
сячный «инцидент».

— Это значит, что на 100 ты-
сяч жалоб и обращений мы отве-
тили и отреагировали, и люди, 
которые писали посты, не оста-
лись один на один с этой пробле-
мой, — подчеркнула Елена Про-
чаковская.  

Буквально в прошлую пятни-
цу работа системы «Инцидент 
менеджмент» в Башкортостане 
получила 10-балльную оценку 
из десяти возможных. Хотя при 
внедрении системы нужно было 
переломить менталитет чинов-
ников, в первую очередь — му-
ниципальных. 

— Многие главы администра-
ций городов и районов не были 
зарегистрированы в соцсетях. 
Они считали, что это не их уро-
вень, — рассказала Елена Проча-
ковская. — Хотя соцсети — это 

мобильная и бесплатная пло-
щадка для контакта с жителями, 
для распространения нужной и 
важной информации. Впрочем, 
скоро эту ситуацию удалось ис-
править. 

Система «Инцидент менед-
жмент» уже работает и в Татарс-
тане. По словам руководителя 
пресс-службы президента РТ 
Лилии Галимовой, она монито-
рит все обращения граждан в 
соцсетях и передает их органам 
госвласти, чтобы они оператив-
но предоставили ответ или ре-
шили волнующую человека 
проблему.

Налаженная в республике 
обратная связь помогает быстро 
реагировать на запросы людей. 
Один пример. В конце прошлого 
года в приемную президента Та-
тарстана поступила жалоба на 
распространение снюсов среди 
школьников. Госсовет РТ принял 

законопроект, запрещающий 
продажу несовершеннолетним 
бестабачной продукции, содер-
жащей никотин, и электронных 
систем доставки никотина. А в 
конце декабря 2019 года соот-
ветствующий закон был подпи-
сан президентом РТ Рустамом 
Миннихановым.

Между тем в Татарстане циф-
ровой диалог органов власти и 
жителей ведется с 2012 года, ког-
да в республике заработала госу-
дарственная информационная 
система «Народный контроль». 
Сейчас она насчитывает уже 62 
категории, в том числе «Содер-
жание и ремонт муниципальных 
дорог», «ЖКХ», «Коррупция в 
сфере здравоохранения», «Бла-
гоустройство территории». Не-
зависимо от того, в какой из них 
человек оставил обращение, чи-
новники обязаны своевременно 
среагировать на жалобу и в том 
же «Народном контроле» отчи-
таться о проделанной работе. 

По данным Минцифры РТ, в 
прошлом году в системе было 
опубликовано более 77 тысяч 
заявок граждан, из них 60 тысяч 
выполнены. Еще 11,6 тысячи 
жалоб находятся в работе, по 
каждой установлен конкретный 
срок исполнения. 

Есть и другие, не менее по-
лезные сервисы. К примеру, 
«Народный инспектор», где 
принимаются сообщения о на-
рушениях Правил дорожного 
движения. Или, скажем, запу-
щенный три года назад на пор-
тале госуслуг сервис для прове-
дения интерактивных опросов и 
голосований в электронном 
виде. С его помощью жители Та-
тарстана выбирают молодеж-
ный парламент РТ, голосуют за 
благоустройство тех или иных 
парков и скверов и оценивают 
эффективность работы руково-
дителей органов местного само-
управления. 

В Приморском крае только 
приступили к созданию Центра 
управления регионом (ЦУР). 
Выбраны три пилотные отра-
сли — здравоохранение, тран-
спорт и туризм. За основу взята 
инновационная система мо-
сковского областного центра 
информационно-коммуникаци-
онных технологий, специали-
сты которого в декабре прошло-
го года побывали в Приморье и 
рассказали о преимуществах 
высокотехнологичного продук-
та и особенностях его внедре-
ния на территории.

— Мы выбрали три самые 
проблемные сферы. В частно-
сти, в здравоохранении люди 
чаще всего жаловались на от-
сутствие или недостачу льгот-
ных лекарств, сложности при 
записи к врачу. По итогам этой 
работы была создана «тепло-
вая» карта края: красным, жел-
тым и зеленым цветом обозна-
чили разные территории, в за-
висимости от того, насколько 
довольны или недовольны их 
жители состоянием сфер тран-
спорта, здравоохранения и ту-
ризма, — говорит министр циф-
рового развития и связи края 
Сергей Максимчук.

В дальнейшем опыт планиру-
ется распространить и на дру-
гие сферы экономики. Для нача-
ла центр будет внедрен на базе 
какого-то одного муниципаль-
ного образования в Приморье, 
после чего практику планируют 
распространить на другие му-
ниципалитеты.  

Подготовили Ольга Кондрева, 
Ольга Горюнова, Ольга Журман 

У ЦУРа в Красногорске есть девиз: 
«Все знаем — быстро решаем — 
не допускаем». Помимо простого 
сбора жалоб и предложений здесь 
работает и аналитический центр, 
в чьи задачи входят долгосрочные 
прогнозы.

Каждый раз, когда решена проблема, в уфимском офисе звучит рында.

А К Ц Е Н Т

Первый ответ жители Башкортостана 
получают в течение двух часов. Если 
вопрос требует каких-то практических 
решений, определяется срок

Художник Елена Прудникова такой увидела Ольгу Мартынову, 
хозяйку магазина кукол собственного изготовления.

Разговариваем 
мы с Романом 
Штаером 
из Мукачева 
 по-украински, 
а ребята 
из Беларуси 
и России нас 
понимают

У Иванькова было 
много имен, но 
в истории крими-
нала он остался 
под первым име-
нем — «Япончик»
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ТЕХНОЛОГИИ Как в регионах налажен цифровой диалог 
органов власти и жителей

В Центре — внимание

А как это работает в Подмосковье?

Центр управления регионом (ЦУР) в подмосковном 

Красногорске — это большой кол-центр, где за 

компьютерами сидят десятки людей — представители 

всех подмосковных министерств и ведомств, и каж-

дый из них отвечает за свой участок работы. Работа 

простая — собирать «профильные» жалобы населе-

ния с портала «Добродел», из обращений на офици-

альных сайтах и интернет-приемных региональных 

чиновников, из соцсетей, а также с муниципальных 

порталов. Все собранное нужно классифицировать и 

довести до ответственных чиновников. У ЦУРа есть и 

девиз: «Все знаем — быстро решаем — не допускаем», 

а это значит, что помимо простого сбора жалоб и 

предложений здесь имеется и аналитический центр, 

в чьи задачи входят долгосрочные прогнозы. Други-

ми словами, нужно не только зафиксировать жалобу, 

но и предложить такой способ решения проблемы, 

чтобы подобных обращений от населения больше 

не поступало.

На практике это работает так. Когда в прошлом году 

область перешла на раздельный сбор коммунальных 

отходов, все порталы и соцсети просто тонули в «му-

сорных» жалобах. Их поступало по сотне в день: тут 

отходы не вывезены вовремя, там баки не доживают 

до нормативного времени вывоза, переполняясь за 

пару часов, а где-то начали появляться стихийные 

свалки. Без ЦУРа чиновники месяцами проводили 

бы совещания, обсуждая механизм решения пробле-

мы. А сотрудникам ЦУРа, у которых вся карта жалоб 

перед глазами, понадобилось несколько дней, чтобы 

понять, что «мусорные» жалобы обогнали все 

остальные и грозят социальными неприятностями. 

Тут же на уровне области было принято решение: 

все мусорные навалы убирать в течение суток. В опе-

ративном режиме начали добавлять на мусорные 

площадки контейнеры, а для решения проблем со 

стихийными свалками привлекли правоохранитель-

ные органы. Сегодня жалобы у населения на пробле-

мы с вывозом мусора далеко не на первом месте — 

их количество резко сократилось в несколько раз. 

Сейчас почти все муниципалитеты имеют  свои ма-

ленькие ЦУРы. С мест лучше виден масштаб про-

блем, решение большей части которых, к слову, на-

ходится в компетенции именно местной власти. 

Но работают над решениями по-прежнему все вместе. 

«Огромная ответственность ложится прежде всего на 

министров. Их задача — в каждом отраслевом блоке 

искать новые уникальные решения. Мы прекрасно по-

нимаем, если министр и его команда не живут пробле-

мой, если не участвуют лично в работе своего блока в 

ЦУРе, ничего прорывного не происходит», — говорит 

губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Подготовила Ирина Рыбникова

Кстати

Белорусские, украинские и российские реалии, связанные с 

усадьбой под Витебском, не в первый раз пересекаются. 

Илья Репин приобрел дачу в Здравневе на гонорар от карти-

ны «Запорожцы пишут письмо турецкому султану». Как из-

вестно, Александр III купил у художника картину за 35 тысяч 

рублей. А усадьба обошлась Репину в 12 тысяч. Между тем 

это 120 гектаров земли с лесом, пашней, садом, пристройка-

ми и одноэтажным господским домом.
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ПРОЕКТ 
Заключенным 
увеличат  
штрафы   
за нарушения 
дисциплины

ТЮРЬМА 
ВЗЫЩЕТ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект за-
кона, предлагающий повысить 
дисциплинарные штрафы для 
осужденных.

«Действующий размер 
штрафа  - до 200 рублей - был 
установлен еще в 2003 году, по-
этому сейчас предлагается уве-
личить сумму штрафа с учетом 
инфляции, и предусмотреть, 
что штраф может составлять от 
500 до 700 рублей»,  — расска-
зал зампредседателя правления 
Ассоциации юристов России 
Станислав Александров.

Наказать осужденного ру-
блем вправе начальник коло-
нии. Наличных денег у заклю-
ченного, естественно, нет. Но у 
него есть лицевой счет, с кото-
рого в случае наказания снимут 
нужную сумму. По закону ош-
трафовать заключенного мож-
но исключительно за злостные 
нарушения порядка, перечи-
сленные в соответствующей 
статье Уголовно-исполнитель-
ного кодекса. Так что произ-
вольно накладывать финансо-
вые санкции на осужденного 
начальник не может. За практи-
кой следит прокуратура.

Как рассказывают экспер-
ты, на практике нередко штра-
фуют осужденных, пойманных 
с мобильными телефонами. 
Причем штраф считается до-
статочно мягким наказанием.

«Статистика показывает, 
что в среднем дисциплинарный 
штраф накладывается на 5,4 
тысячи осужденных в год, на 
некоторых — несколько раз, — 
рассказывает Станислав Алек-
сандров. — В общей сложности в 
бюджет перечисляется более 
миллиона рублей».

Как поясняют эксперты, де-
нежные средства списываются 
с лицевого счета осужденного в 
доход бюджета РФ. «При отсут-
ствии средств на счете их удер-
жание может быть произведено 
в дальнейшем с любых доходов 
осужденных, — уточняют в тю-
ремном ведомстве. — Последу-
ющее удержание, например, 
распространяется и на денеж-
ные переводы от родственни-
ков для приобретения продук-
тов питания или предметов 
первой необходимости в мага-
зине колонии. Неоплаченный 
штраф может негативно влиять 
при решении судом вопроса о 
применении условно-досроч-
ного освобождения».

Любопытные данные: 106 
тысяч осужденных имеют на 
своих лицевых счетах более ты-
сячи рублей. То есть у многих 
заключенных есть деньги, что-
бы расплатиться в случае нару-
шения. А сумма штрафа будет 
достаточно чувствительной, 
чтобы особого желания нару-
шить порядок не возникало.

«Кроме того, проектом пред-
лагается предусмотреть новое 
наказание для злостных нару-
шителей режима, отбывающих 
наказание на тюремном режи-
ме, — рассказывает Станислав 
Александров. — Предлагается 
разрешить переводить их в оди-
ночную камеру на срок до ше-
сти месяцев в качестве меры 
взыскания».

Сегодня это наказание при-
менимо только для заключен-
ных колоний особого режима.

Выявлять нарушителей по-
могают камеры видеонаблюде-
ния. Видеоконтроль в казенных 
домах внедряется достаточно 
давно. Например, в учреждени-
ях тюремного ведомства в Ре-
спублике Коми в прошлом году 
было дополнительно установ-
лено 450 видеокамер.

«Увеличение количества ка-
мер видеонаблюдения в испра-
вительных учреждениях дает 
положительный результат. На-
рушителям становится гораздо 
сложнее реализовать свой злой 
умысел», — рассказывают в ре-
спубликанском ГУ ФСИН.

Как поясняют эксперты, осо-
бое внимание уделяется повы-
шению уровня оборудования 
техническими средствами охра-
ны и средствами видеонаблюде-
ния запретных зон учреждений 
и режимных объектов. 

УСЛУГИ Оспорить штрафы 
автомобилисты смогут через 
интернет

Добро обжаловать

Владимир Баршев

Профильный комитет Госдумы 
поддержал законопроект, кото-
рый позволит автовладельцам 
обжаловать штрафы, которые 
оформили в автоматическом 
режиме, через портал госуслуг.

Напомним, что этот законо-
проект был внесен в Госдуму 
еще в сентябре прошлого года. 
«Российская газета» уже рас-
сказывала о нем. Но только сей-
час до него дошли руки. В проек-
те предлагается  дополнить ста-
тью 30.2  действующего Кодекса 
об административных правона-
рушениях новой статьей, кото-
рая предусматривает, что жало-
ба на постановление по делу об 
административном правонару-
шении, в случае фиксации его 
камерами, работающими в ав-
томатическом режиме, может 
быть также подана в форме 
электронного документа с ис-
пользованием Единого портала 
госуслуг. Она также допускает 
направление такой жалобы че-
рез портал госуслуг в суд, если у 
суда есть техническая возмож-
ность принять ее. 

Всем известно, что вынесен-
ные таким образом постанов-
ления у нас не всегда коррек-
тны. Могут оштрафовать собст-
венника автомобиля за превы-
шение скорости, когда машину 
перевозили на эвакуаторе. 
Штраф может прийти за то, что 
тень машины или блик от ее 
фар пересекли сплошную ли-
нию разметки. Тут недавно в 
Белгородской области оштра-
фовали водителя «Опеля» за 
превышение средней скорости. 
Электроника насчитала, что он 
двигался со средней скоростью 
313 км/ч. 

Понятно, что это ошибки. Но 
исправлять их приходится соб-

ственнику машины. Ему нужно 
лично обращаться к тому, кто 
выписал это постановление с 
жалобой. А если штраф приле-
тел из другого региона? Поря-
док не меняется. То есть при 
упрощенной системе вынесе-
ния штрафа система их обжало-
вания остается до сих пор тяже-

лой и муторной. Как дополни-
тельное наказание для автовла-
дельца, который часто ни в чем 
не виноват. 

Поэтому уже давно систему 
обжалования предлагают изме-
нить и упростить для автовла-
дельца. Хотя бы, для начала, вве-
дя возможность обжаловать по-
становление в электронном 
виде. В проекте закона написано, 
что в части обжалования он дол-
жен вступить в силу с 1 июля 
этого года. Успеют ли депутаты 
принять его к этому времени во 
всех трех чтениях — вопрос от-
крытый.   

Предлагается 
установить дисци-
плинарный штраф 
для осужденных 
в размере 
500 — 700 рублей

— Подробнее об изменениях 
в Правилах дорожного 
движения читайте на сайте 
rg.ru/sujet/383

— Публикацию комментирует 
Антон Комолов
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СПЕЦСЛУЖБЫ В Москве наградили победителей 
криптографической олимпиады

Шифр для юного 
гения
Иван Егоров

В 
среду в Москве были под-
ведены итоги уже 29-й с 
1991 года олимпиады 

школьников по математике, 
криптографии и компьютерной 
безопасности. В течение шести 
месяцев по всей стране прохо-
дили отборочные туры, в кото-
рых приняли участие более 5 
тысяч школьников. Победите-
лями и призерами стали 220 
юных интеллектуалов.  

Награждение прошло в сте-
нах картинной галереи выдаю-
щегося советского и российско-
го художника Александра Ши-
лова, который является в том 
числе членом Общественного 
совета при ФСБ России.  

«Преклоняюсь перед подра-

стающим поколением, которое 
уже в таком юном возрасте вы-
брало служение Отечеству», — 
сказал ребятам Шилов.

Награды победителям вру-
чил начальник Академии ФСБ 
России генерал-полковник Ев-
гений Сысоев. Он напомнил, 
что олимпиада носит имя выда-
ющегося ученого Ивана Верчен-
ко, стоявшего у истоков созда-
ния технического факультета 
Высшей школы КГБ. Сейчас это 
знаменитое подразделение Ака-
демии ФСБ — Институт криптог-
рафии, связи и информатики. 
По словам Сысоева, институт 
сегодня является центром при-
тяжения для талантливых и це-
леустремленных молодых лю-
дей, стремящихся встать в ряды 
отечественных специалистов в 

области информационной без-
опасности. 

Но, как говорят сами ребята, 
те, кто начал участвовать в 
криптографических олимпиа-
дах с 7—8-го классов, не думали 
о будущей профессии, им было 
просто очень интересно и «кру-
то погрузиться в тайны секрет-
ной науки». А вот к 11-му классу 
у многих участников уже про-
сыпается и практический инте-
рес — победители получают 
льготы при поступлении в одно 
из самых закрытых учебных за-
ведений страны.  

После награждения в галерее 
прошел круглый стол «Криптог-
рафический фронт ВОВ» с уча-
стием заслуженных криптогра-
фов и специалистов по защите 
информации.   

Юных победителей олимпиады поздравили художник Александр Шилов и начальник Академии ФСБ Евгений Сысоев.

ПРИГОВОР Брат Тельмана 
Исмаилова осужден 
на 17 лет лишения свободы

Киллер сдал

Иван Петров

В колонию строгого режима на 17 лет отбывать наказа-
ние отправил Мособлсуд вчера Рафика Исмаилова — 
брата экс-владельца ныне закрытого Черкизовского 
рынка Тельмана Исмаилова. Осужденного признали 
виновным в убийстве двух лиц и незаконном обороте 
оружия, а именно,    в организации заказного убийства 
двоих предпринимателей. В пользу родственников 
убитых суд постановил взыскать с обвиняемого ком-
пенсацию в размере 4 миллиона 480 тысяч рублей.

Отметим, что судебный процесс по этому делу на-
чался еще в июне 2018 года. То есть длился более полу-
тора лет. Тельман Исмаилов, по данным следствия, яв-
ляется организатором убийств тех двоих предприни-
мателей, а именно владельца торговых комплексов 
Владимира Савкина и учредителя компании «Любли-
но-Моторс» Юрия Брылева. План преступления он 
разработал совместно со своими братьями Рафиком и 
Вагифом Исмаиловыми. Исполнителем стал их даль-
ний родственник Мехман Керимов, который получил 
за убийства 2 миллиона долларов. 

15 мая 2016 года Керимов застрелил двоих пред-
принимателей, находившихся во внедорожнике на за-
правке на Новорижском шоссе. Следователям удалось 
установить, что Керимова с места преступления после 
выполнения заказа забрал Рафик Исмаилов. Он же по-
мог киллеру скрыться и спрятать пистолет. 

В марте прошлого года Красногорский суд пригово-
рил Керимова к 13 годам колонии строгого режима. В 
отношении Тельмана и Вагифа Исмаиловых заочно 
была избрана мера пресечения в виде заключения под 
стражу. Материалы для организации международного 
розыска Тельмана Исмаилова по линии Интерпола 
были направлены в Генпрокуратуру.

Стоит отметить, что изначально после задержания 
Мехман Керимов взял всю вину на себя, заявив, что 
убитый Савкин задолжал ему крупную сумму, и якобы 
из-за этого долга он лишился недвижимости. Однако 
родственники Савкина, уверенные, что киллер выго-
раживает заказчиков, пришли на прием к главе СКР 
Александру Бастрыкину, после чего дело было переда-
но в центральный аппарат ведомства. Затем Керимов 
заключил досудебное соглашение и дал новые показа-
ния, рассказав о роли братьев Исмаиловых.  

АРМИЯ Обновленный 
бомбардировщик Ту-160М 
впервые совершил 
тренировочный полет

Первый пошел!

Александр Степанов

Модернизированный стратегический ракетоносец-
бомбардировщик Ту-160М «Белый лебедь» провел 
свой первый полет в Казани на летном поле авиацион-
ного завода.

Пилотировал «стратега» экипаж под руководством 
летчика-испытателя казанского предприятия — Анри 
Наскидянца. Самолет находился в воздухе чуть более 
получаса, его полет проходил на высоте полтора кило-
метра. У каждого «стратега», как и у корабля, есть свое 
имя. Выполнивший первый полет Ту-160М был создан 
на базе бомбардировщика Ту-160 «Игорь Сикорский». 
В авиапромышленной отрасли рассказали, что после 
введения в строй обновленный бомбардировщик не 
изменит свое название.

В ходе полета экипаж выполнил проверки обнов-
ленных систем и оборудования. А тестировать при-
шлось практически все системы и узлы. Ведь измени-
лось в «Белом лебеде» почти все оборудование.

Конечно, на первый взгляд обновленный самолет 
ничем не отличается от своего «младшего» собрата Ту-
160, который  был 
разработан в кон-
структорском бюро 
Туполева еще в 70—
80-х годах прошло-
го столетия. Основ-
ное отличие — это 
начинка бомбарди-
ровщика, или, как 
говорят летчики, 
«мозги» машины. 
После глубокой мо-
дернизации Ту-
160М стал самым 
современным само-
летом стратегической авиации в мире. Аналогов ему 
просто нет. У «стратега» полностью обновили борто-
вое оборудование, переведя его в «цифру». В самолете 
поменяли стрелочные индикаторы, которые использо-
вались еще во времена Советского Союза. Теперь всю 
информацию летчики видят на экранах дисплеев. 

Кроме того, «Белый лебедь» получил новейшие си-
стемы закрытой спутниковой связи и навигации. Ин-
женеры также постарались сделать Ту-160М «неви-
димкой», нанеся на машину особое покрытие. Также 
«стратег» оснащен самыми современными системами 
радиоэлектронной борьбы, что делает его практиче-
ски неуязвимым для противника.

На форсаже самолет может развить скорость до 
2500 км/час. Это позволяет с легкостью уйти даже от 
американских самолетов пятого поколения F-22 и 
F-35. Помимо своего основного вооружения — крыла-
тых ракет — самолет может нести и гиперзвуковые 
«Кинжалы». Сейчас под Ту-160М ведется разработка 
перспективных гиперзвуковых крылатых ракет. Пере-
дача в войска Ту-160М начнется уже в 2021 году.

Ту-160М не последняя «реинкарнация» «Белого ле-
бедя». Уже в 2021 году свой первый полет должен со-
вершить стратегический ракетоносец Ту-160М2. Этот 
бомбардировщик не модернизируется, а строится с 
нуля , его поставки в части дальней авиации должны 
начаться в 2023 году.  

Сейчас под Ту-160М 
конструкторы 
ведут разработку 
перспективных 
гиперзвуковых 
крылатых ракет

ПРЕМИЯ В Москве названы имена победителей 
«Золотого пера России» — высшей журналистской награды 

Легенда № 2020

Владимир Емельяненко

С
оюз журналистов РФ 
назвал победителей 
премии «Золотое 
перо России» — глав-
ной журналистской 
награды страны. Це-
ремония чествова-
ния лауреатов прош-
ла на традиционном 

Балу прессы в театре «Новая 
Опера».

— В этом году Бал — площадка 
для общения — сделал упор на 
регионы, потому как местные 
СМИ — основа российской жур-
налистики, — говорит в ин-
тервью «РГ» председатель Сою-
за журналистов России Влади-
мир Соловьев. — Они ближе к 
простым людям и их проблемам. 
Но, к сожалению, именно жур-
налисты региональных СМИ 
чаще всего подвергаются давле-
нию. Поэтому наша задача — не 
только награждать, но и защи-
щать коллег.

А «Золотыми перьями»-2020 
Союз журналистов РФ назвал — 
Александр Гимельштейн, глав-
ный редактор газеты «Восточно-

Сибирская правда» (Иркутск), 
Сергей Бирюков, редактор отде-
ла культуры газеты «Труд», 
Иван Дмитриенко, редактор 
 журнала «Профиль», Андрей 
Добров, автор и ведущий про-
граммы «Добров в эфире» теле-
канала РЕН ТВ, Вячеслав Кисе-
лев, фотокорреспондент РИА 
Новости и Галина Мурсалиева, 
обозреватель «Новой газеты».

В номинации «За профессио-
нальное мастерство» «Золотое 
перо» получил Ренат Закиев, ре-
дактор отдела мультимедийных 
проектов «Российской газеты» 
(Москва). Его профессионализм 
вознагражден «за выработку 
креативного отношения к пода-
че оперативной информации».

Также в этой номинации лау-
реатами стали еще 11 журнали-
стов из региональных СМИ.

Одним из героев и легенд 
Бала стала главный редактор 
«Урюпинской правды» Ольга 
Шушлебина. Накануне Нового 
года ее уволили по требованию 
главы администрации Урюпин-
ска Юрия Хорошенькова. При-
чина — в «Урюпинской правде» 
фотографию политика феде-
рального уровня разместили 
ниже фотографии областного 
депутата. Шушлебина опроте-
стовала свое увольнение через 
суд. Ее поддержала главный ре-
дактор районной газеты «Борь-
ба» Елена Ломакина, 19 коллег 
и «Российская газета», написав 

о конфликте и вместе с Союзом 
журналистов добившись  вос-
становления в правах главного 
редактора.

— То, что случилось с мной, 
может случиться с любым, — 
считает Ольга Шушлебина, — из-
держки профессии. А выстоять 
мне помогли коллеги. Волну не-
согласия подняла «РГ», но я 
даже представить не могла — от 
Красноярска до юга России — 
мне писали слова поддержки. 
Это вдвойне удивительно в эпо-
ху жесткой конкурентной сре-
ды, журналистика, как я испы-
тала на себе, может и умеет 
быть солидарной. Это еще одна 
грань журналистики — умение 
сплачивать и отстаивать.

Ей зал аплодировал не жалея 
ладош. Как и победителям но-
минации «Легенда российской 

журналистики» — Павлу Гусеву, 
главному редактору газеты 
«Московский комсомолец», 
Виктору Жилякову, журналисту 
ИТАР-ТАСС (Краснодар), Геор-
гию Зубкову, журналисту-ме-
ждународнику, Виталию Игна-
тенко, президенту Всемирной 
ассоциации русской прессы и 
тележурналисту Александру 
Тихомирову.

Еще одна относительно но-
вая номинация премии — «Золо-
той глаз» Международной гиль-
дии профессиональных фотог-
рафов. В 2020 году «Золотой 
глаз» получили фотомастера — 
Дмитрий Зверев, Ольга Свибло-
ва, Константин Худяков и Тофик 
Шахвердиев.  

Ренат Закиев, «Российская газета», Москва: «Что сказать? Будем работать». Ольга Шушлебина, «Урюпинская правда», Волгоградская область: «Выстоять мне помогли коллеги». 

А К Ц Е Н Т

В эпоху жесткой конкурентной среды 
журналистика, как я испытала на себе, 
может и умеет быть солидарной. Умеет 
сплачивать и отстаивать

«Белый лебедь» получил новейшие системы закрытой спутни-
ковой связи и навигации и стал практически «невидимкой». 
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Справка «РГ»

Главная ежегодная премия Союза журналистов «Золотое перо России» 

установлена в 1997 году. СЖ объединяет около 100 тысяч журналистов 

— 83 региональные организации, более 40 творческих ассоциаций, 

гильдий и объединений. 

Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1822811

Постановления не 
всегда корректны. 
Могут оштрафо-
вать за превыше-
ние скорости, 
а машину везли 
на эвакуаторе
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ЧП При посадке самолета 
в Стамбуле погибли три 
человека

Лайнер упал 
с обрыва

Диана Ковалева

Три человека погибли в результате жесткой посадки 
самолета турецкой авиакомпании Pegasus Airlines в 
стамбульском аэропорту. Как сообщил министр здра-
воохранения Турции Фахреттин Коджа, трое пассажи-
ров скончались уже после эвакуации с места происше-
ствия, еще 179 человек получили ранения. Согласно 
предварительным данным генконсульства РФ в Стам-
буле, россиян на борту лайнера не было. Однако среди 
пострадавших числятся двое граждан Киргизии, пере-
дает ТАСС. По словам гендиректора авиакомпании из 
больниц были выписаны уже 56 человек.

Boeing 737-800 Pegasus Airlines выполнял внутрен-
ний рейс из курортного города Измир. При посадке в 
Стамбуле самолет не сумел остановиться на ВПП, вы-
катился за ее пределы, проехал еще 50 метров и упал с 
высоты примерно 30 метров в ров. Практически сразу 
лайнер развалился на три части, его охватило пламя, 
однако пожарным удалось быстро ликвидировать воз-
горание. На место происшествия были отправлены от-
ряды спасателей и кареты «скорой помощи». По дан-
ным телеканала NTV, сильные травмы получили два 
пилота, их состояние оценивается как тяжелое. 

По мнению экспертов, причиной ЧП мог стать силь-
ный ветер и ливень. Как сообщает газета Hurriyet, в 
ходе переговоров с авиадиспетчерами пилоты выража-
ли беспокойство по поводу предстоящей посадки.

Напомним, что 7 января еще один Boeing 737-800 
авиакомпании Pegasus Airlines, который прилетел в 
Стамбул из города Шарджа (ОАЭ), остановился на тра-
вянистой полосе между двумя ВПП, также совершив 
посадку в неблагоприятных погодных условиях.   

ВИЗИТ Глава 
МИД России 
начал поездку 
по Латинской 
Америке 

ЛАВРОВ 
ПРИШЕЛ К 
КОМАНДАНТЕ
Александр Гасюк 
(Сантьяго-де-Куба)

Глава МИД России Сергей Лав-
ров трехдневный визит в Ла-
тинскую Америку начал с 
Кубы. Здесь он встретился со 
своим коллегой Бруно Родриге-
сом Паррильей. Перед перего-
ворами руководителей внешне-
политических ведомств, про-
шедших в городе Сантьяго-де-
Куба, Лавров и Родригес посе-
тили мемориальное кладбище 
Санта-Ифигения — место захо-
ронения национальных героев 
Кубы. Под звуки военного орке-
стра состоялась церемония воз-
ложения венков к могилам ле-
гендарного Команданте Фиделя 
Кастро и национального кубин-
ского героя Хосе Марти. Также 
высокопоставленные диплома-
ты почтили память националь-
ного героя Острова свободы 
Карлоса Мануэля де Сеспедеса 
и матери другого кубинского 
героя Антонио Масео — Мариа-
ны Грахалес.

Предваряя свою поездку в 
Латинскую Америку, Лавров 
дал большое интервью инфор-
магентству Prensa Latina. «Мы 
специально подобрали такой 
маршрут, чтобы почтить па-
мять Команданте и посетить 
кладбище Святой Ифигении, 
где также покоится прах других 
борцов за независимость 
Кубы», — пояснил в беседе с ла-
тиноамериканскими журнали-
стами глава МИД России. В нем 
же он раскритиковал амери-
канскую экономическую бло-
каду и вводимые администра-

цией президента США санкции 
против Острова свободы. А от-
ношения Москвы и Гаваны Лав-
ров назвал моделью «долгос-
рочного взаимовыгодного со-
трудничества, не подверженно-
го внешней конъюнктуре и ори-
ентированного в том числе на 
обеспечение энергетической и 
продовольственной безопасно-
сти Кубы». 

Подробности состоявшихся 
непродолжительных перегово-
ров Лаврова и Родригеса (весь 
визит главы МИД России на 
Кубу занял около двух часов) 
не раскрывались. 

Источники в российской де-
легации пояснили «РГ», что для 
Москвы было важно «проде-
монстрировать солидарность» 
с Гаваной на фоне нарастающе-
го санкционного давления Ва-
шингтона на Кубу. Оно, по 
оценкам работающих в Гаване 
российских дипломатов, замет-
но и негативно сказывается на 
экономике островного государ-
ства — растут цены на продукты 
питания и сокращается прибы-
вающий на Кубу морским пу-
тем поток иностранных тури-
стов.

«Санкции, вводимые Ва-
шингтоном против Гаваны, до-
казывают, что в погоне за «уду-
шением» кубинской экономи-
ки США сознательно нарушают 
права человека, ведь страдают 
прежде всего рядовые гражда-
не», — подчеркнул Лавров в ин-
тервью Prensa Latina. По его 
словам,  в Москве рассматрива-
ют введение США новых огра-
ничительных мер в отношении 
Гаваны «как проявление бесси-
лия Вашингтона сломить волю 
народа Кубы, навязать свой 
взгляд и ценности».  

Латиноамериканское турне 
главы МИД России продолжит-
ся 6 февраля в Мексике, где 
Сергей Лавров проведет пере-
говоры с министром иностран-
ных дел Марсело Эбрардом. Ви-
зит Лаврова в Мехико проходит 
в 130-ю годовщину установле-
ния дипотношений между стра-
нами, отметила в преддверии 
поездки Лаврова в Западное по-
лушарие официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова.

Как считает испанское изда-
ние El Mundo, своим визитом в 
Латамерику «Москва явно по-
казывает Вашингтону, что Рос-
сия уверенно укрепляет свои 
позиции «на задворках» своего 
исторического противника». 
Из Мексики министр иностран-
ных дел России переместится в 
Венесуэлу. На 7 февраля в Кара-
касе запланированы встречи 
Лаврова с президентом страны 
Николасом Мадуро.   

ПРЕЦЕДЕНТ Впервые в ФРГ глава земельного правительства получил свой пост  
благодаря голосам «Альтернативы для Германии»

В Берлине развели руками
Екатерина Забродина

Т
акого в новейшей истории 
Германии не бывало. В 
земле Тюрингия, где нака-

нуне состоялись выборы главы 
местного правительства, «Аль-
тернатива для Германии» всех 
переиграла. Впервые именно 
эта партия непосредственно по-
влияла на исход борьбы за кре-
сло премьер-министра. Благо-
даря ее поддержке руководите-
лем региона становится пред-
ставитель партии «Свободных 
демократов»,  получивших 
меньше всего голосов на прош-
логодних выборах в ландтаг. Та-

кой исход немецкие СМИ назы-
вают политическим землетря-
сением, которое отозвалось и в 
Берлине. Дело в том, что еди-
ным фронтом с фракцией  «АдГ» 
за  либерального кандидата го-
лосовали однопартийцы Мер-
кель. А ведь до сих пор политики 
«мейнстрима» уверяли, что ни 
за что не станут сотрудничать с 
правой «Альтернативой». 

Теперь это табу нарушено, 
признает Spiegel Online.  По 
мнению издания,  «Альтернати-
ва для Германии» выступила в 
роли «делателя королей», и от-
рицать ее влияние на политиче-
ский процесс стало совсем бес-

смысленным. Наблюдателям 
остается только гадать, имел ли 
место «предварительный сго-
вор» между «АдГ», ставшей вто-
рой после «Левых» политиче-
ской силой в Тюрингии, и мест-
ным отделением христианских 
демократов — после сокруши-
тельного поражения на осенних 
выборах им терять было нечего. 
Возможно, предполагает изда-
ние, они действовали «по мол-
чаливому согласию», которое, 
впрочем, доказать невозможно.

 Как бы то ни было, результат  
налицо: фаворит гонки, иску-
шенный и уверенный в себе гла-
ва местных «Левых» Бодо Раме-

лов, бессменно управлявший 
Тюрингией с 2014 года, сенса-
ционно уступил всего один го-
лос Томасу Кеммериху от «Сво-
бодных демократов». Осенью 
те с трудом преодолели 5-про-
центный барьер. Тогда их борь-
бу за сердца и умы избирателей 
уж точно нельзя было назвать 
фееричной. Корреспондент 
«РГ» наблюдала, как в бурля-
щем от политических страстей 
и пламенных речей Эрфурте 
сторонники либералов тихо и 
обреченно раздавали прохо-
жим печенья с предсказаниями 
о «светлом послезавтра». Свое-
го кандидата в премьеры они 
выдвинули в последний мо-
мент, но все 22 депутата из 
«Альтернативы» именно ему 
дружно отдали свои голоса. 

Ситуация выглядит тем бо-
лее пикантной,  что прежде го-
сподин Кеммерих  позициони-
ровал себя как  непримиримый 
идейный противник «Альтерна-
тивы» (на этом строили кампа-
нию все партии), но после свое-
го избрания под прицелами ка-

мер спокойно пожимал руку 
местному лидеру «АдГ» Бьерну 
Хёке, которому и был фактиче-
ски обязан победой. 

Тем временем в Берлине, по-
хоже, вообще не поняли, что же 
произошло в бывшей восточно-
германской земле. И как вышло, 
что Христианско-демократиче-
ский союз там фактически по-
дыграл правым. Глава ХДС, ми-
н и с т р  о б о р о н ы  А н н е г р е т 
Крамп-Карренбаур, которая в 
октябре лично приезжала в Эр-
фурт, чтобы поддержать едино-
мышленников (что, впрочем, 
им не помогло), призвала «сво-
их» ни в коем случае не созда-
вать альянсы с «Альтернати-
вой» и не сотрудничать с новым 
премьером. Дошло до того, что в 
ситуацию лично вмешалась 
канцлер Ангела Меркель, потре-
бовав отменить результаты го-
лосования. Однако господин 
Кеммерих резонно дал понять, 
что не хочет отказываться от но-
вого поста, ставшего для него 
подарком судьбы, и выступает 
против перевыборов.   

СКАНДАЛ Канцелярия 
премьера Британии 
занялась терминами 

«Брекзит» 
теперь 
под запретом 

Ольга Дмитриева, Лондон

Главное слово английского словаря последних трех с 
лишним лет приказало долго жить. Как сообщает бри-
танская пресса, канцелярия премьера Бориса Джонсо-
на распорядилась вывести из оборота термин, кото-
рый успел стать достоянием мировой общественности.

 «Брекзит» завершен. Не используйте термин «брек-
зит», сохраните его как историческое событие, случив-
шееся 31 января 2020 года», — значится в официальной 
записке, отправленной с Даунинг-стрит. Впрочем, не 
исключено, что записку составил не сам премьер, а его 
подручные. Джонсон отрицает, что это он запретил сло-
во «брекзит». Однако коль скоро все завершилось, то это 
слово вроде бы больше и не нужно. Впрочем звонкое, 
легко запоминающееся словечко «брекзит» может упо-
требляться и дальше сколько угодно. Запрещено оно, 
собственно, лишь для использования министерством 
иностранных дел Британии. Выведены из дипломатиче-
ского словаря и еще ряд слов, служивших этой стране в 
ходе ее переговоров 
с Евросоюзом. 

В записке из пре-
мьерской канцеля-
рии разъясняется, 
что 31 декабря 2020 
года «мы или завер-
шим переходный пе-
риод соглашением о 
свободной торговле 
по канадскому вари-
анту», или же это 
будет «дого-
вор-2019», по которому Британия будет строить торго-
вые отношения с ЕС по типу соглашения с Австралией. 
Госслужащим рекомендуется при этом избегать таких 
выражений, как «сделка» и термина «партнерство», 
когда речь идет о дальнейших отношениях с Европой.  
Почему вдруг потребовались такие деликатные уточне-
ния в терминологии? Ответ очевиден: Джонсону пред-
стоят переговоры с перспективными зарубежными пар-
тнерами. Британия намерена работать с целым рядом 
стран и регионов. Поэтому дипломатам Альбиона реко-
мендуется придерживаться фразы «дружеская коопера-
ция между независимыми равными». Рекомендуется 
также использовать термин «субсидия», а не «государ-
ственная помощь» — и избегать таких выражений, как 
«равные возможности».

Инструкция, сочиненная в канцелярии на Даунинг-
стрит, призывает избегать в официальных переговорах 
излишне хвалебных выражений типа «амбициозный», 
«уникальный», «глубокий» и им подобных, а также лю-
бых других выражений, которые могли бы восприни-
маться, как что-либо, кроме типичного соглашения о 
свободной торговле в канадском стиле.  В этой связи 
один пользователь  Твитера задался в общем-то право-
мерным вопросом: «Если мы больше не должны исполь-
зовать слово «брекзит», то тогда, как мы будем имено-
вать последующие десять месяцев, в течение которых 
будет осуществляться сам «брекзит»?» И в самом деле — 
как же теперь называть все происходящее?  

Трамп снова в гонке

Единственным сенато-
ром-республиканцем, 
который пошел против 

Трампа, стал Митт Ромни, про-
голосовавший «виновен» по 
первому пункту. Но если учиты-
вать непростую историю его 
личных отношений с Трампом, 
это скорее можно расценивать 
как личную месть, а не согласие 
с аргументами обвинения. Заод-
но Ромни, упустивший в 2012 
году шанс стать президентом 
США, теперь, наконец, получил 
свой момент славы — он вошел в 
историю страны как первый се-
натор, который голосовал за 
импичмент президента-одно-
партийца, за что был воспет 
всей либеральной прессой. В 
остальном Трампу удалось до-
биться главного — за исключе-
нием демарша Ромни голосова-
ние разложилось четко по пар-
тийным линиям. И теперь, во-
первых,  глава Белого дома име-
ет полное право настаивать, что 
процесс против него был выз-
ван не объективными обстоя-
тельствами, а являлся однопар-
тийной интригой, очередной 
безуспешной попыткой его про-
тивников расквитаться за пора-
жение на выборах 2016 года. 
Ведь при утверждении обвине-
ний в Палате представителей 
почти все конгрессмены голосо-
вали по партийной принадлеж-
ности. А значит, настаивают в 
Белом доме, свою власть в пала-
те представителей его оппонен-
ты использовали для политиче-
ских интриг, а не на благо аме-
риканского народа.

Во-вторых, Трамп прошел 

еще одну мощную проверку на 
политическое выживание и под-
твердил, что на сегодня остает-
ся безусловным лидером Респу-
бликанской партии. И основы-
вается это не на политических 
связях, а на его поголовной по-
пулярности у республиканско-
го электората, которую демо-
краты пока не сумели поколе-
бать ни импичментом, ни дру-

гими расследованиями. Со-
бранная противниками Трампа 
доказательная база оказалась 
слишком слабой. Как следует из 
соцопросов, поверили в нее 
только сторонники демпартии, 
которые и без того видят пре-
ступления в любом действии 
Трампа. Поэтому итоговый 
оправдательный вердикт не вы-
зывал сомнений у экспертов. 

Из-за отсутствия какой-либо 
интриги, если судить по низким 
телевизионным рейтингам за-
седаний по импичменту, рядо-
вые американцы сочли суд в се-
нате скучным. Повредить элек-
торальную базу Трампа его оп-
понентам не удалось. По дан-
ным статистического ресурса 
FiveThirtyEight, рейтинг под-

держки главы государства 
остался ровно таким же, каким 
был до импичмента, и даже нем-
ного подрос до 43 процентов.  В 
этом, пожалуй, главная победа 
Трампа. Неспроста первой ре-
акцией президента на провал 
попытки его импичмента стал 
«твит» с шуткой, намекающей 
на его вечное переизбрание. 
Глава государства разместил ви-

деозапись с вымышленной об-
ложкой журнала «Тайм», на ко-
торой сменяются таблички 
«Трамп 2024», «Трамп 2028», 
«Трамп 2032» и так далее (пла-
нируемые годы проведения пре-
зидентских выборов в США. — 
«РГ»). Трамп и ранее не раз вы-
ражал уверенность в том, что 
затеянный его противниками-
демократами импичмент лишь 
поможет ему переизбраться на 
второй срок на выборах, кото-
рые состоятся 3 ноября 2020 
года.

 Оправдательный вердикт 
Трампу вынесен на фоне сума-
тохи, царящей в рядах Демокра-
тической партии. Старт их вну-
трипартийной предвыборной 
кампании в штате Айова сопро-

вождался масштабным сбоем 
системы подсчета голосов, из-
за которого окончательные ре-
зультаты до сих пор не опубли-
кованы. Более того, если судить 
по предварительным итогам, 
победу одержал «темная лошад-
ка» Пит Буттиджадж, в то время 
как считавшийся фаворитом 
гонки бывший вице-президент 
Джозеф Байден финишировал 
лишь четвертым. А ведь именно 
Байден и его сын Хантер стали 
одними из центральных фигур в 
скандалах вокруг Украины, ко-
торые и спровоцировали разби-
рательство об импичменте. 

Стало ли падение рейтинга 
Байдена следствием этих скан-
далов, пока не ясно. Зато оче-
видно, что борьба в стане демо-
кратов предстоит острая. 

На этом фоне лидеры партии 
никак не могут перестроить ее 
линию, стержнем которой по-
прежнему являются попытки 
любой ценой очернить Трампа, 
хотя до сих пор они не дали ни-
какого электорального резуль-

тата. Потерпев очередное пора-
жение, демократы теперь наста-
ивают, что оправдательный 
приговор — это свидетельство 
узурпации власти президентом 
и нежелания республиканцев 
препятствовать этому. Спикер 
палаты представителей Нэнси 
Пелоси обвинила их в преда-
тельстве конституции страны, 
поскольку в процессе суда те 
якобы под давлением админи-
страции отказывались рассма-
тривать новые документы и по-
казания свидетелей. На что гла-
ва республиканцев в сенате 
Митч Макконнелл не раз резон-
но возражал, что по конститу-
ции формулировать обвинения 
и собирать доказательную базу 
— это работа палаты представи-
телей, а сенаторы должны все 
это рассмотреть и вынести вер-
дикт.   

Трамп уже разместил видеозапись 
с вымышленной обложкой журнала 
«Тайм», на которой сменяются 
таблички «Трамп 2024», «Трамп 
2028», «Трамп 2032».

По итогам последних выборов в Тюрингии «Альтернатива для Германии» стала второй силой в местном парламенте. 

«Боинг» упал с 30-метровой высоты. Погибли 3 человека. 

А К Ц Е Н Т

Трамп прошел еще одну мощную про-
верку на политическое выживание 
и подтвердил, что остается безусловным 
лидером Республиканской партии

Чиновников 
Британии призы-
вают избегать 
излишне хвалеб-
ных выражений

Москве было 
важно «продемон-
стрировать 
солидарность» 
с Гаваной 

— Фото и видео с места ЧП смотрите на сайте 
rg.ru/art/1822135 

1

А К Ц Е Н Т

 «Альтернатива для Германии» выступи-
ла в роли «делателя королей», и отрицать 
ее влияние на политический процесс 
стало совсем бессмысленным
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Между тем 

В любом случае с треском провалившаяся и до предела политизирован-

ная попытка импичмента стала ударом по репутации этого элемента 

хваленой системы сдержек и противовесов. Импичмент, вынесенный 

Трампу, стал лишь третьим таким прецедентом в истории США. И, как и 

предшествующие, закончился оправданием. До этого через эту проце-

дуру проходили президенты Эндрю Джонсон в 1868 году и Билл Клин-

тон в 1998 году. Оба остались у власти, поскольку их оправдал Сенат. 

Кроме того, импичмент был инициирован против Ричарда Никсона в 

1974 году, но тогда президент перед лицом очевидных даже для его сто-

ронников обвинений ушел в отставку, не дожидаясь формального выд-

вижения обвинений Палатой представителей.
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Александр Сабов

С
то лет назад, 7 фев-
раля 1920 года, Ир-
кутский Военно-ре-
волюционный ко-
митет в спешном 
порядке вынес по-
становление № 27 о 
расстреле Верхов-
ного правителя Рос-

сии адмирала А.В. Колчака и 
председателя колчаковского 
правительства В.Н. Пепеляева, 
хотя последнего даже не успели 
допросить. Исполненный без 
промедления, в ту же ночь, при-
говор до сих пор вызывает не-
мало вопросов. Разобраться в 
них хотя бы век спустя, видимо, 
самый верный способ понять, 
почему тема «белой» России 
сегодня снова стала темой 
острых общественных споров. 

История не знает сослага-
тельного наклонения, но это, 
как правило, уже послесловие к 
ней. Даже если Верховный пра-
витель России и заслуживал са-
мой суровой кары за «белый» 
террор на пространствах Си-
бирского края, высшей меры 
он мог избежать. Уже в эмигра-
ции его боевой сподвижник ге-
нерал Константин Сахаров, 
участник Ледяного похода 
остатков колчаковской рати, 
спешивших спасти своего во-
ждя из иркутской западни — 
что, увы, только ускорило раз-
вязку, — возложил ответствен-
ность за его бессудную казнь на 
«полу-большевиков». Что же 
это за «полу-партия» такая, 
истории вроде бы неизвестная, 
кого он имел в виду? Название 
мемуаров К. Сахарова «Чеш-
ские легионы в Сибири (Чеш-
ское предательство)» (Берлин, 
1930) уже содержит часть отве-
та, но не случайно статус этих 
легионов генерал воспроизвел 
со ссылкой на чешского прези-
дента Масарика: «Мы были ав-
тономной армией, но в то же 
время были и составной частью 
французской армии; мы зави-
сели в денежном отношении от 
Франции и от Антанты». 

Если бы только в денежном! 
И если бы только «чехо-вой-
ско», легализованное Времен-
ным правительством России и 
правительством Франции из 
бывших военнопленных ав-
стро-венгерской армии! В Рос-
сии у Антанты было намного 
больше пособников, и выдвига-
ла она их на первые роли попе-
ременно, преследуя интересы, 
которые постоянными тоже не 
были. И то, что сам адмирал 
Колчак ощущал себя главной 
ударной силой Антанты, вовсе 
не гарантировало, что казнив-
шие его «полу-большевики» иг-
рали в другую игру. Век спустя 
можно попробовать присмо-
треться, в какую именно. 

Память и памятники 
При всей одиозности фигу-

ры бывшего Верховного прави-
теля, чье имя неизменно оказы-
вается в центре общественных 
споров об историческом при-
мирении «белой» и красной» 
России, именно правовые фор-
мулировки его следственного 
дела (до суда оно так и не до-
шло) искрят больше всего — и 
больше всего зажигают. Хотя 
юридическая коллизия, каза-
лось бы, исчерпана раз и на-
всегда. Еще в 1999 году суд За-
байкальского военного округа 
вынес определение: военный 
преступник Колчак реабилита-
ции не подлежит, а Военная 
коллегия Верховного суда РФ 
это определение подтвердила. 
Но не прошло и пяти лет, как у 
Знаменского монастыря под 
Иркутском адмирал Колчак 
поднялся в пятиметровый рост 
(кованая медь, скульптор Вя-
чеслав Клыков), а следом и 

Омск, бывшая столица «сибир-
ского правительства», стал 
хлопотать об увековечивании 
«своего Колчака». Пока без-
успешно. Как ни трудно прео-
долевать правовые вето, проти-
востоять несогласной части об-
щества еще трудней. Иркут-
ская общественность тоже 
много лет противилась идее 

воздвигнуть первый в России 
монумент Колчаку, чем и было 
вызвано определение суда Заб-
ВО, но благодаря настойчиво-
сти энтузиастов и местных вла-
стей перелом все-таки насту-
пил: 55 процентов иркутян вы-
сказались за, 45 процентов — 
против. В Москве мемориаль-
ная доска в честь вождя Белого 
движения, установленная с 
«опозданием» в четыре года, в 
2008-м, уже через неделю ле-
жала в осколках. Аналогичную 
меморию на доме в Санкт-Пе-
тербурге, где когда-то жил Кол-
чак, уберечь от молотков уда-
лось, похоже, только благодаря 
Смольнинскому районному 
суду. Рассмотрев в 2017 году 
дело № 02а-0185/2017, он вы-
нес решение, что Александр 
Колчак вообще не нуждается в 
реабилитации, и обосновал 
свое решение двумя аргумен-
тами. По нормам современного 
права ревкомы, которые дожи-
ли до 1921 года и только в Си-
бири до 1925-го, не были и не 
могут считаться правомочны-
ми судебными инстанциями, 
следовательно, приговор Ир-

кутского ревкома был не чем 
иным, как бессудной отправ-
кой на казнь. Но даже весомее 
второй аргумент: постановле-
ние № 27 от 7 февраля 1920 г. 
явно противоречило решению 
ВЦИК и Совнаркома от 17 ян-
варя 1920 г. ,  отменившего 
смертную казнь на всей терри-
тории РСФСР.

Так где же истина? 
Напомним несколько забы-

тых деталей той уже далекой 
поры, когда «белые» и «кра-

сные» еще не развесили по сте-
нам свои зазубренные мечи. 
Протоколы допросов А.В. Кол-
чака (Архив Октябрьской Рево-
люции, фонд LXXV, арх. № 51) за 
100 лет переиздавались уже 
много раз, но только в 20-х го-
дах они выходили с предислови-
ем, в котором содержалась 
принципиально важная оговор-
ка: «События на еще не ликви-
дированном фронте граждан-
ской войны, висевшая несколь-
ко дней над Иркутском угроза 
временного захвата города по-
доспевшими остатками колча-
ковских войск, вынудили рев-
ком расстрелять Колчака в ночь 
с 6 на 7 февраля вместо предпо-
лагавшейся его отправки после 
следствия на суд в Москву». 

В Москву? На суд?! Значит, 
не расправа над главой контр-
революционных сил России, да 
еще такая крутая и скорая, вхо-
дила в планы молодой совет-
ской республики, а показатель-
ный судебный процесс? Воз-
можно, «всенародный», а то и 
« в с е м и р н ы й » ,  у ч и т ы в а я , 
сколько раз Колчак присягал 
разным «отечествам»? Служил 

царю, но еще до Февральской 
революции примкнул к загово-
ру против императорской 
власти (в мемуарах военного 
министра Временного прави-
тельства генерал-майора А.И. 
Верховского прямым текстом 
сказано: выдвижение Колчака 
на пост командующего Флотом 
Черного моря было «первой 
крупной победой этих (дум-
ских. — А. С.) кругов»). Служил 
Временному правительству, но 
разочаровался и в нем, и как 
только оно пало, предложил 
свою шпагу английскому коро-
лю. То есть опять присягнул, 
как и положено военачальни-
кам такого высокого ранга, 
ведь это не рядовые наемники, 
которым достаточно согла-
ситься только на плату. Оказал-
ся в конце концов в полном 
подчинении у командующего 
войсками Антанты в России 
французского генерала Мори-
са Жанена. Отсюда и несураз-
ный мундир последних лет — 
адмиральские погоны, армей-
ский френч, галифе, сапоги, ка-
ких моряки отродясь не носи-
ли, отсюда же и знаменитая ча-
стушка 1919 года: «Мундир ан-
глийский, погон французский, 
табак японский, правитель ом-
ский». Но по состоянию на 
1920 год все это уже было в 
прошлом и не подлежало суду, 
тем более смертной казни. 
Процесс в Москве наверняка 
закончился бы суровым приго-
вором, но, во-первых, по дру-
гим обвинениям, во-вторых, 
уж никак не выше пожизнен-
ной планки. Зато какой был бы 
пропагандистский эффект! Не 
приходите к нам, иноземные 
люди, с мечом — от меча и по-
гибнете, а вы, русские люди, не 
поднимайте меч на свою Роди-
ну — перевернулась только 
власть, а не Родина! 

Не пришел ли к таким же за-
ключениям и Александр Васи-
льевич Колчак? Мог ли он не 
знать о публичном обещании 
следственной комиссии пре-
дать гласности тексты допро-
сов, отрывки из которых в по-
следние дни января 1920 года 
даже просочились в омскую 
большевистскую газету «Со-

ветская Сибирь»? Не потому ли 
так спокойно держался на до-
просах, фактически сотрудни-
чая со следствием, что, по всей 
очевидности, сознавал себя пе-
ред судом истории? И не этими 
ли резонами объясняется по-
чти моментальное по тем вре-
менам издание протоколов до-
просов за рубежом (Берлин, 
1923) и в СССР (Ленинград, 
1925), хотя бы отчасти воспол-
нив задачу так и не состоявше-
гося показательного суда? Но 
главный вопрос: а насколько 
достоверно свидетельство о 
том, что такой процесс дейст-
вительно замышлялся и поче-
му он оказался сорван? Автор 
предисловия, который оставил 
это свидетельство, был участ-
ником всех девяти допросов 
Колчака и все девять протоко-
лов заверил и подписал, при-
чем первый из них и тогдашним 
своим титулом: К.А. Попов, 
председатель Чрезвычайной 
следственной комиссии. На по-
следующих заседаниях он уже 
только «товарищ председате-
ля» — заместитель. Прежнее 
кресло Константина Андрееви-
ча отошло большевику, которо-
го прислал ревком. С этого мо-
мента большинство историков 
уверенно именуют комиссию 
«советской», хотя в ее составе 
и методах работы не измени-
лось ровным счетом ничего. 
Все те же четыре следователя — 
два меньшевика-интернацио-
налиста и два левых эсера. До-
просы продолжались по тому 
же плану и графику, что был на-
мечен до смены председателей. 
Новый председатель С. Г. Чуд-
новский появился только на 
двух заседаниях, каждый раз 
ограничиваясь одним-двумя 
вопросами типа «В каком меся-
це это было?». 6 февраля, когда 
он появился второй раз, ничто 
не предвещало финала,  но 
утром оказалось, что допраши-
вать больше некого, постанов-
ление № 27 уже исполнено. 

Среди ночи Самуил Гдалье-
вич вызвал расстрельную ко-
манду («наряд левоэсеровской 
дружины», как следует из вос-
поминаний председателя Ир-
кутского ревкома А.А. Ширямо-
ва) и сопроводил «белых геро-
ев» на берег впадающей в Анга-
ру реки Ушаковка, где теперь и 
высится памятник. Если верить 
Попову, в то время твердому 
меньшевику, которого непро-
стая жизнь в СССР перековала в 
твердого ленинца и даже «кра-
сного профессора», для него и 
его коллег это стало полной нео-
жиданностью: «Допрос поэто-
му оборвался там, где начина-
лась его самая существенная 
часть — колчаковщина в собст-
венном смысле, период дикта-
туры Колчака как Верховного 
правителя». Однако будущий 
сотрудник Института красной 
профессуры в своем предисло-
вии почему-то опустил сущест-
венный факт, о котором не поза-
был напомнить в своих воспо-
минаниях Ширямов: еще 3 фев-
раля та же следственная группа, 
собранная из «полу-большеви-
ков», предложила ревкому спи-
сок из 18 человек, подлежащих 
расстрелу «в случае боя на ули-
цах». Последнее колчаковское 
войско — голодные, обморожен-
ные, злые — приближалось к Ир-
кутску, уповая на восстание за-
стрявших в городе белых офи-
церов и состоятельных мещан. 
Ревком заготовил постановле-

ние на две фамилии, с которых 
начинался список, но с коман-
дой «пли!» потянул. Осадное по-
ложение в городе было объявле-
но только 7 февраля, когда рас-
стрельная команда уже прогу-
лялась на берег реки, но в горо-
де восстания не произошло, а за 
городом сеча была хотя и лю-
тая, но короткая. Понятно, что у 
страха глаза велики, понятно, 
что Верховный правитель без 
власти, без армии уже никому 
не был надобен, одно непонят-
но: почему не дали выговорить-
ся адмиралу, раз уж он явно 
стал говорить «для истории»? 
Кого могли задеть его призна-
ния, к тому же вряд ли до конца 
откровенные?

Большевики наполовину
Нынешние учебники исто-

рии не восполняют пробел в по-
нимании событий, которые 
произошли в Сибири на перело-
ме 1919—1920 гг. и аукаются 
нам уже век. В ноябре части 
РККА так стремительно пере-
шли заледеневший за ночь Ир-
тыш и заняли столицу «белой 
России», что даже правительст-
венные учреждения не успели 
закрыться. Генерал Сахаров, от-
вечавший за оборону Омска, 
едва успел выскочить из мыше-
ловки вслед за пятью эшелона-
ми, на которых умчался Верхов-
ный правитель со своим шта-
бом и золотым запасом царско-

го времени. Ну и куда же теперь, 
хоть и с золотом, но без армии? 
Кроме Иркутска, другого пути 
не было. Остатки белой рати, от 
которой осталась едва десятая 
часть, больше месяца брели по 
старому Сибирскому тракту. 
Командование чешских легио-
нов запретило им даже прибли-
жаться к Транссибу. 

Новая столица края уже со-
здала все законодательные и 
правительственные учрежде-
ния, включая революционный 
трибунал, подняла над ними бе-
ло-зеленые флаги и провозгла-
сила себя Политическим цен-
тром Сибири. Впервые в России 
образовалась такая многоцвет-
ная коалиция, каждой твари по 
паре: эсеры, меньшевики, анар-
хисты, кадеты, большевики, 
хотя последние примкнули к 
ней не столько по своей инициа-
тиве, сколько по воле Москвы. 
Тон и тут задавали эсеры, кото-
рые в свое время привели к 
власти Колчака, не случайно 
крупный историк сибирской 
эпопеи Гражданской войны, 
бывший член Омского прави-
тельства Г.К. Гинс предупре-
ждал: «Эсеры, как кроты, взры-
вают почву, подготовляя ее для 
революционной вспашки, но се-
ять и пожинать им не суждено». 
Так случится и на этот раз. «По-
чвенным» орудием Политцен-
тра стал Всесибирский союз 
земств и городов (Сибземгор), 
образованный делегатами от 28 
земских объединений и 18 го-

родских самоуправлений и рас-
положившийся в Иркутске. 

Политцентр создал и свою 
революционную армию, но 
ей не понадобилось пере-
ходить Иртыш по льду. Чем 

больше Омск терял свою со-
циальную базу, тем сильнее 

всех отшатнувшихся притяги-
вал Иркутск. 

Сибирский Политцентр объ-
явил себя срединной землей 
между двух диктатур — ленин-
ской и колчаковской, которую 
Иркутский Политцентр квали-
фицировал как «правобольше-
вистскую атамановщину». 
Местных большевиков, конеч-
но, коробил этот термин, но они 
же и сами сотрудничали с 
«большевиками наполовину». А 
тут еще такая совместная побе-
да: главный атаман умирающей 
диктатуры сам сломя голову не-
сется прямо в разинутую пасть 
своих местных врагов под фла-
гами пяти держав Антанты: 
американским, английским, 
французским, японским и чеш-
ским. 

После того как РККА пере-
шла Иртыш, Сибирский ревком 
в ознаменование победы ленин-
ской диктатуры над колчаков-
ской всего через неделю пере-
местился из «провинциально-
го» Челябинска в «столичный» 
Омск. Но он уже утратил былое 
значение. Бросить вызов ново-
му сибирскому центру, до кото-
рого, шагая по долинам и по 
взгорьям, РККА дойдет только 
через месяц, в марте 1920 года, 
большевистский Омск и хотел 
бы, да не мог. Противопоставить 

его «демократической контрре-
волюции» было нечего, кроме 
фраз. И что же в такой ситуации 
оставалось Москве? Только 
одно: искать взаимопонимания 
с новыми сибирскими «товари-
щами», тем более что первым 
пунктом своей программы По-
литцентр наметил прекраще-
ние состояния войны с совет-
ской Россией (советской с ма-
ленькой буквы).

Разумеется, на определен-
ных условиях. Россия (совет-
ская) должна согласиться с 
образованием трех буферных 
сибирских государств несовет-
ского типа. Дальневосточный 
буфер образуют Приморское, 
Амурское, Сахалинское и Кам-
чатское земства. Средне-Си-
бирский буфер соберет земства 
Забайкальское, Иркутское, 
Якутское, Енисейское, Томское 
и Алтайское. Ближе всех к Мо-
скве окажется Западно-Сибир-
ский буфер — из Акмолинского, 

Тобольского, Семипалатинско-
го, Семиреченского, Тургайско-
го и Пермского земств. 

Эта программа, как извест-
но, осуществилась больше чем 
на треть. ДВР (Дальневосточная 
республика), созданная в 1920 
году, включила помимо предус-
мотренных административной 
схемой Политцентра также 
часть забайкальских земель, 
или по старой терминологии — 
земств. Всего за два года этот 
буфер на краю русской земли, 
де-юре независимый от Мо-
сквы, помог охладить пыл япон-
ских самураев. Но если бы про-
грамма Политцентра осущест-
вилась в полной мере, что оста-
лось бы от России, будь она хоть 
советская, хоть несоветская, 
хоть с большой, хоть с малень-
кой буквы? Ведь Ленин не 
просто согласился с решениями 
иркутского «товарищества» 
(его слово), а немедленно взял 
быка за рога. Судите по шиф-
ровке Троцкому, чей бронепо-
езд продолжал бороздить по Си-
бири, подгоняя красные полки 
вперед: «Надо бешено изругать 
противников буферного госу-
дарства, погрозить им партий-
ным судом и потребовать, что-
бы все в Сибири осуществили 
лозунг: «Ни шагу на восток да-
лее, все силы напрячь для уско-
ренного движения войск и па-
ровозов на запад в Россию». Мы 
окажемся идиотами, если дадим 
себя увлечь глупым движением 
в глубь Сибири, а в это время 

Деникин оживет и поляки уда-
рят. Это будет преступление» 
(Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т. 
51. С. 137, 466).

Тут в одном флаконе и стра-
тегия, и тактика вождя проле-
тарской диктатуры. Троцкий 
свой бронепоезд, разумеется, 
не остановил, 5-я армия РККА с 
каждым днем приближалась к 
Иркутску, у которого хватило 
сил самостоятельно отбиться от 
последних колчаковских групп. 
11 января Политцентр выслал 
навстречу Красной армии мир-
ную делегацию — договориться 
о буферных государствах несо-
ветского типа. Пока договари-
вались, в Иркутск в хвосте пер-
вого батальона 6-го чешского 
полка прибыл вагон с пятью 
флагами. Последний раз главно-
командующий Антанты генерал 
Жанен предложил Колчаку пе-
редать царский золотой запас 
под международную опеку, все 
пять держав гарантируют его 
сохранность для будущей Рос-
сии. Ответ адмирала: «Я вам не 
верю. Золото скорее оставлю 
большевикам, чем передам со-
юзникам». Эти слова стоили 
ему жизни. За право пропуска 
чехословацкого корпуса через 
Иркутск его командование с 
санкции генерала Жанена вече-
ром 15 января выдало Колчака и 
Пепеляева Политцентру, а сам 
Политцентр неделю спустя 
уступил Реввоенсовету и власть 
в городе, и золото России, и обо-
их пленников в придачу. 

Все-таки Ленин был редкий 
стратег, его планы сработали и 
на западе, и на востоке. Два года 

спустя «и на Тихом океане свой 
закончили поход» дивизии кра-
сных партизан, уже фактически 
регулярные. Двум другим бу-
ферным государствам, как ни 
взрывали сибирскую почву кро-
ты, сбежавшиеся со всех концов 
света, родиться, к счастью, 
было не суждено. 

Все неоднозначно
Последний допрос Колчака 

историки не случайно называ-
ют «нервным». Остатки сибир-
ской Белой армии стояли под 
Иркутском и торговались с По-
литцентром — отдайте нам ад-
мирала, которого, чтобы выр-
ваться из иркутской пробки, 
вам отдали «союзные» чехи, 
тогда и мы обойдем город сто-
роной. Как назло, половодье со-
рвало мост над Ангарой, банды 
атамана Семенова тоже не смо-
гли пробиться к городу. Пришло 
время говорить о всех тех, кто 
сначала приманил Колчака 
идеей сохранить «единую и не-
делимую Россию», потом стал 
подталкивать к ее разделу, при-
знав Верховным правителем де-
факто, но так и не признав де-
юре. Адмирал, такой сговорчи-
вый во всех прочих вопросах, 
тут заупрямился: только не де-
леж. А делили все, с кем бы он 
ни дружил или воевал, кто от-
крыто, кто тайно, кто по страте-
гическим, кто по тактическим 
соображениям. В итоге и его са-
мого выставили на торги. Кол-
чак это предчувствовал еще до 
ареста. 

Впрочем, кто только адмира-
ла не продавал. Продала, при-
чем самым бессердечным обра-
зом, Антанта. Выторговали и 
расстреляли «полу-большеви-
ки». А глупее всего перед исто-
рией выглядят большевики — хо-
тели гласного суда, а в итоге их 
именем осуществлен расстрел 
еще одного бывшего правителя 
России. Так ведь трактуют запи-
ску Ленина заместителю пред-
седателя Реввоенсовета Э.М. 
Склянскому (ведомство Троц-
кого) со словами «Не распро-
страняйте никаких вестей о 
Колчаке… Беретесь ли сделать 
архинадежно?», которая обе-
рнулась уже приказом Алексан-
дру Ширямову (передаточному 
звену) и Самуилу Чудновскому 
(исполнителю). 

Хотя и тут все неоднозначно. 
В книге «Адмирал Колчак и суд 
истории» (Центрполиграф, 
2009) историк Сергей Дроков 
по итогам дотошного докумен-
тированного расследования 
установил впечатляющий факт. 
Оказывается, через неделю по-
сле расстрела адмирала, «13 
февраля (день, когда в городе 
было снято военное положение) 
в Иркутск прибыл представи-
тель советской России (фами-
лия не установлена) вместе с 12 
уполномоченными от централь-
ной власти. Все они остались 
весьма недовольными скоропа-
лительной казнью адмирала без 
санкции Москвы».   

А К Ц Е Н Т

Генерал Жанен предложил Колчаку 
передать царский золотой запас под 
международную опеку. Ответ адмирала: 
«Я вам не верю. Золото скорее оставлю 
большевикам, чем передам союзникам»

Колчак в окружении своих офицеров и представителей союзников. 

А К Ц Е Н Т

Пришло время говорить о всех тех, 
кто сначала приманил Колчака идеей 
сохранить «единую и неделимую 
Россию», потом стал подталкивать 
к ее разделу

ИСТОРИЯ Сто лет назад в Иркутске был расстрелян Верховный правитель России адмирал Колчак

Кто же послал Колчака на голгофу?

Евангелие Колчака, 
с которым он не расста-

вался в полярной экспе-
диции, было продано 

на аукционе в Париже 
за десятки тысяч евро.

Многогранная личность: в нем ужи-
вались прагматичный военачаль-
ник, отдающий жесткие приказы на 
уничтожение, и человек духовного 
воспитания. 
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А К Ц Е Н Т

Кто только адмирала не продавал. 
Продала, причем самым бессердечным 
образом, Антанта. Выторговали 
и расстреляли «полу-большевики»
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РАКУРС Самое высокое в Европе колесо обозрения откроют  в 2021 году 

Чертова кругосветка

Сергей Жуков

Н
овое колесо обозрения 
на ВДНХ — самое высокое 
в Европе — планируют от-

крыть во втором квартале 2021 
года. Об этом «РГ» сообщил 
главный инженер проекта Алек-
сандр Комаров.

Главная выставка страны жи-
вет без колеса обозрения уже 
три с половиной года — его при-
знали небезопасным и летом 
2016-го разобрали. Новый ат-
тракцион, названный «Сол-
нцем Москвы», сменит пропи-
ску и разместится левее южного 
входа ВДНХ, рядом с павильо-
ном №7. Собрать чертово коле-
со планируют за несколько ме-
сяцев — детали для него изготав-
ливаются в Европе. 

Пока же на стройплощадке 
испытывают опоры, на которых 
будет держаться колесо. Каждую 
сваю шаг за шагом прижимают 
балками и гидравлическими до-
мкратами. Процесс, по словам 
строителей, обычно длится не 
меньше двенадцати часов. 

— Мы равномерно увеличи-
ваем нагрузку до полутора ты-
сяч тонн, что сравнимо с двад-
цатью полнозагруженными са-
молетами Airbus A320, — объя-
снил Александр Харитонов, 
главный инженер лаборатории, 
проверяющей качество строи-
тельства. — Чтобы подтвердить 
расчеты проектировщиков, все 
показания фиксируются датчи-
ками. Поэтому мы можем ви-
деть, как под таким прессом ве-
дут себя грунт и фундамент.

Государственная эксперти-
за, добавил Александр Кома-
ров, длилась дольше обычного 
— 18 месяцев. Дело в том, что в 

проект не раз вносились кор-
ректировки и изменения, в том 
числе по просьбе жителей 
близлежащих домов. Они опа-
сались близости аттракциона — 
а вдруг какое ЧП? В итоге рас-
стояние от колеса до многоэта-
жек было решено увеличить до 
ста метров. 

Авторы проекта отказались 
и от традиционной фронталь-
ной иллюминации, поэтому 
свет будет направлен внутрь 
колеса. Шума, заверяют проек-
тировщики, не будет — звуко-
вую аппаратуру установят 
только внутри кабинок. Про-
странство между жилыми дома-

ми и аттракционом благоустро-
ят — появится зеленая аллея с 
прогулочной зоной, детскими 
площадками и фонтанами. 

— Весь последний год мы ре-
гулярно встречались с жителя-
ми: знакомили с проектом, от-
вечали на вопросы, показывали 
макет проекта и продолжаем 
оставаться на связи, — расска-
зал Комаров. — Сейчас у нас ра-
ботает бесплатная «горячая ли-
ния»: 8-800-550-21-19, куда 
можно позвонить и задать лю-
бые вопросы. Открыт и инфор-
мационный центр на 2-й Остан-
кинской улице, 1, где размеще-
ны макет колеса и вся разреши-
тельная документация.

Достроить и открыть черто-
во колесо, которое станет са-
мым большим в Европе и вой-
дет в список самых высоких в 
мире, планируют во втором 
квартале будущего года. Его 
высота вместе с опорами соста-
вит 140 метров. Колесо обору-
дуют 30 кабинами, которые 
смогут вместить до 15 человек. 
Один оборот, как ожидается, 

колесо будет делать за 18 ми-
нут и 40 секунд.

По словам Александра Кома-
рова, колесо обозрения станет 
частью единого развлекатель-
ного центра. В нем откроются 
музеи и выставочные залы, ки-
нокомплекс, детский центр и 
зоны фуд-кортов. Не исключе-
но, что на высоте будут прово-
дить уроки йоги и мастер-клас-
сы, экскурсии. 

Смогут посетители и арендо-
вать кабинку. Например, чтобы 
провести там романтический 
ужин или фотосессию. Или же 
сделать своей девушке предло-
жение руки и сердца. Стоимость 
билетов и дополнительных 
услуг инвесторы пока не назы-
вают, поскольку это еще обсу-
ждается. 

ЖИЛЬЕ 

Москвичам 
вернули 
82 миллиона 
рублей, 
переплаченных 
за коммуналку 

ТЕМ, КОГО 
НАГРЕЛИ
Александр Мелешенко

Москвичам в прошлом году вер-
нули 82,7 миллиона рублей, пе-
реплаченных за жилищно-ком-
мунальные услуги. Причем до-
биться этого горожане смогли 
только после жалоб в Мосжи-
линспекцию — договориться на-
прямую с управляющими ком-
паниями не получилось. За ка-
кие услуги чаще всего выстав-
ляют завышенные тарифы и как 
распознать по платежке, что с 
вас берут лишнее, разбирался 
корреспондент «РГ». 

Начальник Мосжилинспек-
ции Олег Кичиков рассказал, 
что в прошлом году ведомство 
получило 21 тысячу обраще-
ний по поводу расчетов за ком-
муналку, причем каждое третье 
касалось трех округов столицы 
— Северного, Восточного и Но-
вой Москвы. «Треть вопросов 
относятся к расчетам за холод-
ное и горячее водоснабжение, 
20% затрагивают отопление, 
авторы остальных требуют ра-
зобраться с тарифами на допол-
нительные услуги, оспаривают 
справедливость выставленных 
задолженностей, — говорит Ки-
чиков. — Плата за отопление вы-
зывает много жалоб, так как в 
платежке она самая дорогая — 
на нее приходится примерно 
треть всех платежей».

Способов нагреть москвичей 
на отоплении у коммунальщи-
ков много. Жилищные инспекто-
ры ловили управдомов на некор-
ректном применении тарифов, 
на разнице реально потреблен-
ного тепла и выставленных 
жильцам к оплате счетов и мно-
гом другом. Вот и в доме-рекор-
дсмене, жильцам которого в 
прошлом году вернули больше 
всего денег, неправильно рас-
считывали плату за тепло. После 

жалоб людей с документами ста-
ли разбираться инспекторы, ко-
торые быстро выяснили, что ре-
ально дом в 2017—2018 годах по-
требил тепла существенно мень-
ше, чем оплатили жильцы. Раз-
ница — почти в 4 миллиона ру-
блей! В итоге жильцам каждой 
квартиры вернули по несколько 
десятков тысяч рублей в зависи-
мости от площади жилья. 

Впрочем, нередко с неспра-
ведливостью и небрежностью 
управдомов сталкиваются и от-
дельные семьи. Так, пара пенси-
онеров из дома 9, корпус 1, на 
улице Пырьева в прошлом году 
вынуждена была пожаловаться 
на свое ТСЖ за то, что при начи-
слении платежей отказывались 
учитывать льготы. Одному из су-
пругов полагалась компенсация 
расходов как ветерану труда, 
второму — как инвалиду III груп-
пы. Однако в ТСЖ говорили, что 
пенсионеры не предоставили 
справки, подтверждающие льго-
ты, а потому еще с июля 2017 
года коммуналку им считали, 
что называется, «по полной». 

«При этом во время провер-
ки семья показала все подтвер-
ждающие документы с отмет-
кой об их принятии ТСЖ, кви-
танции предыдущих периодов, 
когда льготы учитывались, — от-
мечает Кичиков. — Мы указали 
правлению товарищества на 
нарушение прав жителей и обя-
зали выполнить перерасчет с 
учетом льгот за 2,5 года. ТСЖ 
вернуло семье в общей сложно-
сти 111 тысяч рублей». 

В Мосжилинспекции при-
знаются, что поток жалоб мо-
сквичей во многом обусловлен 
тем, что управляющие компа-
нии плохо идут на диалог с 
жильцами. В итоге жильцам ни-
чего не остается кроме как идти 
в надзорные ведомства. В то же 
время жалобы не всегда спра-
ведливы — из прошлогодних 
обоснованными в Мосжилин-
спекции признали меньше 10%. 

Проверить обоснованность 
выставленных счетов москвичи 
могут и без помощи инспекто-
ров, воспользовавшись кальку-
лятором коммунальных услуг 
на сайте Федеральной антимо-
нопольной службы eias.fas.gov.
ru/calc_ku/. После внесения 
данных он покажет, сколько 
примерно вы должны платить 
за коммуналку. Цифры в пла-
тежке выше? Это повод задать 
вопросы своему управдому.   

АВАРИЯ На объездной трассе под Красноярском столкнулись 
29 автомобилей

Лихач выскочил из тумана
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

В
есь минувший день авто-
магистраль (участок феде-
ральной трассы P255, так 

называемый глубокой объезд 
Красноярска) была полностью 
парализована случившимся 
здесь ДТП.

Как сообщили в ГИБДД реги-
она, вчера утром недалеко от 
краевого центра в районе дерев-
ни Сухая Балка практически на 
одном месте произошли сразу 
семь аварий, в которые попало 
29 машин — легковушек и грузо-
виков. Такого массового ДТП не 
упомнят даже красноярские 
старожилы. 

Дорогу, разумеется, тут же 
перекрыли многочисленные па-
трули госавтоинспекции, раз-
ворачивая всех желающих про-

ехать в объезд краевого центра 
в западном и восточном направ-
лениях. 

В результате местные соци-
альные сети запестрели сним-
ками и видео, на которых сквозь 
туманную мглу можно было на-
блюдать гигантское автопобои-
ще: помятые легковые машины 
и их растерянно стоящие рядом 
владельцы, съехавшие на обо-
чину, мигающие аварийками 
большегрузы, прибывшие по 

вызову пожарные автомобили и 
кареты «скорой помощи».

 По словам медиков, к ним за 
помощью обратились двое 
участников инцидента, но се-
рьезных травм, к счастью, у них 
не было. 

— Госпитализация не понадо-
билась, у пострадавших порезы 
и ушибы, состояние легкой и 
средней тяжести, — отметили в 
краевом министерстве здраво-
охранения. 

Многотонных фургонов, 
кстати, на дороге было особенно 
много — именно по этой трассе в 
обход города идет движение 
транзитных потоков с запада на 
восток страны и обратно — те, 
кто едет из Челябинской, Ом-
ской, Новосибирской и Кеме-
ровской областей в Приангарье, 
Забайкалье и на Дальний Восток 
и обратно, стараются проско-
чить по объездной, минуя город-
ские пробки. 

Движение по дороге возобно-
вилось лишь вечером. Как гово-
рят в краевой полиции, причи-
ной массовых аварий стали пло-
хие метеоусловия. Накануне слу-
чилось резкое потепление, и ас-
фальтовое покрытие буквально 
утонуло в каше из воды и снега. 

А ночью подморозило — на 
проезжей части образовалась 
коварная ледяная корка. Вдоба-
вок в такую погоду город и 
окрестности окутывает густой 
туман — иногда видимость на 
трассе составляла не более пяти 
метров. 

С самого утра сотрудники 
ГИБДД призывали водителей к 
осторожности, просили соблю-
дать скоростной режим, дер-
жать дистанцию и включать 
противотуманные фары. 

Однако, по всей видимости, 
кто-то из автовладельцев не 
внял этому предупреждению и 
решил полихачить, из-за чего и 
стал виновником столь массо-
вого ДТП.

— Будем разбираться. В рам-
ках административного рассле-
дования изучим все материалы, 
особенно с учетом дорожных ус-
ловий, потом примем решение 
по причинам случившегося ДТП, 
— отметил начальник УГИБДД ГУ 
МВД России по Красноярскому 
краю Алексей Членов. Причиной массовой аварии под Красноярском стали резкое потепление и густой туман.

У колеса обозрения построят 
крытый развлекательный центр 
с кинокомплексом, музеями и фуд-
кортами. 

А К Ц Е Н Т

Высота нового колеса обозрения вместе 
с опорами — 140 метров. Один оборот,
 по расчетам проектировщиков, оно 
будет делать за 18 минут и 40 секунд

А К Ц Е Н Т

С утра сотрудники ГИБДД призывали води-
телей к осторожности,  просили соблю-
дать скоростной режим, держать дистан-
цию и включать  противотуманные фары

Только одной 
семье ТСЖ 
вернуло в общей 
сложности 
111 тысяч рублей

КРИМИНАЛ 

Псковская 
таможня нашла 
полтора 
миллиона 
сигарет 

ДВА БЛОКА 
НА ДОСКУ
Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», Псков

Необычные тайники обнаружи-
ли сотрудники псковской та-
можни при досмотре грузовика 
с еловыми досками, следующе-
го из России в Эстонию. Пачки с 
сигаретами контрабандисты 
спрятали не между пиломатери-
алами, а внутри них. 

Некоторые пиломатериалы 
были обыкновенными, но 3,7 
тысячи досок оказались «с сюр-
призом». Специалисты извле-
кли из полостей  в них 74 тысячи 
пачек табачных изделий, произ-
веденных в Республике Бела-
русь. В пересчете на сигареты 
речь идет примерно о полутора 
миллионах единиц.

— В каждом обнаруженном 
тайнике поместилось по два 
блока сигарет, — рассказывает 
заместитель начальника псков-
ской таможни Андрей Горяче-
нок. — Тайник был «хитрым» как 
по задумке, так и по исполне-
нию.  С подобной маскировкой, 
кстати, таможенники столкну-
лись впервые.

Инцидент произошел на тер-
ритории автомобильного пун-
кта пропуска «Шумилкино». В 
досмотре принимали участие 
оперативники Федеральной та-
моженной службы. Возбуждено 
уголовное дело по факту неза-
конного перемещения табач-
ных изделий через границу в 
крупном размере. Его фигуран-
ту грозит до пяти лет лишения 
свободы. 
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ЗДОРОВЬЕ В Москве 
проходит акция 
по бесплатной диагностике 
онкозаболеваний

Внимание, 
онкоскрининг!

Ирина Лозовская

8, 9, 15, 16 и 29 февраля москвичей ждут в медицин-
ских учреждениях города для раннего выявления рака 
молочной железы, шейки матки, предстательной желе-
зы, легкого, рака толстого кишечника. 

Обследование на рак кожи можно пройти в Москов-
ском научно-практическом центре дерматовенероло-
гии и косметологии столичного департамента здраво-
охранения и его 15 филиалах. Бесплатный онкоскри-
нинг состоится по субботам с 09.00 до 18.00, а по вос-
кресеньям — с 09.00 до 16.00. В Московском научно-
практическом центре дерматовенерологии и космето-
логии и его филиалах акция пройдет 8, 15 и 29 февраля 
с 09.00 до 16.00.

В поликлиники можно обратиться без записи. А для 
того чтобы пройти онкоскрининг в Центре дерматове-
нерологии и косметологии или его филиалах, нужна 
предварительная запись. Обследование доступно го-
рожанам, у которых есть полис ОМС и которые при-
креплены к поли-
клиникам. Если во 
время онкоскри-
нинга специалисты 
выявят какие-то от-
клонения от нормы, 
пациента направят 
на дальнейшее об-
следование и при 
необходимости на 
прием к онкологу.

Исследовать ро-
динки и пигмен-
тные новообразова-
ния кожи можно бу-
дет в Московском научно-практическом центре дерма-
товенерологии и косметологии или его филиалах. Во 
время диагностики рака легкого сделают рентген орга-
нов грудной клетки или цифровую флюорографию. 
Оба метода выявляют заболевание на ранней стадии. 
УЗИ на рак молочной железы проведут москвичкам в 
возрасте от 18 до 39 лет в 50 поликлиниках города. 
Женщины старше 18 лет смогут пройти онкоцитологи-
ческое исследование мазка из шейки матки. 

Мужчины старше 45 лет могут сдать анализ крови 
на ПСА (простатический специфический антиген), ко-
торый помогает выявить рак предстательной железы. 
Мужчинам и женщинам от 40 лет рекомендуется прой-
ти скрининг рака толстого кишечника. Для этого необ-
ходимо сдать анализ кала на скрытую кровь. Не отмах-
нитесь от этой информации. Не упустите возможности 
проверить свое здоровье. Не надо бояться онкодиагно-
за. Надо любить себя. Вовремя обращаться к специали-
стам, чтобы выявить онкологическую беду на ранней 
стадии, когда лечение особенно эффективно.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Первых природных 
пожаров в столичном 
регионе ждут уже в марте

Снега слишком 
мало

Ирина Рыбникова

Теплая бесснежная зима радует жителей Московского 
региона, но добавляет головной боли властям. Предва-
рительные прогнозы не оптимистичны: паводка в 
этом году, скорее всего не будет, а значит, пожароопа-
сный сезон начнется раньше. С таких слов началось 
совместное заседание комиссии Москвы и Москов-
ской области по предупреждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопа-
сности.

«Почвы этой зимой накопили недостаточно влаги, 
мы видим понижение уровня грунтовых вод. Если 
сейчас не провести необходимые противопожарные 
мероприятия, возможно повторение 2010 года», — 
сказал председатель комиссии, заммэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. «В 
этом году пожароопасный сезон начнется на месяц 
раньше — в середине марта», — поделился прогнозами 
первый замглавы МЧС России Александр Чуприян. И 
Москва, и область к этому готовы. На территории 
столицы определены 97 вероятных источников воз-
никновения возгораний, основная часть которых 
приходится на Новую Москву. На областных владе-
ниях есть 16 муни-
ципалитетов с тор-
фяниками, в кото-
рые нужно допол-
нительно закачать 
порядка 9,5 милли-
она кубометров 
воды. Оберегать от 
сезонного огня сто-
лицу будут 32,3 ты-
сячи человек, 
включая добро-
вольцев, и 5,3 ты-
сячи единиц техники. «Кроме того, мы сформирова-
ли несколько оперативных бригад, каждая из кото-
рых может 10 суток автономно работать на любой 
территории», — подчеркивает временно исполняю-
щий обязанности начальника столичного главка 
МЧС Сергей Желтов. На стражу областных границ 
встанут 86 тысяч человек и 8,5 тысячи единиц техни-
ки, включая 71 воздушное судно. Как утверждает ми-
нистр ЖКХ Московской области Антон Велиховский, 
уже определены 69 дополнительных источников для 
закачки воды в торфяники. «В районе Вереи закачку 
воды в торфяники мы уже начали», — уточняет ми-
нистр.

И областные, и столичные огнеборцы будут рабо-
тать в тесной связке — по словам Бирюкова, за каждой 
городской префектурой закреплены города Подмо-
сковья, чтобы в случае необходимости направлять 
туда дополнительные силы и средства. И, конечно, не 
останутся без помощи и соседние области. Админи-
стративных барьеров спасателям чинить никто не ста-
нет — лишь бы ни у кого не горело.   

Если не провести 
противопожарные 
мероприятия, воз-
можно повторе-
ние 2010 года

Мужчинам и жен-
щинам от 40 лет 
стоит провериться 
и убедиться, 
что у них нет рака 
кишечника

АКЦЕНТ

В Москве бесплатный онкоскрининг состоится по субботам 

с 09.00 до 18.00, а по воскресеньям — с 09.00 до 16.00.
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ЛАБОРАТОРИЯ Испытан 
безопасный анальгетик

Спасет от боли

Наталья Граф, Томск

Разработанный томскими учеными анальгетик, не 
имеющий побочных эффектов, успешно прошел до-
клинические испытания. Препарат обладает принци-
пиально новым механизмом действия и не вызывает 
привыкания.

Сегодня пациенты, страдающие хроническими бо-
лями, вынуждены постоянно принимать мощные обез-
боливающие средства, вызывающие сильную зависи-
мость. А их передозировка может привести к смерти. 
Ученые считают, что инновационное лекарственное 
средство поможет преодолеть глобальную мировую 
проблему — опиоидный кризис, вызванный приемом 
синтезированных анальгетиков.

Основой для нового средства против боли послужи-
ла измененная молекула мощного взрывчатого веще-
ства гексаазоизовюрцитана. Он входит в состав ракет-
ного топлива и взрывчатки. «С помощью компьютер-
ного моделирования была создана новая молекула с 
предполагаемой активностью анальгетика, — расска-
зывает проректор по научной и инновационной дея-
тельности ТГУ, профессор Александр Ворожцов. — Ме-
тодом направленного синтеза получено новое вещест-
во. Проведенные доклинические исследования под-
твердили его уникальные лекарственные свойства».

Препарат связан с блокадой определенных клеточ-
ных каналов, задействованных в проведении боли. Уни-
кальность  и в том, что  лекарство воздействует на ре-
цепторы, которые не формируют зависимость. Оно мо-
жет эффективно купировать боль любой этиологии и 
превосходит многие известные анальгетики. Но глав-
ное — он безопасен для мужчин и женщин, планирую-
щих стать родителями. Кстати, это не первое лекарст-
венное средство,  синтезированное из компонентов 
взрывчатки. Самое известное из них — нитроглицерин. 

ПРАКТИКА Сегодня 
успешно выхаживают 
новорожденных весом 
от 500 граммов 

Мама, 
ты со мной?

Светлана Цыганкова, Петрозаводск

В Республиканском перинатальном центре Карелии вне-
дряют новые методы интенсивной терапии и выхажива-
ния новорожденных. За прошлый год в отделении оказа-
ли помощь 335 детям, большая часть которых — недоно-
шенные. В пяти случаях малышей доставили в центр вер-
толетом санитарной авиации. Все дети выжили.

 В отделении недоношенных детей стерильная чи-
стота, зашторенные окна и разговоры вполголоса. У 
каждого кювеза мониторы: наблюдение за детьми кру-
глые сутки. Сами кювезы закрыты специальными 
плотными покрывалами. Внутри необходимая темпе-
ратура. Созданы все условия для младенца, словно он 
еще у мамы в животе.

24-летняя Юля Ойкари из города Костомукши роди-
ла дочку Василису раньше срока, с весом всего 540 
грамм. Как рассказала корреспонденту «РГ» молодая 
мама, малышка уже набрала 230 грамм и хорошо пере-
носит терапию. 

— А сколько придется Василисе находиться в цен-
тре? — спрашиваю заместителя главного врача Респу-
бликанского перинатального центра Инессу Мебелову.

— Не менее трех месяцев. Ей сейчас проводят искус-
ственную вентиляцию легких. Девочка должна набрать 
вес. В центре выхаживаем младенцев от 500 граммов и 
22 недель. 

В открытом кювезе лежит мальчик в вязаной шапоч-
ке и носочках. Он морщит носик и постоянно шевелит 
ручками, дотрагиваясь до вязаного осьминожки. Кста-
ти, в шапочках и носочках абсолютно все младенцы: ве-
щами снабжают волонтеры. А вязаные осьминожки, как 
говорят медсестры, в первую очередь отвлекают детей 
от трубочек, которые к ним присоединены.

Реанимационное отделение, по словам главврача Ре-
спубликанского перинатального центра Евгения Тучи-
на, открыто для родственников. Мамы могут находить-
ся здесь, сколько посчитают нужным. Некоторые лежат 
в палатах рядом с детьми, другие приходят из дома, ка-
ждые три часа приносят сцеженное грудное молоко. 
Кроме того, есть два часа специально для мам. Они мо-
гут взять ребенка, положить себе на грудь. Так малыши 
слышат биение сердца мамы, успокаиваются и чувству-
ют себя защищенными. 

Новейший метод — терапевтическая гипотермия по-
зволяет увидеть все, что происходит в головном мозге 
ребенка. Электроды присоединены к головке младенца, 
техника считывает нейроактивность, врачи расшифро-
вывают данные и подбирают необходимое лечение. Бла-
годаря этому малышам можно сразу помочь, свести ри-
ски до минимума.

— По предварительным данным, в 2019 году смер-
тность среди новорожденных составляет 4,6 промилле 
(по России — 4,7). Для сравнения, в 2018 году этот пока-
затель был 5,6. За 2019-й у нас нет ни одного случая ма-
теринской смертности. Все тяжелые новорожденные 
проходят через перинатальный центр. Самые уникаль-
ные технологии активно внедряются и применяются 
именно здесь, — говорит министр здравоохранения Ка-
релии Михаил Охлопков.

Всего за один год работы в отделении увеличилась 
доля неинвазивных способов искусственной вентиля-
ции легких, в том числе и у детей крайней незрелости, 
развитие получили неонатальные анестезиология и хи-
рургия, круглосуточный УЗИ-мониторинг, терапевти-
ческая гипотермия и многие другие медицинские тех-
нологии. Все современные методы выхаживания ново-
рожденных могут быть использованы, начиная с этапа 
транспортировки и родильного зала.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Елена Голухова отвечает на самые сердечные 
вопросы 

В ритме сердца
Ирина Краснопольская 

С
академиком Еленой 
Голуховой знакомы 
многие годы. Знала 
прежде всего как 
специалиста в обла-
сти нарушений рит-
ма сердца. И что мо-
жет быть важнее, 
когда речь идет о 

сбоях в нашем главном моторе. 
Но, кроме аритмии, у нее еще 
иные обязанности и интересы. 
Кроме того, что Елена Зеликовна 
с ноября 2019 года исполняет 
обязанности директора Центра 
имени Бакулева, она еще заведу-
ет отделением аритмологии и ка-
федрой кардиологии и функцио-
нальной диагностики, руководит 
экспертным советом ВАКа, к ко-
торому относятся 22 специаль-
ности клинической медицины. 
Иными словами, сегодняшний 
разговор — с человеком, которо-
му даже по служебным обязан-
ностям положено знать о самых 
разных болезнях. О том, почему 
они возникают, как их предупре-
дить, как их лечить и, наконец, от 
чего чаще всего люди преждевре-
менно уходят из жизни.      

Елена, не боитесь, что вас мо-
гут назвать всезнайкой, к ко-
торым относятся с некото-
рым недоверием? 

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Когда-то боялась. 
А потом поняла, что все зависит 
от меня самой. Да, привыкла, 
что сейчас, когда ко всему про-
чему прибавилось еще и руко-
водство уникальным, мирового 
уровня центром, вставать при-
ходится в шесть утра, садится за 
руль, мчаться в клинику, чтобы 
до начала общей работы побы-
вать в отделении реанимации и 
получить полную информацию 
о том, что произошло за про-
шедшую ночь. Когда домой? Ча-
сто укладываюсь в сутки. Но не 
всегда хватает 24 часов.

И с человеком, который жи-
вет в таком ритме, можно 
говорить о том, почему неко-
торые люди умирают рань-
ше времени? Какие советы вы 
можете дать моей любимой 
героине — тете Маше из подъ-
езда?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Мой ответ может 
вам показаться банальным. Тете 
Маше из подъезда, впрочем, как 
и всем, надо знать, что преждев-
ременный уход из жизни пре-
жде всего связан с болезнями 
сердца и сосудов: инфарктами, 
инсультами, нарушениями рит-
ма сердца.

Это банально. Уже, наверное, 
все знают, что во всем мире 
главные причины преждевре-
менного ухода именно болезни 
сердца и сосудов.

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Это действитель-
но всем известно. Но… Довожу 
до вашего сведения, что в разви-
тых странах мира у болезней 
сердца и сосудов есть могущест-
венный соперник: различные 
онкологические болезни. И по 
количеству, и по летальным ис-
ходам они рвутся в лидеры.

Вы хотите сказать, что у нас 
с онкологическими заболева-
ниями справляются столь 
успешно, что они уступают 
сердечно- сосудистым?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Я этого не говори-
ла. Просто в развитых странах 
больше приверженности к здо-
ровому образу жизни. У нас, к 
сожалению, пока больше при-
зывов к нему, чем тех, кто его 
реально ведет. 

Что вы подразумеваете под 
здоровым образом жизни? Хо-
ждение пешком? Скандинав-
скую ходьбу? Отказ от куре-
ния? Алкоголя? Посещение 
фитнес-клубов? Что?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: То, что вы сказали, 
это азбука здорового образа 
жизни. О ней практически все 
знают. Но поинтересуйтесь у 
той же тети Маши: когда она в 
последний раз ходила пешком 
хотя бы раз в день? Если можно, 
хочу поподробнее сказать о здо-
ровом образе жизни. Вот чело-
век считает себя практически 
здоровым. Он наверняка не 
помнит, когда в последний раз 
был у врача. Понятия не имеет 
об уровне сахара в крови, не из-
меряет артериальное давление. 
В чашку чая насыпает пять ло-
жек сахара. Лучшим завтраком 

считает кусок хлеба, намазан-
ный маслом и покрытый жир-
ной колбасой. На работу, даже 
если она рядом, не идет пешком. 
Предпочитает транспорт. Эле-
ментарная зарядка давно заме-
нена просмотром телевизион-
ных программ. 

Человек живет якобы в свое 
удовольствие. Если же он почув-
ствует, что сердце бьется не так, 
как раньше, то спокойно в бли-
жайшей аптеке купит валидол, 
положит таблетку под язык… Ва-
лидол, утверждает интернет, 
«средство известное и проверен-
ное». Таблетка под язык, подуш-
ка на диване, светится голубой 
экран и…

Хотите сказать о последст-
виях?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Хочу. 

Но прежде назовите основные 
правила здорового образа жиз-
ни. Вам-то они должны быть 
известны.

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Перечислю хоро-
шо известные, общие правила. 
Отказ от курения и злоупотре-

бления алкоголем. Физическая 
активность. В рационе должно 
быть достаточное количество 
овощей и фруктов. Ограничен-
ное употребление соли и сахара. 
Необходимо контролировать 
уровень артериального давле-
ния. Сейчас, когда приборы для 
его измерения общедоступны, 
они, как мобильные телефоны, 
должны быть также у каждого. 
Опять говорю банальности? Ко 
мне обращаются пациенты, ко-
торые давно «проехали» стадию 
разумной профилактики. Обра-
щаются не только в пожилом 
возрасте. К сожалению, прихо-
дят и школьники, и мужчины, и 
женщины самого активного 
возраста. 

На что жалуются эти паци-
енты?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Чаще всего ко мне 
обращаются с нарушениями 
ритма сердца. Это могут быть 
не опасные единичные наруше-
ния — перебои в работе сердца. А 
могут быть чрезвычайно опа-
сные состояния, ведущие к 
остановке сердца и развитию 
инсультов. 

И что в таких случаях вы ре-
комендуете?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Прежде чем что-то 
рекомендовать, нужно выя-
снить причину такого состоя-
ния. Мы рекомендуем специ-
альные исследования, чтобы 
точно определить состояние 
сердечной мышцы и сосудов, 
питающих сердце.  Ведь не 
исключено, что пациент, даже 
не ведая о том, находится под 

угрозой развития инфаркта ми-
окарда. И, прошу внимания, 
иногда фатальные нарушения 
ритма сердца — это первое про-
явление острого инфаркта мио-
карда. Когда ваша тетя Маша от-
правилась за покупками, несмо-
тря на некий дискомфорт в сер-
дце, домой не вернулась, а выз-
ванная «скорая» констатирова-
ла остановку сердца и смерть… 
Приведу статистику: в США 
каждый год по такому сценарию 
уходят из жизни 450—500 тысяч 
человек, в нашей стране около 
300 тысяч человек. 

Хотите сказать, что мы в 
этом плане благополучнее 
американцев?

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Да нет! Нас просто 
меньше. А сказать я хочу о том, 
что этим людям можно помочь, 
если помощь будет своевремен-
ной. 

Звучит красиво. Но я попрошу 
спуститься с институтских 
высот на грешную землю, где 
живет моя тетя Маша. Вот 
на днях поступила информа-
ция от пациента, который 
обратился в периферийную 
больницу, а в ней не оказалось 
элементарных условий ни для 
диагностики, ни для лечения. 
Сейчас там работает специ-
альная комиссия. Ваш, Елена, 
главного аритмолога России 
комментарий.

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: У нас огромная 
страна. Но списывать все недо-

статки на масштабы нельзя. 
Ведь у нас не только огромная 
страна, но и огромные возмож-
ности. Тем более что сейчас вы-
делены немалые финансовые 
средства для совершенствова-
ния медицинской помощи. Вот 
только что известный онколог, 
химиотерапевт Даниил Строя-
ковский со страниц вашей газе-
ты рассказал о том, что в Мо-
скве теперь нет дефицита пре-
паратов для лечения самых тя-
желых онкологических заболе-
ваний. То есть решение многих 
проблем возможно, если руко-
водство данного региона счита-
ет медицинскую помощь своим 
приоритетом. Поверьте, это ка-
сается не только онкологиче-
ской службы.

По технологическим воз-
можностям, используемым се-
годня в лечении заболеваний 
сердца и сосудов, мы не отста-
ем от Запада, США. Но чтобы 
помощь была по-настоящему 
доступной, должно быть объе-
динение усилий пациентов, 
врачей и регионального руко-
водства. Если продолжать дей-
ствовать в одиночку, ситуация 
не изменится. Кстати, замечу, 
что в Москве сумели изменить 
ситуацию с медикаментозным 
обеспечением пациентов, стра-
дающих сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями. Тех, кто пе-
ренес стентирование коронар-
ных сосудов, и тех, кто страдает 
мерцательной аритмией с вы-
соким риском развития ин-
сульта. 

Вы выполняете функции ру-
ководителя Центра мирового 
уровня, в котором ежедневно 
проводятся десятки операций 
на сердце и сосудах. Но вы, 
между прочим, не хирург. 

ЕЛЕНА ГОЛУХОВА: Что вас смущает? 
Смущает, что так рано прихо-
жу и так поздно ухожу из цен-
тра? Что каждый день с колле-
гами обхожу отделение реани-
мации? Да, не скрою: стараюсь 
вникать во все тонкости слож-
нейшей работы. Помогает то, 
что я здесь больше 35 лет. При-
шла после окончания вуза. 
Здесь защищала кандидатскую 
и докторскую диссертации. 
Здесь под руководством моего 
учителя академика Лео Анто-
новича Бокерия стала акаде-
миком РАН. Затем заместите-
лем директора центра.

Именно Лео Антонович в 
свое время предложил мне за-
ниматься столь сложной про-
блемой, в которой обязательно 
должна участвовать целая «сер-
дечная команда» — как это при-
нято во всем мире: кардиологи, 
кардиохирурги, электрофизио-
логи, а теперь и математики. 
Именно командный подход 
предусматривает не количество 
выполненных оперативных 
вмешательств, а их безопа-
сность и эффективность. Ведь 
именно безопасность и эффек-
тивность — основная цель нашей 
работы. А это возможно, если 
будет по-настоящему так назы-
ваемая персонифицированная 
медицина, то есть индивидуаль-
ный подход к каждому пациенту 
с использованием всех извест-
ных современных средств. И 
чтобы было именно так, я не 
смотрю на часы прихода и ухода 
с работы.  

Елена Голухова: Безопасность 
и эффективность — цель нашей 
работы.

А К Ц Е Н Т

У нас огромная страна и огромные 
возможности. Тем более что сейчас 
выделены немалые финансовые 
средства для совершенствования 
медицинской помощи 

ТЕХНОЛОГИИ Современные методики позволяют избежать слепоты пациентам с самой тяжелой 
патологией

Глаза умеют говорить
Ирина Лозовская

С
руководителем отдела 
орбитальной хирургии 
ФГБНУ «НИИ глазных 

болезней» профессором Ярос-
лавом Грушей говорим о мало 
известной, но достаточно ча-
стой глазной патологии. Эту па-

тологию глаз не всегда знают. 
Более того, ее порой побаива-
ются сами офтальмологи. 

Так что это такое, Ярослав 
Олегович?

 ЯРОСЛАВ ГРУША: Если совсем ко-
ротко, то это заболевание глаз 
и окружающих их тканей, воз-

никающее на фоне различных 
патологий щитовидной желе-
зы. У человека вдруг глаза на-
чинают выкатываться из орбит. 
В народе это обычно называют 
пучеглазием. И, признаемся, 
редко обращаются за помо-
щью, считая это неким косме-
тическим дефектом, с которым 

можно жить. Да, глаза начина-
ют краснеть. Да, появляется 
так называемое двоение. Но да-
лее — все хуже и хуже. Падает 
острота зрения вплоть до пол-
ной слепоты. И тогда заявляет о 
себе поражение зрительного 
нерва. Это один из самых тра-
гических диагнозов в мировой 
офтальмологии. До недавнего 
времени часть таких пациентов 
становилась инвалидами по по-
тере зрения на один или два 
глаза. 

А теперь?
ЯРОСЛАВ ГРУША: А теперь благода-
ря нашему сотрудничеству со 
специалистами из Националь-
ного центра эндокринологии 
удается вовремя выявить дан-
ную патологию и провести ме-
дикаментозное лечение. Раз-
работаны эффективные опера-
ции на глазной орбите, глаз-
ных мышцах, на веках, кото-
рые проводят офтальмологи. 
Если операция на орбите, то 
она проходит под общим на-
ркозом. Если на глазных мыш-
цах или веках, то общее обез-
боливание не требуется. Про-
должительность операции по-
чти два часа. 

Имя операции есть?
ЯРОСЛАВ ГРУША: Есть. Название 
этого нового вида спасения глаз 
и зрения декомпрессия наруж-
ной стенки орбиты. 

Глаз встает на свое место? 
Пучеглазие устранено? Или 
это не имеет значения, лишь 
бы вернуть зрение?

Я Р О С Л А В  Г РУ Ш А : Я офтальмолог 
прежде всего. И для меня абсо-
лютный приоритет — возвраще-
ние зрения и снижение рисков 
его потери в дальнейшем. 

Если мне не изменяет па-
мять, эти операции спасе-
ния зрения вы начали прово-
дить 15 лет назад. Их не сра-
зу и не все приняли. Более 
того, вас за них немало руга-
ли. Продолжают и сейчас? 
Или теперь уже даже можно 
получить квоту на ее прове-
дение? Уточню: проведение 
именно в вашем центре. 
Хотя пучеглазием страдают 
повсеместно. У вас есть поло-
жительный прогноз? Или вы 
так и будете тем исключе-
нием, к которому трудно по-
пасть с тяжелой патоло-
гией?

ЯРОСЛАВ ГРУША: Общая ситуация 
изменилась. Правда, и сейчас 
не известно, сколько квот мы 
получим на этот вид медицин-
ской помощи. А уже февраль. В 
прошлом году мы узнали о на-
личии федеральных квот на ле-
чение разных заболеваний глаз 
в нашем центре только в конце 
февраля. Очень бы не хотелось 
повтония ситуации. Нельзя, 
чтобы пациенты в ожидании 
квот слепли. Если диагности-
рована эндокринная офталь-
мопатия, если поражена рого-
вица или зрительный нерв, 
если медикаментозная терапия 
не помогла, то промедление с 
проведением операции грозит 
слепотой. Квоту на нашу опера-
цию ждать ни в коем ждать 
нельзя.   
  

МЕЖДУ ТЕМ 

Сразу после интервью Ярослав 

Груша улетел в Тюмень, где в Феде-

ральном центре нейрохирургии 

его консультации уже ждали паци-

енты. Кроме того, он проведет 

курс обучения местных офтальмо-

логов и нейрохирургов новым ме-

тодикам на стыке офтальмологии 

и нейрохирургии.Ярослав Груша: Я офтальмолог. Для меня абсолютный приоритет — возвращение зрения.

В перинатальном центре все современные методы выхажива-
ния новорожденных.
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МУЗЫКА Дирижер 
Александр Сладковский — 
о новом фестивале 
«Орган и оркестр»

Бах внутри

Евгения Кривицкая 

В Казани 12 февраля начнется новый фестиваль Госу-
дарственного симфонического оркестра Республики 
Татарстан «Орган и оркестр». В трех программах пред-
ставлены сочинения от Баха и Генделя до Сен-Санса и 
Респиги. Приглашены органисты из России, Японии и 
Франции. Худрук и главный дирижер оркестра, народ-
ный артист России Александр Сладковский рассказал 
«РГ» о фестивале и своем отношении к Баху. 

Органный фестиваль — это такой подарок себе к деся-
тому сезону работы в Казани?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Я все время ищу новые пути. На-
верное, в мире есть похожие фестивали, но в Казани 
ничего подобного раньше не было. Так что идея напра-
шивалась сама собой с учетом того, что в зале имени 
Сайдашева стоит роскошный романтический орган 
нидерландской фирмы «Флентроп». Он появился бла-
годаря усилиям ректора Казанской консерватории Ру-
бина Кабировича Абдуллина, воспитавшего целую пле-
яду российских органистов.

По словам композитора Берлиоза, орган и оркестр 
всегда в «тайной вражде». Решили опровергнуть клас-
сика? 

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: С точки зрения искусства инстру-
ментовки Берлиоз прав: орган сложно вкрапляем в ор-
кестровую канву. Но Сен-Сансу, например, виртуозно 
удалось соединить 
орган и оркестр в 
своей Третьей сим-
фонии. Для меня это 
эталон. В Казани ее 
исполнит француз-
ский органист Ба-
тист-Флориан 
Марль-Уврар. Таких 
сочинений не так много. Но поскольку орган —  дейст-
вительно король инструментов, мы постарались соста-
вить программу так, чтобы показать его во всех ам-
плуа. Не только в привычном жанре концерта с орке-
стром... Мы брали и произведения, где орган имеет со-
лирующую функцию.

В первом концерте прозвучат сцены из «Фауста» Гуно. 
Что еще в ваших планах? 

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: В будущем думаем исполнить 
«Поэму экстаза» Скрябина,  «Так говорил Заратустра» 
Рихарда Штрауса, обратимся к современным партиту-
рам. Думаю, новый фестиваль станет стимулом и для 
российских композиторов написать что-то оригиналь-
ное для нас. Платформа для таких экспериментов есть. 
Кроме того, меня интересуют органные сочинения в 
переложениях для симфонического оркестра — к ним 
обращался основатель нашего оркестра Натан Рахлин. 

А Токката и фуга ре минор Баха, которая в оркестро-
вой версии слышна в «Фантазии» Уолта Диснея? 

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: В том числе. А также Пассакалия 
и фуга до минор, хоральные прелюдии Баха — насколь-
ко помню, много таких транскрипций делал Леопольд 
Стоковский. Я  сам слушал подобную программу с Рос-
сийским национальным оркестром под управлением 
Михаила Плетнева в Концертном зале Чайковского. 
Когда-то я играл в классе специального фортепиано 
«Хорошо темперированный клавир» - не все 48 прелю-
дий и фуг, но достаточное количество. Для дирижера 
это хлеб насущный, ведь полифония невероятно раз-
вивает слух и координацию. Я знаю, как Караян это де-
лал, изучая Баха. Есть специальные методики, и я этим 
увлекался в годы становления. Ведь дирижер — это про-
фессия внутреннего слуха. То, что он слышит внутри 
себя, транслируется оркестром слушателю. И Бах для 
меня — основа основ.

Будут крупные формы Баха в ваших концертах? 
АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Готовим «Летучего голландца» 
Вагнера для московского абонемента в марте. Мечтаю 
о «Саломее» Штрауса — она никогда не звучала в Каза-
ни. Жду момента, когда наконец исполню Седьмую 
симфонию Малера, «Планеты» Холста. Чтобы прика-
саться к Баху, надо ему соответствовать не только с 
точки зрения владения материалом, но и духовно.

А когда вы впервые услышали орган? 
АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: В Таганроге, где я родился, орга-
нов не было. Но у мамы были пластинки фирмы «Мело-
дия» с записями Гарри Гродберга. Помню потрясение, 
когда впервые соприкоснулся с вибрациями, мощью 
инструмента. Потом в Москве я не раз ходил на высту-
пления Гродберга. Знакомы мне и великолепные орга-
ны Петербурга, Гамбурга, Риги.

В афише фестиваля — три дирижерских имени: 
Дмитрий Юровский, Анна Ракитина и Илья Дерби-
лов. Легко уступите дирижерский пульт гостям?

АЛЕКСАНДР СЛАДКОВСКИЙ: Оркестранты должны отдыхать 
от худрука. Когда я начинал работать в Казани, мое 
присутствие было жизненно необходимо. Стоило уе-
хать на свои гастроли — и оркестр резко «проседал». 
Мы пережили период «атлетического» репетиционно-
го процесса. Переиграли всего Бетховена, Рахманино-
ва, записали всего Шостаковича, Чайковского, и пере-
лом наступил. Интересно наблюдать, как мои люби-
мые «дети» работают с другими дирижерами, слышать 
их отзывы. Стараюсь приглашать дирижеров разных 
поколений: и маститых — весной на «Рахлинские сезо-
ны» к нам приедут Владислав Чернушенко и Владимир 
Федосеев, и совсем молодых — теперь в оркестре новый 
второй дирижер Иван Никифорчин. Думаю, за 10 лет в 
Казани мне удалось создать инструмент, который не 
надо каждый день настраивать.  

КИНО Как восстановили первую в мире полнометражную документальную ленту, снятую в России

Дзига Вертов: фильм № 1
Жанна Васильева

С
реди невероятных собы-
тий минувшего года — на-
ходка и восстановление 

фильма Дзиги Вертова «Годов-
щина революции» (1918), кото-
рый считался утраченным. 
Фильм стал сенсацией фестива-
лей в Амстердаме, Берлине, Па-
риже, Нью-Йорке, Торонто… 
Это первый в истории докумен-
тальный фильм, вышедший в 
прокат 101 год спустя после со-
здания (спасибо «Каро Арт» за 
смелый эксперимент!) и про-
державшийся в коммерческом 
прокате месяц. Киновед, архи-
вист и историк кино Николай 
Изволов рассказывает, как на-
ходят исчезнувшие ленты и по-
чему старый фильм может стать 
актуальнейшим открытием. 

Что послужило ключом к от-
крытию?

Н И К ОЛ А Й  И З В ОЛ О В :  Это находка 
Светланы Ишевской, моей кол-
леги. Она занималась темой 
«Вертов и Маяковский» и смо-
трела фонд поэта в РГАЛИ. Фонд 

Маяковского исследован до по-
следней запятой, но именно там 
она обнаружила в каталоге кар-
точку, отсылающую к полному 
списку надписей фильма «Годов-
щина революции». Эта карточка 
всегда там была, даже в бумаж-
ном каталоге, просто на этот 
список никто не обращал внима-
ния. Филологам он неинтересен, 
так как не имеет отношения к би-
ографии поэта. А киноведам не 
приходило в голову искать мате-
риалы о Вертове в архиве Мая-
ковского. Ишевская сделала до-
клад на конференции во ВГИКе и 
там показала этот список. Смо-
трю — многие из этих надписей я 
когда-то видел. Список этот был 
на афише — такие когда-то клеи-
ли на уличные тумбы.  В музее 
афиша сохранилась без следов 
клея — лист явно был получен из 
типографии. Я ничего подобного 
еще не встречал. В газетах 1920-
х годов попадались списки ти-
тров к игровым фильмам, шед-
шим в кинотеатрах, но чтобы на 
афише 1918 года мелким кеглем 
был набран текст титров доку-
ментального фильма»?! Их, меж-

ду прочим, несколько сотен! Не-
вероятно! Я не мог представить, 
что такой документ возможен. 
Но он существует. 

Но титры — это не фильм…
НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: Пронумерован-
ные титры — с первого до по-
следнего кадра — это очень мно-
го. Я пошел в архив кинофотодо-
кументов в Красногорске, выз-
вал все фильмы, имеющие отно-
шение к 1917—1918 годам, и 
стал их методично просматри-
вать. И буквально за пару дней 
изучения монтажных листов 
выловил все кусочки — готовые 
секвенции, которые соответст-
вовали последовательности 
надписей и нумерации в най-
денном списке. Я их соединил, и 
фильм как бы возник из небы-
тия. Просто никто не знал, что 
все эти кусочки — части одного и 
того же фильма.

Но как части одного фильма 
могли оказаться в разных ме-
стах архива?

НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: В 1920-е годы не 
было ни государственного ки-

ноархива, ни стандартов хране-
ния, ни методики описания 
фильмов. Фильмы поступали в 
архив растрепанными, с обо-
рванными концами. Когда пере-
матывают пленку, больше всего 
страдают начало и конец ленты 
— они самые исцарапанные и 
легче всего рвутся. Поэтому на-
чало и конец ролика часто от-
сутствуют — но тогда как узнать 
название фильма? Названия по-

гибали первыми. Что делать ар-
хивистам, если перед ними ро-
лик без начала и конца? Самое 
простое — называть по первой 
надписи. Так фильм Вертова, со-
стоявший из 13 частей, был 
«распатронен». Каждый ролик 
был записан под своим учетным 
номером, своим названием и 
растворился в архиве. Но, слава 
богу, есть монтажные листы — и 
фильм сложился, как песня.

В 1918 году Вертову было 22 
года, и этот фильм был пер-
вым в его жизни. 

НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: «Производст-
венный экзамен», как он гово-
рил. 

Огромный юбилейный фильм 
поручается первому встреч-
ному, который имеет сме-
лость и охоту его делать? 

Н И К О Л А Й  И З В О Л О В :  К сентябрю 
1918-го за плечами Вертова был 
опыт работы делопроизводите-
лем в Кинокомитете: он прини-
мал работу у кинооператоров, 
записывал в журнале то, что они 
снимали. Он был и редактором 
надписей в киножурналах, ко-
торые издавал Кинокомитет. 
Они назывались «Кинонеделя». 
Он хорошо знал хронику 1918 
года, и неудивительно, что, ког-

да поступил заказ на срочное 
изготовление юбилейного 
фильма, делать его стал именно 
Вертов.

Других режиссеров не было?
НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: Тогда само поня-
тие «режиссер документально-
го фильма» казалось оксюморо-
ном. Что такое документальный 
фильм? Это съемка действи-
тельности — какой там может 

быть режиссер! Когда Вертов 
хотел поставить свое имя как 
режиссера в титрах, это вызва-
ло едва ли не скандал, вызов об-
ществу. Вообще, заниматься до-
кументальным кино было как 
бы непрестижно. Операторов 
называли «съемщиками». Их 
это раздражало: ведь они дела-
ли тяжелую, ответственную, 
очень непростую работу. 

И часто — опасную… 
НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: Конечно. А ре-
жиссеров вообще никто за лю-
дей не считал. Должность Вер-
това называлась «инструктор 
съемки» — он инструктировал 
«съемщиков», что им снимать. 
Но это и есть режиссура.

Картину заказывал Киноко-
митет? 

НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ: Да. Таких филь-
мов в истории кино еще не было. 
Огромных, смонтированных из 
кусков кинохроники, которые 
описывают большой историче-
ский период. Фильм шел 120 ми-
нут — первый в мире полноме-
тражный документальный 
фильм! Неожиданный по струк-
туре, содержанию съемок, под-
ходу. В то время документаль-
ный фильм — это ролик минут на 
восемь, его показывали перед 

игровой лентой. Но большевики 
считали, что Октябрьская рево-
люция — эпохальное событие, и 
они, в общем, не ошиблись.

Структура фильма неожи-
данна, но логична. Последова-
тельно изображены все узловые 
события революции с февраля 
до октября 1917-го и начала Гра-
жданской войны. Февральская 
революция в Петрограде и в Мо-
скве, организация Временного 
правительства, июльские демон-
страции в Питере, августовское 
государственное совещание в 
Москве, Октябрьская револю-
ция в Петрограде и в Москве, 
подписание Брестского мира, 
разгон Учредительного собра-
ния и потом — скачок к началу 
Гражданской войны, к битве под 
Казанью в сентябре 1918-го. 
Этому сражению уделено боль-
шое внимание: серьезное собы-
тие — победа Советской власти. 

Что важное не вошло в 
фильм?

НИКОЛАЙ ИЗВОЛОВ:  Многие собы-
тия не были сняты, потому что 
далеко не всегда в нужное время 
и в нужном месте оказывается 
кинооператор с камерой.  Это 
сегодня у всех есть смартфон, и 
можно снимать то, что рядом. А 
тогда камера с пленками весила 
до 20 кг. Чтобы снять событие, 
нужно было знать, где и когда 
оно случится. Вертов, который 
отстаивал принцип съемки 
«жизни врасплох», точно заме-
тил, что в старой хронике самы-
ми популярными сюжетами 
были парады и похороны. Они 
были назначены, оставалось 
приехать и снять. Кроме того, 
эти события происходили в 
светлое время суток. Ночная 
съемка была исключена. Напри-
мер, штурм Зимнего не был 
снят  — не было чувствительной 
пленки. Поэтому мы видим Зим-
ний до штурма и после штурма. 
Многое было недоступно для 
съемки. Даже те крохи, которые 
мы сейчас видим, давались кро-
вью, с боем.  

ПРЕМИЯ Скоро узнаем имена новых лауреатов «Оскара»

Голливудская рулетка
Валерий Кичин 

В
воскресенье вечером 
(в понедельник утром 
по московскому вре-
мени) станут извест-
ны результаты оска-
ровской гонки, в этом 
году необычно корот-
кой. Предсказывать, 
куда крутанется ру-

летка, нет смысла: судьба кар-
тин в руках не логики и вкуса, а 
случая. Большинство предыду-
щих лауреатов уже мало кто 
помнит, и они никак не повлия-
ли на ход мирового кино — а те, 
что влияли, часто оставались за 
бортом.

Самое простое — подсчитать 
лидеров по числу номинаций. 
Всех обошел «Джокер» — их у 
него 11. Второе место с 10 номи-
нациями делят «1917», «Одна-
жды в… Голливуде» и «Ирлан-
дец». Остальные им сильно 
уступают. Но и это ни о чем не 
говорит: были случаи, когда 
триумфатор по числу номина-
ций все это богатство благопо-
лучно проигрывал.

В списке претендентов на 
главного «Оскара» 9 картин. На-
иболее вероятными победите-
лями считаются «Однажды в… 
Голливуде», «Джокер» и «1917». 
Им в спину жарко дышат южно-
корейские «Паразиты» с 6 но-
минациями. У них много сторон-
ников: на оскаровскую тропу 
они вышли, имея за пазухой на-
грады Каннского фестиваля, 
BAFTA, гильдий актеров, драма-
тургов и критиков в США и, на-
конец, «Золотой глобус». Для 
меня вселенский успех карти-
ны — знак усыхания критериев: 
типичный для Кореи гибрид на-
зидательной комедии нравов с 
непременной кровавой мясо-
рубкой не блещет ни оригиналь-
ностью замысла, ни актерскими 
работами, сколочен он на ско-
рую руку и довольно грубо. Но у 
него высокие шансы быть при-
знанным лучшим в категории 
«Международный игровой 
фильм» (бывшая категория 
«Лучший фильм на иностран-
ном языке»). Его могут отметить 
также за монтаж (довольно ли-
хой), изобретательную работу 
художника и сценарную разра-
ботку водевильного сюжета.

Как часто бывает, среди лиде-
ров «Оскара» нет общепризнан-
ных. И нет шедевров, грозящих 
повернуть кинематограф в но-
вое, ими открытое русло. «Джо-
кера» многие считают амораль-
ным: история о злодее, которого 
таким сделало еще более омер-
зительное общество, кажется 
чрезмерно чернушной и лишен-

ной даже призрака надежды. 
Другим — и мне в том числе — это 
тотальное отчаяние представля-
ется актуальным срезом обще-
ственных настроений и отража-
ет наше время. В судьбе неудач-
ливого клоуна, под давлением 
обстоятельств ставшего исчади-
ем ада, видим, как прорастают 
всходы мирового зла, грозящего 
смести цивилизацию. Картина 
вызывает бездну мрачных ассо-
циаций с реальностью, при этом 
живописна, динамична и обла-
дает бешеной энергетикой. Ти-
пичный комикс авторы сумели 
претворить в трагедию, в раз-
вернутую метафору умонастро-

ений эпохи близкого апокалип-
сиса. Это, конечно, устрашает, 
но и предупреждает – важная 
миссия кинематографа.

Попытка IMAX-фильма Сэма 
Мендеса «1917» погрузить нас в 
реальность Первой мировой 
войны и важна, и отважна, но и 
здесь мнения разлетелись по по-
люсам. Одни подпали под магию 
«эффекта присутствия», имита-
ции как бы единого непрерыв-
ного кадра, другим очевидны те-
атральность декораций, отсут-
ствие убедительного сценария 
(сценарий парадоксальным 
образом тоже номинирован), 
развитых характеров и бесчи-

сленное множество логических 
несообразностей, разрушивших 
искомый реализм картины. Тем 
не менее шансы на победу высо-
ки: коллег Сэма Мендеса всегда 
подкупают благородство тема-
тики в сочетании с дерзостью 
формального режиссерского 
приема. О чем говорят и триум-
фы на церемонии британской 
премии BAFTA.

Квентин Тарантино в остро-
умной саге «Однажды в… Голли-
вуде» сменил свой фирменный 
цинизм на ностальгические ме-
лодии – поклонники сочли это 
изменой идеалам и картину 
приняли улюлюканьем. Другим 
зрителям этот кульбит по душе: 
режиссер обрел мудрость, маль-
чишеское адреналиновое опья-
нение сменилось самоиронией, 
он окончательно перешел из 
грайндхауса, пусть и стилизо-
ванного, в респектабельное 
кино. Он тоже сильный претен-
дент на премию за лучший 
фильм, но, скорее всего, уступит 

танковому напору компьютер-
ного квеста Сэма Мендеса. 

«Ирландец» при всей его до-
бротности для великого Марти-
на Скорсезе скорее повторение 
пройденного, и если он выигра-
ет в паре-тройке из десяти своих 
номинаций, это будет компро-
миссная, но своевременная дань 
уважения мастеру.

Из остальных претендентов 
на статус лучшего фильма мне 
всех ближе «Кролик Джоджо». 
Это блистательно выполненная 
сказка из времен Второй миро-
вой войны о том, как искажается 
детское сознание под влиянием 
оголтелой милитаристской про-
паганды. Здесь все оригинально: 
и фабульный ход с призрачным 
Гитлером — кумиром мальчуга-
на, и по-детски ясные краски де-
кораций, и фарсовые актерские 
решения характеров-масок, а 
12-летний Роман Гриффин Дэ-
вис по большому счету вполне 
мог бы оказаться среди номи-
нантов на премию за главную 

роль. Не считаю, что фильм, как 
пишут, «истерически смеш-
ной», но он остроумен и тоже 
может служить своевременным 
напоминанием о том, к какому 
краху приводят беззаботные 
игры в войнушку.

Не рискну прогнозировать 
ход рулетки, но «если бы дирек-
тором был я», то главные «Оска-
ры» легли бы так: лучший фильм 
— «Однажды в… Голливуде», луч-
ший режиссер — Квентин Таран-
тино, лучший сценарий — «Кро-
лик Джоджо», лучший опера-
тор — «1917», лучшие актеры — 
Леонардо ДиКаприо (главная 
роль) и Бред Питт (роль второго 
плана), лучшие актрисы — Рене 
Зеллвегер (главная роль) и Скар-
летт Йоханссон (роль второго 
плана). Отсутствующие для 
краткости имена и названия 
каждый дополнит сам — интер-
нет вам в помощь.  

«Однажды в... Голливуде» — претен-
дент на премию за лучший фильм, 
но, скорее всего, он уступит «1917». 

Когда Дзига Вертов захотел поставить свое имя как режиссера в титрах, это вызвало едва ли не скандал. 

А К Ц Е Н Т

Шедевров, грозящих повернуть 
кинематограф в новое, ими открытое 
русло среди номинантов нет

А К Ц Е Н Т

«Годовщина революции» (1918) стала 
сенсацией кинофестивалей XXI века

Александр Сладковский: Дирижер — профессия внутреннего 
слуха, и Бах для меня — основа основ. 

Чтобы прикасать-
ся к Баху, надо ему 
соответствовать 
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Возвращение шоу «Слабое звено» 
— канал «Мир», 14 февраля в 19.15
Шоу «Слабое звено» возвращается 

на российские экраны. Телеигра бу-

дет выходить на канале «Мир», вести 

ее продолжит трехкратная олимпий-

ская чемпионка Мария Киселева. 

Съемки новых выпусков начались 

после новогодних каникул, до конца 

2020 года канал снимет 32 эпизода. 

О том, что «Мир» выкупил права на 

адаптацию у компании BBC Studios, 

стало известно в конце октября 

2019-го. Производством программы 

занимается «Студия 2В», выпускаю-

щая шоу «Сто к одному», «Своя 

игра», «Всемирные игры разума».

«Слабое звено» — это адаптация бри-

танского формата The Weakest Link, 

ставшего популярным в 40 странах 

мира. На российские экраны впер-

вые шоу вышло в 2001 году.

— Людям было интересно увидеть 

себя в нестандартной ситуации, а 

мне было очень интересно наблю-

дать за людьми, потому что в таких 

сложных обстоятельствах открыва-

ется истинный человек. Я благодар-

на «Слабому звену», потому что про-

грамма действительно помогла мне 

лучше понимать людей. Уверена, что 

сейчас буду разбираться еще лучше. 

Я сопереживаю игрокам, очень 

обидно за участников, которых нес-

праведливо выгоняют, — говорит ве-

дущая шоу Мария Киселева.

Авторы обещают зрителю новую те-

левизионную картинку, но классиче-

ский сценарий и образ ведущей. 

— Есть ли ведущая «Слабого звена» 

во мне в жизни, нужно спрашивать 

не меня, а тех людей, с которыми я 

общаюсь. В этом образе мне ком-

фортно, возвращаться спустя 15 лет 

азартно, я чувствую драйв и энер-

гию. От новых выпусков ожидаю све-

жего воздуха, — делится Киселева.

Кстати, участником «Слабого звена» 

может стать любой желающий: теле-

канал запустил специальный сайт, 

где зрители могут проверить свои 

силы.

Сериал «Триггер» — на Первом 
канале, с 10 февраля в 21.30
Драма «Триггер» рассказывает о не-

ординарном психологе Артеме, ко-

торый использует в работе «прово-

кационную терапию». Этот психолог 

не ведет долгих сеансов, а пациенты 

ненавидят его. Но только он может 

им действительно помочь. Только он 

знает, как встретить их самые ужа-

сные страхи лицом к лицу. 

Артем провоцирует клиентов, 

оскорбляет их, смеется над ними, 

специально устраивает неловкие си-

туации и выталкивает клиентов из 

зоны психологического комфорта… 

Кстати, провокативная психология — 

это реальный метод. Идея сериала 

появилась благодаря знакомству 

продюсера Александры Ремизовой 

с психологом Сергеем Насибяном — 

адептом провокативного метода, 

применяющим его в своей профес-

сиональной деятельности.

Исполнители главных ролей Максим 

Матвеев и Виктория Маслова («Ива-

новы-Ивановы», «Тиски») вместе с 

продюсером Александром Цекало 

представляли проект на кинорынке 

в Каннах в 2018 году, где права на 

собственную адаптацию купили 

представители из США и Японии.

— Да, мой персонаж сложный, но это 

нормально для человека, который пы-

тается изменить мир. Он делает это 

хорошо, но испытывает трудно-

сти в том, чтобы изменить свою 

собственную жизнь, — говорит 

Матвеев. 

Nazareth (Великобритания), 
презентация нового альбома, 
Москва, «Крокус Сити Холл», 
12 февраля в 20.00
Звезды хард-рока, известные мело-

манам всего мира по глобальным хи-

там Love Hurts, Hair of the Dog, Holy 

Roller, We Are Animals и многим дру-

гим, любимы еще с 70-х — за мощь, 

мелодизм, напористость хлестких 

гитарных риффов и форсированный 

вокал солиста Дэна Маккаферти. 

Порой фронтмен переходил даже на 

фирменные фальцеты, напоминаю-

щие то отчаянный визг, то звуки 

сверхзвукового самолета, штурму-

ющего очередную высоту.

И пускай премий Grammy группе так 

и не вручили, зато в Европе, США и в 

СССР, а потом и в СНГ Nazareth всег-

да котировались как главные сопер-

ники Deep Purple, Led Zeppelin, Kiss и 

других звезд тяжелой музыки. 

Но вокальные перегрузки выдер-

жать нелегко, и солист Дэн Макка-

ферти сорвал голос, не раз лечился 

(подозревали и онкологию) и из 

группы ушел… В 2013 году коллек-

тив съездил в мировой прощальный 

тур. Скорее это была ностальгия, и в 

Nazareth уже больше никто не ве-

рил. Да и новый солист Линтон Ос-

борн, несмотря на звучную для рока 

фамилию, был фронтмен никакой: 

заурядный, пышный, любующийся 

собой, и когда он повышал голос, пы-

таясь скопировать Дэна Маккафер-

ти, в первую очередь вспоминались 

строчки Льва Толстого: «Он пугает, а 

мне не страшно…»

Теперь все изменилось. В 2018-м в 

Nazareth пришел другой певец — 

Карл Сентанс. Крепкий, накачанный 

парень, угловатый, резкий, с увеси-

стым вокалом, повадками неприка-

янного мачо. С умением царить на 

сцене, покоряя уже и женские сер-

дца.

Такой типаж — может и за друзей по-

стоять, и бесхитростно, беззлобно 

пошутить, и за любимую, да даже и 

за нелюбимую женщину заступить-

ся.  В общем, настоящий, простой, 

не придуманный и никого стара-

тельно не копирующий, без нарочи-

той жажды самолюбования. 

Фанаты это сразу почувствовали, 

а представительниц прекрасного 

пола на концертах Nazareth снова 

вдоволь! С Карлом группа записала 

отменный альбом — Tattooed on My 

Brain, и промоутеры вновь напере-

бой стали приглашать ее на концер-

ты. Тем более что значительных 

перемен в музыке не произошло. 

Шотландцы снова играют жестко, 

отважно и мелодично. Да и некото-

рые новые песни вполне танцеваль-

ны.

В итоге Nazareth так мощно и мас-

штабно не гастролировал уже с се-

редины 90-х: 11 месяцев, все конти-

ненты… 25 концертов в городах Гер-

мании, с десяток по США и Великоб-

ритании, ну и 15 в России! 

После Москвы группа сыграет так-

же в  Екатеринбурге, Уфе, Оренбур-

ге, Тольятти, Казани, Череповце, 

Санкт-Петербурге, Воронеже, Рос-

тове-на-Дону,  Ессентуках и Ставро-

поле. А еще прежде — 15 ноября — 

успела выступить и в Калининграде!

В программе тура вначале звучат 

сверхскоростные хиты Miss Misery и 

Razamanaz. Есть и лирика — Love Hurt 

и Dream On. И новые песни: титуль-

ная и Change — хит, начинающийся в 

лучших традициях классического 

блюза, а затем переключающийся 

на привычные для Nazareth скорост-

ные куражи, уже на стыке с гранжем. 

То ли еще будет?! 

Премьера мюзикла «Скрипач 
на крыше», Театр-фестиваль 
«Балтийский дом», Санкт-
Петербург, 7, 8 и 26 февраля
В Северной столице это первая по-

становка легендарного бродвейско-

го мюзикла, в прошлом году отпразд-

новавшего 55-летие. 

«Скрипач на крыше» может похва-

статься девятью театральными пре-

миями «Тони», почетным местом в 

Зале славы «Грэмми» и миллионами 

поклонников по всему миру. 

Композитор Джерри Бок, автор пье-

сы Джозеф Стайн и либреттист Шел-

дон Харник взяли за основу повесть 

Шолом-Алейхема «Тевье-молочник», 

а премьера состоялась в 1964 году. 

Название выбрано в честь знамени-

той картины Марка Шагала, изобра-

жающей скрипача на крыше витеб-

ского дома.

Действие разворачивается в 1905 

году на Украине, в еврейской дерев-

не Анатовка, где с давних пор жили 

русские, украинцы и евреи. Цен-

тральные персонажи — молочник 

Тевье и члены его большого семей-

ства. Сыграть Тевье мечтали мно-

гие звезды, но повезло далеко не 

всем. Даже Фрэнк Синатра получил 

отказ с формулировкой «не похож 

на еврейского молочника». В Пе-

тербурге, где спектакль ставит ре-

жиссер Лев Рахлин, эта роль отдана 

народному артисту России Игорю 

Скляру.

— Для меня сцена «Балтийского 

дома» не новая — я здесь четыре года 

играл замечательный спектакль 

«Похороните меня за плинтусом». 

Знакомый коллектив. Молодежь, ко-

торая питает, хотя иногда и напряга-

ет, но это тоже опыт. Я пересмотрел 

в записи немало постановок с раз-

ными названиями — «Тевье-молоч-

ник», «Поминальная молитва», 

«Скрипач на крыше». В каждой есть 

своя прелесть, свои достоинства, 

необычные находки. Хотелось бы 

надеяться на то, что и у нас все это 

будет, — отметил артист.

Возрастной диапазон участников 

спектакля — от 7 до 80 лет. Всего за-

няты около 50 человек. Будет играть 

и живой оркестр. Душа новой поста-

новки — скрипач Петр Ильяш.

— Не думала, что мне может достать-

ся роль Голды, еврейской женщины. 

Конечно, я обрадовалась, — подели-

лась заслуженная артистка России 

Дарья Юргенс, недавно вошедшая в 

труппу театра. До этого «актриса Се-

мена Спивака» служила в Молодеж-

ном театре на Фонтанке. 

— У Голды пять дочерей. Мне помога-

ет то, что я мама. Любовь к детям, к 

мужу — мои путеводные звезды. И 

мои близкие, родные люди с Украи-

ны помогли. Я их слышала, помню, 

знаю их характеры. У моей школь-

ной подруги в Мариуполе была чуде-

сная бабушка Сара, которая меня 

всегда вкусно угощала, — в детстве я 

все время у них «паслась». Такая 

хрупкая маленькая женщина, плохо 

слышала и видела, но держала в ру-

ках семью, все домашние слушались 

ее. Сейчас подруга Леля живет в Из-

раиле, я написала ей письмо: «Пред-

ставляешь, я буду играть еврейку 

Голду!» — рассказывает актриса. 

«Транссиб. Поезд отправляется!», 
текст Александры Литвиной, 
иллюстрации Ани Десницкой, 
издательство «Самокат», 2020
Никто не будет спорить, что Транс-

сиб сегодня — романтика в чистом 

виде. Не многие в век бешеных ско-

ростей найдут желание и время про-

ехать по самой длинной железной 

дороге в мире, а зря! Она — наглядная 

и история, и география, и этнография 

России безо всяких учебников. А уж 

о том, каково проезжать через Бай-

кал, редко кто рассказывает без за-

мирания сердца.

От Москвы до Владивостока — 9 288 

километров. Это больше шести су-

ток в пути и 146 станций по дороге. В 

70-х путешествие через огромную 

страну предпринял Дэвид Боуи: экс-

центричный британец, любимец 

миллионов наслаждался покоем, 

любовался видами из окна… И то, и 

другое дарило ему вдохновение для 

новых песен, первыми слушательни-

цами которых становились русские 

проводницы. Великий Сибирский 

путь и сейчас притягивает людей со 

всего мира.  

«Транссиб. Поезд отправляется!» — 

второй совместный проект дуэта 

Литвина — Десницкая. Новое изда-

ние готовилось больше двух лет: 

«клич» о поиске соавторов — людей, 

живущих в городах, где останавлива-

ется поезд Москва—Владивосток, 

создатели бросили еще в 2017 году. 

И отклик не заставил себя ждать. 

Всего участие в подготовке книги 

приняли 76 человек из 36 городов и 

поселков. Взрослые и дети присыла-

ли свои рассказы, интервью, фотог-

рафии. 

— Мы попросили их рассказать о тех 

местах, где они живут: куда пойти гу-

лять, откуда лучший вид, какие в го-

роде есть интересные места и памят-

ники, какие у них словечки и люби-

мые блюда, что они знают об исто-

рии своей станции. У многих родите-

ли или другие родственники работа-

ют на железной дороге, и нам было 

интересно расспросить их: так в кни-

ге появился рассказ машиниста, 

проводников поезда, сигналиста и 

буфетчицы, — рассказывают Алек-

сандра Литвина и Аня Десницкая. 

Именно благодаря репликам мест-

ных жителей книга получилась неве-

роятно колоритной и насыщенной 

самой разной информацией. Мы уз-

наем, что купить на станции Слюдян-

ка (ответ — копченую рыбу, но очень 

быстро — стоянка всего 2 минуты), 

как не замерзнуть в Сибири зимой, 

что делать, если (тьфу-тьфу!) отстал 

от поезда и даже как побыть в одино-

честве в шумном вагоне. 

Советы, как выбирать билеты и ме-

ста в поезде, да и вообще, чем занять 

себя на протяжении шести дней в со-

зерцательном режиме, — тоже при-

лагаются. 

Весь путь разделен на четыре главы 

по географическому принципу: Ев-

ропа и Урал, Западная Сибирь, Вос-

точная Сибирь, Дальний Восток. 

Фактографию, кстати, от и до прове-

рили в «РЖД». Так что, «Транссиб. По-

езд отправляется!» — прекрасный и, 

пожалуй, самый актуальный на се-

годня путеводитель по магистрали.

Мешает этому жанру только формат 

— книга сама по себе внушительных 

размеров, но другой представить ее 

невозможно из-за иллюстраций со 

множеством деталей и потрясаю-

щих панорам. Но вполне возможно 

по этой же причине кто-то именно ее 

и возьмет с собой в поезд. Чтение — 

лучший друг в поездке, кто же этого 

не знает. 

Хорошо, а если вы ни по какому 

Транссибу ехать не собираетесь? 

Тогда новая книга «Самоката» пода-

рит вам атмосферу путешествия, а за 

ней — жгучее желание его совер-

шить. Настоящее, длинное, вдумчи-

вое. И хоть на время переключить 

свои привычные «скоростные» на-

стройки. И уже за это авторам мож-

но сказать большое спасибо. 

Что еще почитать? 
Предыдущий проект Александры 

Литвиной и Ани Десницкой «Исто-

рия старой квартиры» — книга о со-

бытиях 20 века в России через исто-

рию многих поколений семей, жив-

ших в одной квартире. Издание по-

лучило множество российских и 

международных наград. 

ПРЕМЬЕРА Екатерина Семенчук споет в опере «Садко» в Большом театре

Любавный роман  

Ирина Муравьева

В 
этом году Московская фи-
лармония представляет 
более 200 абонементов, в 

афишах которых свыше 600 му-
зыкальных коллективов и ис-
полнителей, самые разнообраз-
ные тематические профили и 
жанры. Для детской аудитории 
сформировано более 50 абоне-
ментных книжек с музыкальны-
ми и образовательными про-
граммами, рассчитанными на 
детей всех возрастов — от 1 года.

Дни, когда открывается про-
дажа абонементов, становятся 
«горячими» не только для пу-
блики, но и для самой филармо-
нии, вынужденной работать в 
особом режиме. Невзирая на то, 
что любой абонемент можно ку-
пить онлайн, публика твердо ох-
раняет свой «священный» риту-
ал: возможность провести дол-
гие часы в очереди возле касс, 
обсуждая новости и программы 
будущего сезона. Кассы работа-
ют до последнего посетителя, и в 
этом году только за первые сут-
ки было продано более 38 000 
абонементов.

По традиции абонементный 
расклад открывает цикл «Мо-

сковская филармония — филар-
мониям России». В этом году в 
абонементе номер один примут 
участие БСО имени П.И. Чай-
ковского, ГСО Республики Та-
тарстан и АСО Московской фи-
лармонии. Абонемент, который 
традиционно выкупается в чи-
сле первых, — июньский цикл 
просветительских концертов 
«Истории с оркестром» под ру-
ководством Владимира Юров-
ского. В серии примут участие 
Василий Петренко и Михаил 
Юровский. А в ноябре под руко-
водством Владимира Юровско-
го пройдет VII Международный 
фестиваль актуальной музыки 
«Другое пространство», где бу-
дут звучать сочинения ХХ—ХХI 
веков: Мессиан, Лигети, Шарри-
но, Д. Куртаг, Булез, Сильвест-
ров, Маноцков, Ретинский. 

Еще один осенний проект — 
традиционный «Большой фе-
стиваль РНО» под руководством 
Михаила Плетнева (шесть про-
грамм музыки разных жанров). 
Летом впервые пройдет новый 
филармонический фестиваль 
джазовых оркестров «Джазовое 
лето с Эйленкригом».

Именные оркестровые або-
нементы представят крупней-

шие коллективы страны: БСО 
имени П.И. Чайковского, РНО, 
Госоркестр имени Е.Ф. Светла-
нова, НФОР, Госоркестр Татарс-
тана, оркестр Большого театра и 
другие, а также новый активный 
участник концертной жизни — 
Российский национальный мо-
лодежный симфонический ор-
кестр, который представит не-
сколько абонементов с участи-
ем крупнейших дирижеров и ис-
полнителей. 

В популярных у публики або-
нементах барочной музыки про-
звучат оперы Генделя («Орест»), 
Моцарта («Митридат, Царь Пон-
тийский»), Месса си-минор 
Баха, в циклах оперной музыки 
— «Лючия ди Ламмермур» Дони-
цетти, «Манон» Массне, «Луций 
Сулла» Моцарта, выступят 
Юлия Лежнева, Ильдар Абдраза-
ков, Петр Бечала, Якуб Орлин-
ски. 

В афише сольных программ — 
имена Михаила Плетнева, Нико-
лая Луганского, Рудольфа Бухб-
индера, Марка-Андре Амлена, 
Дениса Мацуева, Бориса Бере-
зовского, Вадима Репина.   

Наталья Кожевникова

Е
катерина Семенчук, со-
листка Мариинского теа-
тра, одна из самых востре-

бованных меццо-сопрано на 
мировой сцене, 14 февраля де-
бютирует в Большом театре в 
партии Любавы в опере Римско-
го-Корсакова «Садко», которую 
ставит Дмитрий Черняков. 

О работе с ним и Валерием 
Гергиевым, о камерной музыке 
и о том, как примерять на себя 
образы трагических героинь и 
оставаться собой, певица рас-
сказала «Российской газете». 

Для вас и прошлый год начал-
ся с премьеры в спектакле 
Дмитрия Чернякова, сегодня 
самого популярного и востре-
бованного оперного режиссера, 
в «Троянцах» Берлиоза в Па-
рижской опере, после чего он 
пригласил вас в «Садко» в 
Большом. 

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Дмитрий Чер-
няков востребованный и модный 
потому, что работает на разрыве 
аорты, он фанатично предан сво-
ей профессии. С ним работать не-
вероятно интересно. Одной из 
первых моих постановок в Мари-
инском театре был «Китеж», ко-
торый ставил Черняков. Пригла-
шение Дмитрия Чернякова в его 
постановку «Садко» во время на-
шей насыщенной и знаковой для 
меня работы над «Троянцами» 
привело меня в восторг: испол-
нить роль, в которой блистали 
наши прославленные дивы Над-
ежда Обухова и Ирина Архипо-
ва — это большая честь! Все сов-
пало в этом приглашении — осу-
ществление мечты, новая роль, 
новая совместная работа и де-
бют в Большом театре. Черня-
ков — невероятный художник, он 
мастерски ткет свое полотно, до-
сконально прорабатывая каж-
дый сантиметр. Каждая нота, 
слово или поворот головы — всег-
да осмысленное и важное дейст-
вие, рождающее следующее. Его 
отличает неистощимая фанта-
зия, чистая и непосредственная, 
с тем честным взглядом и оцен-
кой, которая присуща ребенку, 
равно с ранимостью и деспотиз-
мом. 

Партия Любавы не такая 
развернутая и многогранная, 
как у других ваших героинь...

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: И не такая ди-
намичная, как хотелось бы ка-
ждой меццо-сопрано, которая 
владеет полным диапазоном и 
исполняет ведущие партии. Кро-
ме того, партию Любавы часто 
купируют, и в Большом театре 
небольшая роль Любавы стано-
вится еще меньше. Но это совер-
шено не значит, что там «нечего 
петь»! Римский-Корсаков — 
очень сложный композитор, 
даже самые простые, на первый 
взгляд, вокальные партии таят в 
себе множество сюрпризов, по-
чти все написаны на переходных 
нотах, что становится тестом не 
только на безупречное владение 
вокальной школой,но и на вни-
мательность.

В «Садко» Дмитрия Черня-
кова из вечно плачущей и нем-

ного занудной «брошенки» Лю-
бавы возникает сильная, я бы 
сказала, слишком сильная жен-
щина, страдающая из-за своего 
жесткого характера. Она реши-
тельно настроена сохранить 
свою семью и добивается этого, 
являясь в итоге, пожалуй, един-

ственным победителем в той не-
простой игре, в которой она 
оказалась по собственной воле. 

Мне очень нравятся героини 
русских опер и мне очень не 
хватает их! Только лишь в 
прошлом году я впервые спела 
Марфу в «Хованщине» в новой 
постановке Марио Мартоне в 
Ла Скала, но ни Любаши Рим-
ского-Корсакова, ни его же Ка-
щеевны, ни Иоанны, Княжны 
Чайковского, ни Клитемнестры 
Танеева я еще не успела про-
жить...  

На «Хованщину» в Ла Скала 
вас пригласил Валерий Гергиев.  

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: И я ему очень 
благодарна. Петь с ним одно 
удовольствие в спектакле или 
концерте, когда он тебе полно-
стью доверяет, поддерживает, 
«несет» каждого солиста, ор-
кестр сливается с твоим голо-
сом. И когда ты стоишь на кон-
церте практически спина к спи-
не с дирижером, но вы одновре-
менно делаете все динамиче-
ские краски, одновременно ду-
маете, дышите, находитесь все 
время на одной волне — это по-
трясающее ощущение беско-
нечного легкого плавания. Даже 
в такой суровой музыке, как 
«Хованщина».  

При вашей огромной нагрузке 
вы находите время для камер-
ных концертов и каждый раз 
представляете новую про-
грамму. Последний сольный 
концерт был 31 декабря в Ма-
риинском театре, 9 марта — 
сольный концерт в Ла Скала...

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: И дальше — 
наше выступление с Семеном 
Скигиным открывает фестиваль 
«Волшебное озеро» в Люцерне, 
посвященный русской культу-
ре, открываем сезон в Teatro 
della Zarzuela. И с этого года ди-
ректор Уигмор-холла пригласил 
меня давать ежегодную новую 
концертную программу, на-
столько популярны мои соль-
ные концерты в Лондоне. Про-
граммы все разные, но столько 
еще хочу спеть... Обращение к 
камерной музыке, когда ежед-
невно работаю с серьезными 
драматическими ролями, необ-
ходимо и естественно, — оттачи-
вать свое мастерство в сложней-
шей и чуткой лирике. Для меня 
это и спасение, и работа — мой 
голос остается гибким, мой ум 
ясен, мое сердце открыто.  

Все ваши оперные героини — 
драматичны, трагичны, раз-
рываемы страстями. Как 
примерять их на себя?  

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Необходимо 
быть максимально открытым, 
уметь прилюдно оголить душу и 
максимально открыться наверх 
к Богу, и тогда все рождается, по-
тому что все есть в тексте и му-
зыке. На определенном этапе 
подготовки роли она становится 
частью твоей жизни, ты пережи-
ваешь заново и заново. Конечно, 
такие партии накладывают от-
печаток, их нужно уметь переда-
вать, транслировать, но не ото-
ждествлять с собой.  

В первые же сутки в Московской 
филармонии было продано более 
38 тысяч абонементов. 

А К Ц Е Н Т

В «Садко» Чернякова из вечно плачущей 
и занудной «брошенки» 
Любава превращается в сильную 
женщину, которая страдает 
из-за своего жесткого характера 

Екатерина Семенчук: Партии моих героинь накладывают отпечаток, 
их нужно уметь транслировать, но не отождествлять с собой. 

Молочника в новом спектакле сыг-
рает Игорь Скляр, а еврейскую жен-
щину Голду — Дарья Юргенс. 

«Транссиб» — внушительная книга 
с прекрасными иллюстрациями. 

Новый солист Nazareth Карл Сентанс — крепкий, накачанный парень, 
умеющий покорять женские сердца. 

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ингой Бугуловой

КНИГИ

с Сусанной Альпериной

ТВ

со Светланой Мазуровой

ТЕАТР

Кстати

Екатерина Семенчук — одна из самых востребованных меццо-сопра-

но, солистка Мариинского театра, выступающая в крупнейших оперных 

театрах Европы и Америки. Имеет репутацию одной из лучших испол-

нительниц вердиевских партий, в том числе Азучены, Эболи, Амнерис, 

Леди Макбет. В ее репертуаре также партии в операх Берлиоза (Дидо-

на), Сен-Санса (Далила), Бизе (Кармен), Мусоргского (Марфа), Маска-

ньи (Сантуцца), Доницетти (Джейн Сеймур). В этом году в ее графике — 

концерты, спектакли и премьеры в Москве, Риме, Париже, Дрездене, 

Люцерне, Баден-Бадене, Зальцбурге, Лос-Анджелесе, Лондоне, с таки-

ми дирижерами, как Валерий Гергиев, Даниэль Гатти, Кристиан Тиле-

манн, Джеймс Конлон.

КСТАТИ

Лев Рахлин поставил первую 

в стране джаз-оперу «Звезда 

и смерть Хоакина Мурьетты» (Ле-

нинград, 1977). Был главным ре-

жиссером Санкт-Петербургского 

Театра «Мюзик-Холл».
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Главный герой «Триггера» — психолог 
с нестандартным методом работы.
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КЛАССИКА Московская филармония открыла 
продажу абонементов на следующий сезон 

Как услышать 
симфонию



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2020
пятница № 26 (8080)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПАМЯТЬ В Храме Победы установят гильзы 
с землей, взятой с могил фронтовиков 

Земля героев
Борис Ямшанов

З
наковым событием в 
строительстве Главно-
го храма Вооружен-
ных сил стало недавно 
освящение иконы под 
главным куполом хра-
ма, которая представ-
ляет собой мозаичную 
композицию с изобра-

жением Спаса Нерукотворного. 
В церемонии освящения приня-
ли участие инициатор проекта, 
министр обороны Сергей Шой-
гу, другие военачальники, а так-
же руководство благотвори-
тельного фонда «Воскресение». 
О том, как идет завершение 
строительства храма, корре-
спондент «Российской газеты» 
поговорил с генеральным ди-
ректором фонда Александром 
Каньшиным.

Александр Николаевич, до 
праздника Великой Победы 
остается все меньше времени, 
а храм еще в лесах. Успеете? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: У нас, как на 
передовой: отступать некуда, 
впереди — великая дата. Успеем. 
Завершаются работы над моза-
ичными композициями, икона-
ми для иконостаса, другими 
предметами внутреннего и 
внешнего убранства храма. 

Леса снимаются в послед-
нюю очередь, когда собор заиг-
рает всеми красками не только 
изнутри, но и снаружи. Не будет 
преувеличением сказать, что 
храм станет настоящим шедев-
ром мировой культуры и архи-
тектуры.

Какое количество людей при-
няли участие в пожертвова-
ниях на возведение храма? 
Цифры в разных источниках 
почему-то очень разнятся. 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Если говорить 
с бухгалтерской точки зрения, 
то на сегодняшний день их 85 
тысяч 602 участника. Среди 
жертвователей — многие руко-
водители регионов, например, 
губернаторы Московской и 
Тульской областей Андрей Во-
робьев и Алексей Дюмин. Свои 
личные средства перечислили 
заместитель мэра Москвы Алек-
сандр Горбенко, другие извест-
ные люди.

Но значительное число до-
бровольных пожертвований по-
ступает от коллективов, подчас 
многотысячных, как, например, 
корпорация «Алмаз — Антей», 
самолетостроительная фирма 
«Сухой», ВТБ, Промсвязь-, Газ-
пром- и Сбербанк, «ЛУКОЙЛ», 
компания  «Металлоинвест», а 
также армейские полки, баталь-
оны, роты. Поэтому мы с пол-
ным основанием говорим, что 
общее число участников храмо-
вого созидания исчисляется со-
тнями тысяч человек. Об этом 
говорит и то, что сайт фонда по-
сетило уже около 900 тысяч че-
ловек, среди которых большин-
ство — жертвователи.

Пожертвования продолжа-
ются, в последнее время актив-
но стал использоваться сервис 
СМС-переводов, с помощью ко-
торого на счета поступило 25 
206 пожертвований от физиче-
ских лиц. Общая сумма пожер-
твований растет ежедневно, на 
момент нашего разговора она 
составляет 3 миллиарда 21 мил-
лион 316 тысяч 520 рублей.

В начале строительства 
многие жертвовали не деньга-
ми, а техникой, материала-
ми, оборудованием, другими 
видами. Такая помощь оправ-
дывает себя?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В строительст-
ве и сегодня активно участвуют 
многие российские предприя-
тия и организации. С фондом 
«Воскресение» заключено бо-
лее 650 договоров благотвори-
тельного пожертвования. Я уже 
рассказывал, что, например, 
колокола, установленные ныне 
на храмовой звоннице, были с 
любовью и мастерством отли-
ты на заводе в Воронеже, у них 
изумительные голоса. По дого-
вору с фондом выполняют от-
ветственные заказы предприя-
тия «Софрино», «Православ-
ные художественные мастер-

ские «Ковчег», художники по 
изготовлению мозаичных ком-
позиций, написанию икон, ху-
дожественных росписей, раз-
личных элементов храмового 
убранства. 

Сейчас фонд «Воскресение» 
отчитывается перед коллекти-
вами жертвователей за израсхо-
дованные средства, дает воз-
можность на месте убедиться в 
том, как они реализуются в 
грандиозном замысле Храма 
Победы, после чего многие вно-
сят новые добровольные пожер-
твования.

Яркой стала церемония освя-
щения и установка шести купо-
лов, вес главного из которых со-
ставляет 80 тонн, а также подъ-
ем и установка на купола филиг-
ранно выполненных православ-
ных крестов. 

Когда все работы будут за-
вершены и состоится освяще-
ние храма, в нем начнутся 
утренние и вечерние службы, 
они будут проходить также по 
большим воинским и общецер-
ковным православным празд-
никам. 

Помимо этого, в храмовом 
комплексе начнут работать 
школа сестер и братьев мило-
сердия, а также школа священ-
ников для воинских частей и 
гарнизонов.

Как известно, вместе с хра-
мом создается историко-ме-
мориальный комплекс, при-
званный увековечить подвиг 
нашего народа в Великой Оте-
чественной войне. Как будет 
выглядеть этот памятник? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Аллея истори-
ко-мемориального комплекса 
«Дорога памяти» длиной 1418 
метров — столько дней шла вели-
кая битва — будет дополнять 
грандиозный храмовый ан-
самбль. Там будут увековечены 
имена всех воинов, сражавших-
ся против немецко-фашистских 
захватчиков.

Уже примерно 15 миллионов 
россиян направили материалы 
о своих родственниках-фронто-
виках для размещения в ком-
плексе. Всего же там будет более 
33 миллионов фотографий и 
историй о подвиге фронтовиков 
в мультимедийном исполнении. 
В связи с этим фонд проводит 
патриотическую акцию «Рас-
скажи о своих предках», в ходе 
которой поступило уже не-
сколько тысяч трогательных 
историй о фронтовиках. К ак-
ции активно подключились 
многие общественные структу-
ры: ДОСААФ, Юнармия, вете-
ранские организации регионов.  

Многие советские воины-герои 
сражались и погибли вдали от 
родных мест, в том числе за 
границей. Их родственники в 
большинстве своем так и не 
знают, где могилы павших, 
куда положить траурные 
цветы в дни поминовения…  

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Министерст-
во обороны выступило с иници-
ативой провести акцию «Горсть 
памяти» — по сбору земли в на-
шей стране и за рубежом с мест 
захоронений воинов — участни-
ков беспримерной битвы. Эти 
горстки земли, помещенные в 
гильзы артиллерийских снаря-
дов, в торжественной обстанов-

ке будут установлены на терри-
тории храмового комплекса. 
Можно будет подойти и покло-
ниться символической могиле 
близкого человека. 

Уже получена земля с брат-
ских могил советских воинов из 
Азербайджана, Испании, Китая, 
Литвы, Норвегии, Польши, Сер-
бии, Словении, Таджикистана, 
Швеции, Австрии, Италии, Мол-
довы, Хорватии, Нидерландов, 
Румынии, Финляндии, Японии и 
других стран. 

Всего предполагается при-
везти землю из более чем 40 
стран, в том числе из самых 
дальних уголков мира, где оста-
вили свой след наши герои. В 30 
странах уже прошли торжест-
венные церемонии по изъятию 
земли. А в нашей стране собра-
ли землю более чем с 15 тысяч 
захоронений павших воинов. 
Торжественная передача кисе-
тов с землей проходит в Цен-
тральном музее Вооруженных 
сил. 

Представители фонда рабо-
тали в рамках этой акции во 
всех регионах страны, а также в 
Беларуси, Болгарии, Сербии, 
Италии, Франции, Великобри-
тании и других странах. 

Десятки тысяч публикаций в 
общероссийских и региональ-
ных изданиях, сотни сюжетов 
на телевидении, трансляция ре-
кламных роликов, работа в со-
цсетях — все это направлено на 
успех создания российского 
Храма Победы, который, несом-
ненно, станет событием в исто-
рии мировой цивилизации.

Люди тепло встречают бла-
готворительные концерты из-
вестных российских артистов в 
военных гарнизонах, вузах, го-
спиталях. Акции прошли в Мо-
сковской области, Краснодаре, 
Ростове-на-Дону, Санкт-Петер-
бурге, Пскове, Владикавказе, 
где прозвучала в исполнении 
ансамбля им. Александрова спе-
циально написанная «Песнь о 
Храме», автором которой стал 
эксперт фонда полковник 
Сергей Вербин. 

В ходе таких встреч люди 
вносят пожертвования, но, 
главное, они сердцем принима-
ют идею увековечения памяти 
героев Отечества в Храме Вели-
кой Победы. 

По данным Александра Каньшина, 
в создании Храма Победы приняли 
участие сотни тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Предполагается привезти землю с могил 
павших советских воинов из более чем 
сорока стран, в том числе из самых 
дальних уголков мира
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УСЛОВИЯ ДЛЯ 
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REKLAMA@RG.RU
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10.03.2020 г. в 15.30 по адресу: 307620, Курская обл., Конышевский 
р-н, п. Конышевка, ул. Ленина, д. 19 (здание Администрации Конышев-
ского района), состоятся общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) с гражданами и общественными организациями объекта Госу-
дарственной экологической экспертизы Проекта технической доку-
ментации агрохимиката «Мел природный молотый для мелиорации 
почв», включая ТЗ и материалы ОВОС. Заказчик: ООО «АПК-Про-
гресс», 307179, Курская обл., г. Железногорск, ул. Воинов-Интернаци-
оналистов, стр. 7/1, тел.: 8 (903) 872-44-99. На слушаниях будет при-
сутствовать представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется 
к применению на всей территории РФ. Ознакомиться с проектом тех-
нической документации и технического задания, а также направить за-
мечания и предложения в письменной форме можно по адресу: 307620, 
Курская обл., Конышевский р-н, п. Конышевка, ул. Ленина, д. 19 (зда-
ние Администрации Конышевского района), в сроки с 07.02.2020 г. по 
09.03.2020 г. с 10.00 до 16.00. Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: с 07.02.2020 г. по 09.03.2020 г. Ответс-
твенный за организацию слушаний: ООО «АПК-Прогресс» совместно 
с администрацией Конышевского района Курской области. Телефон 
для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений

АО «ЕВРАЗ КГОК» совместно с администрацией муници-
пального образования Качканарский городской округ, админис-
трацией муниципального образования Нижнетуринский город-
ской округ Свердловской области информирует о проведении 
общественных обсуждений проектной документации объекта го-
сударственной экологической экспертизы (объект капитального 
строительства, относящийся в соответствии с законодательством 
в области охраны окружающей среды к объектам I категории, а 
также объектов размещения отходов V класса опасности (отвалов 
вскрышной породы) в рамках проекта «Разработка Гусевогорско-
го месторождения титаномагнетитовых руд», включая материалы 
Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: проектом 
предусматривается разнос бортов и углубление карьеров Гусево-
горского месторождения, развитие отвального хозяйства с целью 
поддержания в долговременной перспективе текущих объемов 
добычи титаномагнетитовых руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: Гусево-
горское месторождение титаномагнетитовых руд расположено в 
15 км к северу от города Качканара на территории муниципально-
го образования город Качканар Свердловской области.

Заказчик: АО «ЕВРАЗ КГОК», 624350, Свердловская область, 
г. Качканар, ул. Свердлова, дом 2, тел. (34341)6-46-64.

Проектировщик: ОАО Институт «Уралгипроруда», 620219, 
г.  Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования Кач-
канарский городской округ и администрация муниципального 
образования Нижнетуринский городской округ Свердловской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки: июнь 
2019 г.  — апрель 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде. Материалы доступны в об-
щественной приемной с 10 февраля 2020 г. по 10 марта 2020 г. по 
следующим адресам:

—  Свердловская область, г. Качканар, ул. Свердлова, д. 8 (зда-
ние администрации Качканарского городского округа), каб. 
318. Режим работы: пн. — чт. 8.00 — 17.00; пт. 8.00 — 16.00; 
перерыв на обед с 12.30 до 13.30; сб., вс. — выходные дни. 
Тел. +7 (34341) 6-97-31;

—  Свердловская область, г. Нижняя Тура, ул. 40 лет Октября, 
д. 2а (здание администрации Нижнетуринского городско-
го округа), 2-й этаж, холл. Режим работы: пн. — чт. 8.15 
— 17.30; пт. 8.15 — 16.15, сб., вс. — выходные дни. Тел. +7 
(34342) 2-77-22.

В общественной приемной представлены: проектная доку-
ментация объекта государственной экологической экспертизы, 
предварительные материалы ОВОС; Техническое задание на 
проведение ОВОС, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в котором заинтересованные 
представители общественности могут оставить свои отзывы и 
комментарии.

Общественные слушания состоятся: 
—  11 марта 2020 г. в 18.00 по адресу: г. Качканар, ул. Сверд-

лова, д. 8 (здание администрации Качканарского городского 
округа), каб. 307;

—  12 марта 2020 г. в 18.00 по адресу: г. Нижняя Тура, ул. 40 лет 
Октября, д. 2а (здание администрации Нижнетуринского 
городского округа), 1-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в РФ», утвержденным приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 Администрация Оханского го-
родского округа Пермского края совместно с Удмуртским район-
ным нефтепроводным управлением (филиал АО «Транснефть 
— Прикамье») (426039, УР, г. Ижевск, ул. Воткинское шоссе, 174, 
тел.: 8 (3412) 46-01-90) информирует общественность, надзор-
ные органы, а также всех заинтересованных лиц о проведении 
общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы —  
«ППМН Сургут-Полоцк через р. Кама на 1291 км, Д-1020 мм,  
резервная нитка, УРНУ. Реконструкция», проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Реконструируемый участок магистрального нефтепрово-
да расположен в Оханском городском округе Пермского края 
и частично затрагивает особо охраняемую природную террито-
рию (ООПТ) регионального значения — охраняемый ландшафт 
«Оханский (Кунчурихинский) бор» (левобережная часть Вот-
кинского водохранилища), пересекает р. Кама.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепровода.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Прикамье», адрес: 420081, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. П. Лумумбы, д. 20, корп. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Оханского городского округа Пермского 
края.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
ОВОС, представить замечания и предложения в устной и пись-
менной форме возможно с 07.02.2020 по 10.04.2020 в Админис-
трации Оханского городского округа: Пермский край, г. Оханск, 
ул. Куйбышева, д. 35, кабинет 22, тел.: 8 (34279) 3-12-91 (в поне-
дельник — четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00). 

Общественные слушания будут проведены 10.03.2020 г. в 
14.00 по адресу: Пермский край, г. Оханск, ул. Куйбышева, д. 35, 
1-й этаж, зал заседаний администрации Оханского городского 
округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат» 
(ПАО «ММК») информирует общественность, надзорные органы, 
а также всех заинтересованных лиц о начале работ по проведению 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проектной документации 
«ПАО «ММК». КХП. Комплекс коксовой батареи № 12», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности:
— улучшение условий труда и экологической обстановки при 

эксплуатации оборудования коксохимического производства 
ПАО «ММК»;

— замещение морально устаревшего и физически изношенного 
оборудования коксохимического производства ПАО «ММК».

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Магни-
тогорск Челябинской области, в существующем земельном отводе 
ПАО «ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002,  
Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. 

Телефон/факс: (3519) 24-24-88, 24-78-25.
Исполнитель проектной документации, включая мате-

риалы ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68).

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2020—октябрь 
2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии 
с АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
С проектом технического задания на проведения ОВОС 

можно ознакомиться по адресу: Челябинская область, г. Маг-
нитогорск, проспект Ленина, 68, кабинет 123.

Часы работы: с 9.00 до 16.00 (понедельник—пятница, перерыв 
на обед с 12.00 до 13.00).

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего сообщения.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект  
Ленина, 68.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных слушаний
Публичное акционерное общество «Газпром» совместно с 

Администрацией муниципального образования Оренбургский 
район Оренбургской области уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы (п. 7.5 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе»): по проектной 
документации «Реконструкция ДКС-1,2 на Оренбургском 
НГКМ», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция дожим-
ных компрессорных станций ДКС-1 и ДКС-2 для обеспечения 
добычи газа и жидких углеводородов основной залежи Орен-
бургского НГКМ в необходимых объемах, обеспечения транс-
порта углеводородного сырья (газообразного и жидкого) на 
переработку от сторонних поставщиков, а также соблюдения 
экологических требований.

Месторасположение намечаемой деятельности: Орен-
бургский район Оренбургской области РФ.

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Газпром», 117420, г. Москва, ул. Наметкина, 
д. 16.

Наименование и адрес представителя (агента) заяви-
теля: Общество с ограниченной ответственностью «Газпром 
добыча Оренбург», 460058, г. Оренбург, ул. Чкалова, д. 1/2.

Наименование и адрес проектной организации: Акци-
онерное общество «Газпроектинжиниринг», 394007, г. Воро-
неж, Ленинский проспект, д. 119.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июль 2019 г. — март 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения на территории Оренбургского района: Адми-
нистрация муниципального образования Оренбургский район 
Оренбургской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно: начиная с мо-
мента опубликования данного извещения и до дня проведения 
общественных слушаний по адресам: 

—  Администрация муниципального образования Деду-
ровский сельсовет Оренбургского района Оренбургской 
области, Оренбургская область, Оренбургский район, 
с. Дедуровка, ул.  Рабочая, д. 5 (пн.—чт. с 9.00 до 13.00, с 
15.00 до 18.00, пт. с 9.00 до 13.00, с 15.00 до 17.00), в сети 
интернет на официальном сайте: http://дедуровка.рф;

—  Администрация муниципального образования Нижнепав-
ловский сельсовет Оренбургского района Оренбургской 
области, Оренбургская область, Оренбургский район, 
с. Нижняя Павловка, ул. 50 лет Октября, д. 1в (пн.—чт. 
с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00, пт. с 9.00 до 13.00, с 
14.00 до 16.00), в сети интернет на официальном сайте:  
http://нижняяпавловка56.рф;

—  Общество с ограниченной ответственностью «Газ пром 
добыча Оренбург»: г. Оренбург, ул. Чкалова, д. 1/2,  
СОРиСОФ (пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

Направить замечания и предложения можно по адре-
сам:

—  Оренбургская область, Оренбургский район, с. Дедуров-
ка, ул. Рабочая, д. 5;

—  Оренбургская область, Оренбургский район, с. Нижняя 
Павловка, ул. 50 лет Октября, д. 1в;

—  электронной почты: mo-dedur@yandex.ru, mo-nidn56@
yandex.ru, v.abrosimov@gdo.gazprom.ru, pigarev@gasp.ru. 

Сроки представления замечаний и предложений: на-
чиная с момента опубликования данного извещения и до дня 
проведения общественных слушаний.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция ДКС-1,2 
на Оренбургском НГКМ», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся:

17 марта 2020 г. в 18.00 по адресу: Оренбургская область, 
Оренбургский район, с. Дедуровка, ул. Рабочая, д. 5.

18 марта 2020 г. в 18.00 по адресу: Оренбургская область, 
Оренбургский район, с. Нижняя Павловка, ул. 50 лет Октября, 
д. 1в.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Областное государственное унитарное предприятие 
«ЕЛЕЦВОДОКАНАЛ» г. Ельца совместно с Администрацией 
городского округа город Елец Липецкой области и Адми-
нистрацией Елецкого муниципального района Липецкой 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона от 
23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уве-
домляет о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: по проектной докумен-
тации: «Очистные сооружения системы водоотведения 
г. Ельца» (в соответствии с документацией, представляемой на 
ГЭЭ согласно ст.11 Федерального закона от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (далее по тексту 
— ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство «Очист-
ных сооружений системы водоотведения г. Ельца».

Месторасположение намечаемой деятельности:
1) существующая площадка очистных сооружений: Липецкая 

область, г. Елец, ул. Новолипецкая, д. 6. Земельный участок с ка-
дастровым номером 48:19:6350112:9;

2) новая площадка очистных сооружений: Липецкая область, 
Елецкий район, с/п Елецкий сельсовет. Земельный участок с ка-
дастровым номером 48:07:1490401:303, площадью 99999,7 м2, 
месторасположение установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Участок находится в Восточ-
ной части г. Ельца на землях Елецкого сельского поселения на 
левом берегу р. Быстрая Сосна, в 670 м от нее, на 180 м северо-
восточнее промплощадки № 1 ОАО «Горняк».

Наименование и адрес заявителя: Областное государствен-
ное унитарное предприятие «Елецводоканал», 399770, Россий-
ская Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12а. 
Контактное лицо: начальник отдела капитального строительства 
Косичкин Сергей Владимирович, тел.: 8 (47467) 2-04-68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 15 января 2020 г. по 17 апреля 2020 г.

Заказчик (инициатор) проведения общественного об-
суждения: Областное государственное унитарное предприятие 
«Елецводоканал», 399770, Российская Федерация, Липецкая 
область, г. Елец, ул. Парковая, 12а.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами ОВОС по объекту госу-

дарственной экологической экспертизы (включая техни-
ческое задание на ОВОС) можно:

399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12а, 2-й этаж, 
кабинет начальника отдела капитального строительства, каж-
дый вторник и четверг с 13.00 до 15.30;

 
www.yeletsvodokanal.ru, в период с 15.02.2020 г. по 16.03.2020 г.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: областное государственное унитарное предприятие «Елец-
водоканал», 399770, Липецкая область, г. Елец, ул. Парковая, 12а. 
Тел.: 8(47467)2-04-68, эл. почта: <yeletsvodokanal@yandex.ru>, 
<oks@yeletsvodokanal.ru>.

Сроки представления замечаний и предложений: в пе-
риод с 15.02.2020 г. по 16.03.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Очистные сооружения сис-
темы водоотведения г. Ельца», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся: 17 марта 2020 г. в 10 час. 00 мин. в зале 
заседаний администрации городского округа город Елец по ад-
ресу: Российская Федерация, Липецкая область, г. Елец, ул. Ок-
тябрьская, д. 127.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечива-
ется в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» информирует общественность о проведе-
нии общественных обсуждений по проектной документации 
«Корректировка проектной и рабочей документации шифр 
№ 1483 «Шламохранилище. Дамба» изменение № 2, включая 
оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) объекта ка-
питального строительства, относящегося в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации в области обращения с 
отходами производства и потребления к объектам размещения 
отходов.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: продле-
ние срока службы существующего шламохранилища и исключе-
ние потерь фильтрационной воды за счет реконструкции дамбы 
и строительства дренажных траншей и коллекторов.

Место расположения намечаемой деятельности (Шла-
мохранилище ЕВРАЗ ЗСМК): Заводской район г.Новокузнец-
ка Кемеровской области.

Заказчик работ: АО «ЕВРАЗ ЗСМК» (адрес: 654043, Кеме-
ровская обл., г.Новокузнецк, ш.Космическое, д. 16, e-mail: 
zsmk@evraz.com).

Проектировщик: ООО «НИПЭЦ «Промгидротехника» 
(адрес: 308027, Белгородская обл., г.Белгород, ул. Пирогова, 36, 
e-mail: gidro@promgidro.ru).

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Заводского района г.Новокуз-
нецка совместно с заявителем или его представителем.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: январь 
2020 г. — апрель 2020 г.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения 
общественности в письменном виде и общественные слушания.

В период с 07.02.2020 по 10.03.2020 г. ознакомиться с до-
кументацией объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе с Техническим заданием на ОВОС и Предвари-
тельной экологической оценкой намечаемой деятельности мож-
но:

— в электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу: 
http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/;

— в Комитете охраны окружающей среды и природных ре-
сурсов Администрации города Новокузнецка, каб.214, по адре-
су: г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44 (время работы: пн.—пт., 
с 8.30 до 17.30), также совместно с документацией размещен спе-
циальный журнал для регистрации вопросов и комментариев.

Направить вопросы и комментарии в письменной форме 
можно по адресу:

— 654043, Кемеровская область, г.Новокузнецк, шоссе Кос-
мическое, д. 16, АО «ЕВРАЗ ЗСМК», контактное лицо – Моз-
галев Алексей Вячеславович, тел. (3843)59-94-82, email: 
Aleksey.Mozgalev@evraz.com.

— на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК», zsmk@evraz.com.
Общественные обсуждения по объекту государствен-

ной экологической экспертизы «Корректировка проектной 
и рабочей документации шифр № 1483 «Шламохранилище. 
Дамба» изменение № 2, включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду, состоятся: 11 марта 2020 г. 
в 18.00 в малом зале администрации Заводского района по адре-
су: ул.М. Тореза, 22 Б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Голкипер 
Шестеркин отличился 
в регулярном чемпионате 
НХЛ

Шайб не боится 

Павел Петровский

Одним из главных героев очередного игрового дня в 
регулярном чемпионате Национальной хоккейной 
лиги стал российский голкипер клуба «Нью-Йорк 
Рейнджерс» Игорь Шестеркин. 

Наш вратарь, для которого нынешний сезон дебют-
ный, помог своему клубу победить «Торонто» — 5:3 и 
стал вторым вратарем в истории клуба, одержавшим 
четыре победы в пяти первых играх в НХЛ.

В матче против канадской команды Шестеркин от-
разил 27 бросков из 30. До россиянина показать такую 
же победную серию с «Рейнджерс» в первых играх за 
клуб удавалось только Кэму Тэлботу.

После матча главный тренер «Рейнджерс» Дэвид 
Куинн не скупился на комплименты в адрес россий-
ского игрока. «Игорь своей уверенной игрой доказал, 
что по своей натуре является победителем. Он приехал 
в Америку, когда ему было 20 лет, но уже с первых ша-
гов доказал, что может быть успешным, несмотря на 
возраст. Все, что он делает в НХЛ — отлично играет и по-
могает клубу побеждать. Мне импонирует, что он бес-
страшен и делает замечательные сейвы, чем выводит 
соперников из равновесия», — цитируют слова Куинна 
мировые информационные агентства. 

В свою очередь, сам Шестеркин признался, что с ка-
ждым новым поединком чувствует себя более раско-
ванно:

— Поначалу у меня в буквальном смысле тряслись 
колени, но помощь партнеров сыграла свою роль. Я 
стал частью команды и стараюсь не подвести клуб. Рад, 
что мне это удается.

Также нельзя не отметить еще одного нашего игро-
ка — нападающего «Рейнджерс» Павла Бучневича. 
Форвард в матче с «Торонто» записал на свое имя две 
результативные передачи и был признан третьей зве-
здой матча. Теперь на счету Бучневича в регулярном 
чемпионате НХЛ 32 (12+20) очка по системе «гол 
плюс пас».  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Ласицкене и Сидорова 
украсят «Русскую зиму»

Девушки 
на высоте

Анна Козина

Чемпионки мира в прыжках в высоту и прыжках с ше-
стом Мария Ласицкене и Анжелика Сидорова усилят 
состав участников традиционного легкоатлетического 
турнира «Русская зима», который пройдет 9 февраля в 
Москве.

Среди звездных участников назовем также сере-
бряного призера чемпионата мира — 2019 в прыжках в 
высоту Михаила Акименко, серебряного призера 
Олимпийских игр — 2012, чемпионку II Европейских 
игр в прыжках в длину Елену Соколову, серебряного 
призера чемпионата Европы — 2018 в прыжках с ше-
стом Тимура Моргунова, чемпионку мира в помеще-
нии — 2014 в тройном прыжке Екатерину Коневу, 
олимпийскую чемпионку Лондона в прыжках в высоту 
Анну Чичерову. 

В прошлом году Мария Ласицкене установила в ма-
неже ЦСКА рекорд «Русской зимы», покорив планку 
на отметке 2,04 м. В этот раз от нее можно ждать, как 
минимум, таких же высоких прыжков. Ведь нынешний 
зимний сезон Маша начала с того, что возглавила ми-
ровой рейтинг. Неделю назад ее первым стартом стала 
«Битва полов» — турнир высотников, который прово-
дится в необычном смешанном формате. Там она побе-
дила с результатом 2,04 м. 

Второй в женском протоколе на «Битве полов» и 
второй в российском топ-листе стоит Анна Чичерова с 
результатом 1,94 м. Две чемпионки посоперничают и 
на «Русской зиме». Тем более что в прошлом году их 
противостояние получилось очень ярким. На мемори-
але Лукашевича в январе 2019-го 36-летняя Чичерова, 
вернувшаяся в сектор, обыграла Ласицкене, прыгнув 
на 2,01. На «Битве полов» Мария взяла реванш, но 
Анна снова была на высоте — 2,01. На «Русской зиме» 
двухметровый рубеж тоже был преодолен. А на чемпи-
онате России Чичерова с первой попытки перелетела 
2,02 и побила возрастной рекорд испанки Рут Бейтиа, 
которая в 35 лет выиграла чемпионат Европы-2014 в 
Цюрихе (2,01). Этот год Чичерова начала скромнее. Но 
результат рождается в конкуренции. Возможно, итоги 
турнира нас приятно удивят.

В секторе для прыжков с шестом тоже будет интере-
сно. Анжелика Сидорова, завоевавшая «золото» летне-
го ЧМ с личным рекордом 4,95 м, на старте зимнего се-
зона на чемпионате Москвы выдала полет на 4,80. И 
это мировой ориентир на данный момент. 

Тем обиднее, что с такими результатами наши спор-
тсмены не могут принимать участие в международных 
стартах. Напомним, что из-за «дела Лысенко», в кото-
ром была замешана Всероссийская федерация легкой 
атлетики (31 января 2020 года минспорта приостано-
вило госаккредитацию ВФЛА. — Прим. ред.), междуна-
родная организация World Athletics решила приоста-
новить выдачу россиянам нейтрального статуса. 

К примеру, из списка участниц турнира в шотланд-
ском Глазго Марию Ласицкене исключили сразу. Маша 
также пропустила турнир в Германии, хотя организа-
торы долго не сдавались и ждали звездную прыгунью 
до последнего. 

Между тем американский журнал Track & Field, опу-
бликовавший свой топ-10 в каждой легкоатлетической 
дисциплине, признал Ласицкене лучшей прыгуньей в 
высоту десятилетия. В списки попали и другие участ-
ницы «Русской зимы»: Чичерова (второе место), Сидо-
рова (восьмое), Конева (второе).  

Илья Трисвятский 

К
азанский УНИКС в пятом, 
предпоследнем туре груп-
пового этапа топ-16 вто-

рого по значимости на конти-
ненте Еврокубка победил на сво-
ей площадке «Летувос Ритас» из 
Вильнюса (82:69) и досрочно вы-
шел в плей-офф. А ведь еще нака-
нуне этого матча ситуация в 
группе «G» виделась абсолютно 
запутанной — у всех четырех 
участников было по две победы 
и по два поражения. 

Команда греческого специа-
листа Димитриса Прифтиса на 
отлично справилась со своей 
задачей. Хозяева, за исключе-
нием коротенького стартового 
отрезка, лидировали на протя-
жении почти всего матча, по-
степенно наращивая свое преи-
мущество, выиграли все четы-
ре десятиминутки. И, что инте-
ресно, максимальный 13-очко-
вый перевес российского клуба 
был достигнут именно под за-
навес, когда Эррик Макколлум 
аккурат перед сиреной об 
окончании основного времени 
встречи поразил кольцо сопер-

ника броском с дальней ди-
станции. 

Лавры лучшего бомбардира у 
победителей достались Джама-
ру Смиту, набравшему 24 очка. 
Макколлум сыграл не так ре-
зультативно, как обычно (12 оч-
ков), зато преуспел в созидатель-
ных функциях, на его счету во-
семь результативных передач. 

В УНИКСе из трех заявлен-
ных на матч россиян время на 
площадке досталось только Ев-
гению Колесникову (33 секунды 
Валерия Лиходея не в счет). Здо-
рово, что Колесников, выступав-
ший за сборную России еще на 
чемпионате мира-2010, сыграл 
весьма полезно и принес коман-
де 11 очков. 

Хозяева явно превзошли го-
стей из Прибалтики в реализа-
ции трехочковых бросков. Ста-
тистический протокол конста-
тирует даже баскетбольную 
«дальнозоркость» казанцев — 
процент попаданий из-за дуги 
(52%) даже выше, чем с ближней 
и средней дистанции (45%). При 
этом «Летувос Ритас» из черто-
вой дюжины выброшенных 
«трешек» реализовал две. 

— Мы обязаны были выиграть 
в этой домашней встрече, чтобы 
сделать шаг вперед к следующе-
му раунду, — сказал на послемат-
чевой пресс-конференции глав-
ный тренер казанцев Димитрис 
Прифтис. — Наша команда пока-
зала хороший баскетбол. Когда 
стали больше двигать мяч, то 
лучше контролировали ход 
игры, забивали открытые бро-
ски. Был в заявке на матч, но не 
играл Элджин Кук, появивший-
ся в УНИКСе всего три дня после 
перехода из саратовского «Авто-
дора». Его пока трудно внедрить 
в боевой состав, у нас такой на-
пряженный график. 

Примерно через полчаса с не-
большим после окончания мат-
ча в столице Татарстана стал из-
вестен и результат другой игры в 
группе «G». Представляющий 
Францию «Монако» в Стамбуле 
одолел турецкий «Галатасарай» 
— 91:79. Такой исход и означал, 
что УНИКС досрочно пробился в 
четвертьфинал.

Перед заключительным, ше-
стым туром у казанцев и «Мона-
ко» по три победы, у «Летувос 
Ритас» и «Галатасарая» — по две. 
На следующей неделе состоятся 
матчи «Летувос Ритас» — «Гала-
тасарай» (3 марта) и «Монако» — 
УНИКС (4 марта). Даже если 
наша команда в княжестве по-
терпит поражение, то никто из 
другой пары соперников не смо-
жет обойти подопечных Приф-
тиса. Они превосходят по ре-
зультатам личных встреч и при-
балтийский клуб (91:86, 82:69), 
и турецкий (94:69 дома и 76:90 
на выезде).

Помимо УНИКСа, из других 
групп в четвертьфинал досрочно 
вышли также сербский «Парти-

зан» (Белград), испанская «Уни-
каха» (Малага) и турецкий «То-
фаш» (Бурса).

Обладатель Еврокубка полу-
чит право выступить в Евролиге 
сезона 2020/21. Казанцы девять 
лет назад уже брали трофей вто-
рого по рангу континентального 
турнира, в этом соревновании 
триумфа добивались также под-
московные «Химки» (дважды) и 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань».

В Евролиге сегодня завершит-
ся игровая неделя сдвоенных ту-
ров — 23-го и 24-го по счету. В пят-
ницу «Химки» принимают серб-
скую «Црвену Звезду», питер-
ский «Зенит» сразится на пло-
щадке греческого «Панатинаи-
коса» в Афинах. Вчера поздно ве-
чером по московскому времени 
ЦСКА тоже играл в Греции — про-
тив «Олимпиакоса» (Пирей). 

Результаты матчей 23-го тура 
такие: ЦСКА — «Эфес Пилсен» 
(Стамбул, Турция) — 80:82, 
«Маккаби» (Тель-Авив, Изра-
иль) — «Химки» — 80:77, «Зенит» 
— «Фенербахче» (Стамбул) — 
68:73. ЦСКА на четвертой пози-
ции из 18 участников, «Химкам» 
предстоит погоня за место в 
плей-офф, куда попадут восемь 
команд, «Зенит» в аутсайдерах.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 февраля, пятница, 
«Матч ТВ»
19.30. «Химки» — «Црвена Звезда» 

(Белград, Сербия). Прямая тран-

сляция (с получасовым превью).

Только через полчаса после матча в Казани игроки УНИКСа узнали, что команда прошла в 1/4 финала.

Анжелика Сидорова — лидер сезона с результатом 4,80 м.

А К Ц Е Н Т

У казанской команды в матче с «Летувос 
Ритас» реализация дальних бросков 
оказалась даже лучше, 
чем процент попаданий с ближней 
и средней дистанции

НОВОСТИ 

Александрова
претендует
на приз 
«прорыв 
месяца» WTA

УДАРНЫЙ
ЯНВАРЬ
Артур Нанян

Россиянка Екатерина Алексан-
дрова вошла в число претенден-
ток на звание «Прорыв января» 
по версии Женской теннисной 
ассоциации (WTA),сообщается 
на сайте организации. 

Конкуренцию Александро-
вой в данной номинации соста-
вят: Даяна Ястремская (Украи-
на), Анетт Контавейт (Эстония) 
и Онс Жабер (Тунис). Победи-
тельница станет известна 8 
февраля. 

В январе Александрова заво-
евала первый в карьере титул 
на соревнованиях WTA в Шэнь-
чжэне. В финале Екатерина об-
ыграла в двух сетах Елену Ры-
бакину — 6:2, 6:4. 

Что касается звания лучшей 
теннисистки прошедшего меся-
ца, то на него претендуют: по-
бедительница Открытого чем-
пионата Австралии американ-
ка София Кенин, финалистка 
этого турнира Гарбинье Мугу-
руса (Испания), австралийка 
Эшли Барти и чешка Каролина 
Плишкова.  

Аргентинец
готов покинуть
«Барселону»

МЕССИ
ЗАДУМАЛСЯ
Сергей Литвинов

Нападающий «Барселоны» Ли-
онель Месси рассматривает ва-
риант с переходом в другую ко-
манду. По информации зару-
бежных СМИ, аргентинец мо-
жет продолжить карьеру в Ита-
лии или Англии. 

Одной из причин такого ре-
шения Месси может стать кон-
фликт игрока со спортивным 
директором «Барселоны» 
Эриком Абидалем из-за слов 
француза о бывшем главном 
тренере «сине-гранатовых» 
Эрнесто Вальверде. Абидаль 
раскритиковал Вальверде и 
отметил, что несколько футбо-
листов «работали не так мно-
го, как хотелось бы». В ответ 
Лионель потребовал от Эрика 
назвать имена футболистов и 
сосредоточиться на своих обя-
занностях. 

За ситуацией вокруг Месси 
пристально следят сразу пять 
грандов: «Ювентус», «Манчес-
тер Юнайтед», «Манчестер 
Сити», «Интер» и «Пари Сен-
Жермен». По неофициальным 
данным, из этой пятерки Лио-
нель предпочитает вариант с 
«Сити». Это и неудивительно, 
ведь «горожан» тренирует быв-
ший наставник «Барселоны» 
Хосеп Гвардиола.   

Волейболистки 
пробились
в 1/4 финала 
Кубка ЕКВ

ДИНАМОВКАМ 
ПОДАЛЬШЕ
Илья Трисвятский

Казанские динамовки проби-
лись в четвертьфинал Кубка Ев-
ропейской конфедерации во-
лейбола (ЕКВ), обыграв и в по-
вторном гостевом матче ита-
льянский клуб «Монца» — 3:1 
(25:16, 18:25, 25:20, 25:20). 
Первая, еще январская игра в 
столице Татарстана заверши-
лась со счетом 3:0.

В Монце удивительную для 
связующей результативность 
показала Евгения Старцева — 
семь очков. Ну а лучшими бом-
бардирами у победительниц ста-
ли блокирующая Ирина Короле-
ва (16 очков) и диагональная на-
падающая сборной Хорватии 
Саманта Фабрис (15). Очень 
удачно вышла на замену 16-лет-
няя Арина Федоровцева — дочь 
олимпийского чемпиона Афин-
2004 в академической гребле 
Сергея Федоровцева. Она реа-
лизовала семь атак из чертовой 
дюжины. 

Соперником казаночек в чет-
вертьфинале снова будет пред-
ставитель Италии. «Бусто-Арси-
цио» повыше «Монцы» в тур-
нирной таблице чемпионата 
своей страны — второе место 
против шестого. Игры состоятся 
18—20 февраля и 3—5 марта.   

БАСКЕТБОЛ Победив в пятом туре, УНИКС прояснил ситуацию в группе «G» 
Еврокубка и досрочно вышел в плей-офф 

Казань рубит узел
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ХОККЕЙ Сборная России уступила Суоми, 
пропустив три шайбы в первые семь минут матча

Ад финской бани

Илья Соболев 

С
борная России с по-
ражения стартовала 
на Шведских играх, 
являющихся тре-
тьем этапом хоккей-
ного Евротура. В вы-
несенном матче, ко-
торый состоялся 
вчера в Хельсинки, 

команда Алексея Кудашова 
уступила хозяевам льда финнам 
— 0:3.

На турнир россияне приеха-
ли экспериментальным соста-
вом. Без игроков старше 30 лет 
и всего с пятью, перешагнувши-
ми 25-летний рубеж. Зато в со-

став попали сразу шесть пар-
ней, взявших в январе «сере-
бро» молодежного чемпионата 
мира. 

Другое дело, что у главного 
тренера нашей сборной Алексея 
Кудашова почти не было воз-

можности поработать с «мате-
риалом» напрямую. 3 февраля в 
регулярном чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги 
прошли очередные матчи, а уже 
4-го числа национальная ко-
манда улетела в Хельсинки, где 

и провела единственную трени-
ровку перед матчем.

Неизвестно, что повлияло 
сильнее, необходимость играть 
фактически с чистого листа или 
зашкаливающее количество мо-
лодежи в составе, но старт мат-
ча сборная России провалила. 
Финны могли открыть счет по-
чти сразу после вбрасывания, 
когда Ере Иннала выскочил 
один на один: спас Тимур Биля-
лов, дебютировавший в свитере 
национальной сборной. Впро-
чем, отсрочка взятия наших во-
рот получилась небольшая. Че-
рез несколько секунд Теему 
Пулккинен щелкнул от борта, и 
с этим броском Билялов не 

справился — 0:1. Так Суоми 
вышли вперед уже на первой 
минуте встречи.

К седьмой минуте россияне 
пропустили еще дважды, и Би-
лялов отправился на скамейку, 
а его место в воротах занял 
Александр Самонов. Это помо-
гло стабилизировать игру в за-
щите, а вот в атаке огорчить со-
перника нам так и не удалось.

Следующий матч команда 
Алексея Кудашова проведет 
против шведов в Стокгольме 8 
февраля, а 9 числа там же сыгра-
ет с чехами.   

Александр Самонов встал на ворота 
после провального начала матча 
с финнами.

А К Ц Е Н Т

В составе сборной России дебютировали 
сразу шесть игроков, которые в январе 
взяли «серебро» молодежного чемпио-
ната мира

Единая лига

Руководство Единой лиги впервые в истории ввело для «Матча Всех 

Звезд» специальные приглашения легендарным игрокам мультинацио-

нального турнира (Legend Card). На гала-матч, который состоится 16 

февраля на столичной арене в Петровском парке, дополнительно выз-

ваны капитаны ведущих команд Сергей Моня («Химки») и американец 

Кайл Хайнс (ЦСКА). 

— «Матч Звезд» — не только шоу, но и отличная возможность для Лиги 

отметить баскетболистов, которые уже стали для всех легендами, но 

при этом продолжают играть на самом высоком уровне, — прокоммен-

тировала решение генеральный директор Единой лиги ВТБ, многократ-

ная чемпионка Европы Илона Корстин. — Моня и Хайнс выигрывали 

чемпионство Лиги, провели на двоих более 400 матчей в истории тур-

нира, благодаря своим достижениям и профессиональному отношению 

к делу являются настоящим примером для молодых игроков. Они заслу-

живают быть частью «Матча Всех Звезд».
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Москва -10...-8, снег

Санкт-Петербург -7...-3, снег

Анадырь -34...-33, солнечно

Архангельск -20...-9, снег

Астрахань +4...+10, дождь

Благовещенск  -27...-15, солнечно

Владивосток -13   ...-7, солнечно

Волгоград -4...-1, снег

Воронеж -8...-6, снег

Екатеринбург -18...-10, снег

Иркутск -17...-6, снег

Казань -8...-7, снег

Калининград 0...+2, солнечно

Краснодар +2...+6, снег

Магнитогорск -17...-7, снег

Мурманск -11...-8, снег

Нижний Новгород -12...-9, снег

Новосибирск -7...-3, снег

Омск -8...-4, снег

Орел -9...-6, снег

Оренбург -8...+2, осадки

Пермь -18...-10, снег

Ростов-на-Дону -4...0, снег

Севастополь -2...+2, снег

Симферополь -2...+2, снег

Сочи +6...+8, дождь

Тамбов -12...-9, снег

Тюмень -17...-11, облачно

Уфа -16...-6, снег

Хабаровск -17...-12, снег

Челябинск +9...+16, дождь

Чита -27...-12, солнечно

Элиста +4...+10, дождь

Южно-Сахалинск -25...-9, снег

Якутск -46...-37, солнечно

Ярославль -12...-9, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
пасмурную и морозную 
погоду. Местами возмо-
жен снег.

СУББОТА
Ожидается малооблач-
ный день, снова пойдет 
снег, похолодает.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют переменную об-
лачность, выпадет снег.
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Мантия 
под защитой
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1821983
Председатель Совета судей России сооб-
щил о новациях, повышающих гарантии 
независимости судей. Осмелюсь напом-
нить, что судья есть юрист высшей квали-
фикации, наделенный правом вершить 
правосудие. В то же время это человек, ко-
торому необходимо оставаться справедли-
вым и гуманным вне зависимости от обсто-
ятельств. Это очень сложно, и не каждый на 
это способен. Главная цель, обязанность и 
миссия судьи — строго следовать букве за-
кона. Судья не должен быть подотчетен бо-
лее никому, кроме закона, принимать ре-
шения самостоятельно, что определяет не 
только огромную ответственность, но и 
безусловный авторитет. Следовательно, 
статус председателя суда, зачастую необ-

ходимый для осуществления влияния на 
судью, логично снизить до административ-
ных функций с переименованием должно-
сти. Перераспределение полномочий по 
надзору и контролю от председателей су-
дов к квалификационной коллегии судей 
абсолютно логичное и разумное решение, 
что позволит судьям добиваться принятия 
взвешенных решений. Благодарю.

Анатолий

С песней на выход
Евгений Гайва  •  rg.ru/art/1821139
В электричках могут запретить петь, но 
станут возвращать деньги за неиспользо-
ванные билеты. Это предложил минтранс. 
Я бы не запрещала выступления в элек-
тричках. Сама раньше пела, да и ехать весе-
лее под музыку. А вот оформлять билет в 
поезде, если не было возможности купить 
его на станции, хорошая идея. То же самое и 

про возврат денег. Конечно, нам, пожилым, 
нужно еще разобраться с оплатой по бан-
ковской карте, но это дело поправимо.

Лилия

Названы самые 
популярные 
и самые редкие 
вакансии
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1818241
Одни из самых любопытных вакансий по-
являются в сфере туризма — как раз для лю-
бителей путешествий, которые хотели бы 
совместить, что называется, приятное с по-
лезным. Пожить в замке и заработать на 
этом — отличное предложение! Интересно, 
есть ли здесь «подводные камни»? 

Анастасия

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

06.02
четверг

Этой девочке из Тайланда (фото в центре) чуть больше годика. Она 

посмотрела телевизор и поняла, что надо срочно спасать свою 

жизнь, не дожидаясь мамы и папы. Как спасать? Ну, как показали в 

телевизоре: надеть маску, чтобы смертоносный вирус не проник в 

нос и рот. Маски под рукой не оказалось, надела то, что нашла.

Четыреста пятьдесят лет назад о том, что чума в Венеции уничто-

жила две трети населения этого прекрасного города, на американ-

ском континенте узнали через несколько месяцев. О том, что 

коронавирус обнаружен в китайском Ухане, мир узнал практиче-

ски мгновенно, в течение часа. Наш глобус не уменьшился в раз-

мерах, но за два с половиной века появилась сеть, в которой все 

мы оказались на нашей планете. Эта сеть — интернет и коммуника-

ции, новые технологии. О любой беде на краю земли теперь узна-

ем в течение нескольких минут. Так изменился наш мир. 

Неизменным для нормальных людей осталось только одно — 

 ценность человеческой жизни. Вместе с IT-технологиями это дает 

некоторую надежду на то, что новая чума не унесет с собой целые 

города. 

Стоит вначале посмотреть, как 
будет работать эта новая элек-
тронная система, когда води-
тель, который не согласен со 
справедливостью выписанного 
им штрафа, будет обжаловать 
его не в отделении ГИБДД или в 
районном суде по месту жи-
тельства, а через портал госу-
слуг. 
Об этой поправке в КоАП РФ , 
одобренной профильным коми-
тетом Госдумы, «Российская га-
зета» пишет на 7-й полосе. 

Вот когда автолюбители, кото-
рых незаслуженно обвинили в 
нарушении ПДД, убедятся на 
деле, что электронная версия 
действительно работает, эконо-
мит их время, тогда можно бу-
дет положительно высказаться 
по поводу этой инициативы.
Дело в том, что сейчас сущест-
вует и продолжает запускаться 
множество электронных и 
компьютерных систем, при-
званных облегчить нам всякие 
бюрократические процедуры. 
Многие из них задуманы очень 
здорово, но пока себя не оправ-
дали. Цель их не осложнять 
жизнь людям, но порой они ра-
ботают некорректно, поэтому 
полагаю, что версия «обжало-
вания штрафов через госуслу-
ги» будет тестироваться не 
один месяц. 

Признаюсь, мне редко при-
ходят штрафы, стараюсь со-
блюдать ПДД. У меня не было 
таких неприятных ситуаций, 

когда машину забирает эвакуа-
тор, я пересекаю сплошную, не 
уступаю дорогу пешеходу, про-
езжаю на запрещающий сигнал 
светофора, или какого-либо 
другого жесткого несоблюде-
ния безопасности на дорогах. 

В основном если уж и полу-
чаю штраф, то за превышение 
скорости. Вот, к примеру, 
штраф пришел мне больше года 
назад, в извещении все спра-
ведливо: и скорость видна, и 
время, и место. Оспаривать его 
не собираюсь, так как камера 
зафиксировала нарушение точ-
но в том районе, где я действи-
тельно проезжал. Да, бывает та-
кое, к сожалению: когда актив-
но наблюдаешь за ситуацией на 
дороге, отвлекаешься, не всегда 
смотришь на спидометр, поэто-
му теоретически превышение 
может быть.

Безусловно, очень часто 
ошибается сама система фото- 
и  видеофиксации, когда, ска-

жем, приходит штраф за превы-
шение скорости, которую дан-
ный автомобиль в принципе не 
мог развить.  

Я слышал и видел в интерне-
те много таких рассказов: ког-
да, к примеру, инспектор 
ГИБДД остановил водителя в 
неположенном месте на дороге, 
и видеосистема такого шофера 
штрафует, пока он просто раз-
говаривает со стражем поряд-
ка… А штрафует за то, что у хо-
зяина автомобиля в это время 
машина стоит на разметке.  Ко-
нечно, подобные оказии стоит 
оспаривать. Мне, к счастью, не 
доводилось оспаривать неспра-
ведливую ситуацию на дороге. 

Да, система ГИБДД автома-
тическая, может и имя перепу-
тать, обвинить в незнании ПДД 
и другого водителя, однофа-
мильца, но и такого прецедента 
у меня не было. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Антон Комолов,
телеведущий
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